
Про современный юмор  
и отношение к новому попугаю Кеше - 

  22.00, суббота

В студии - 
Геннадий Хазанов

Суджа освобождена

Продолжение на стр. 6 - 7 ‣Читайте на стр. 4 ‣

Анастасия ПЛЕШАКОВА

На презентацию книги  
в редакцию пришли Елена 
Малышева, Юрий Башмет, 
Екатерина Рождественская 
и другие звезды.

12 марта в «Комсомольской правде» 
прошла презентация первой и единствен-
ной на сегодняшний день книги воспо-
минаний Героя Труда России, «Детского 
доктора мира», президента НИИ детской 
неотложной хирургии и травматологии 
Леонида Рошаля.

Леонид Рошаль 
выпустил свои 
мемуары  
в «Комсомолке»
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Ирина ШАБАНОВА («КП» - Воронеж»)

Отважным парням 
вручили благодарности 
администрации города, 
награды готовят и в МЧС.

Девятиклассник Кирилл Зырянов и вось-
миклассник Денис Харламов из города 
Калач Воронежской области катались по 
округе на мопедах. Когда проезжали через 
село Заброды, увидели - дым валит с перво-
го этажа трехэтажного частного дома. А из 
окна второго этажа испуганно выглядывали 
дети - в доме жила многодетная семья, 10 
детей, - старшему 16, младшему 3.  Стар-
шего дома не было, одна девочка успела вы-

скочить, но в гостях были еще двое друзей.  
А родители отлучились в магазин.  Дети не 
знали, что делать... Кирилл и Денис сквозь 
дым побежали на второй этаж. Путь назад 
уже был отрезан, но соседи как раз приста-
вили лестницу к окну. Кирилл и Денис стали 
помогать спускаться ребятишкам, внизу их 
принимали взрослые. Кстати, причиной ЧП 
стала взорвавшаяся лампочка, ее горящие 
осколки попали на диван. 

Николай МЫСИН

Первой стала 
корейская 
компания KGM.

Теперь в России из инома-
рок официально продаются 
не только «китайцы»! Корей-
ский KGM, ранее носивший 
имя Ssang Yong, стал пер-
вым брендом из списка не-
дружественных стран, вер-
нувшимся на наш рынок. 

Он ушел еще в 2018 го-
ду, и теперь официально 
объявил о возобновлении 

продаж. Цены пока высо-
коваты. Самый доступный 
вариант  - кроссовер KGM 
Tivoli  - у нас предлагается 
минимум за 3,59 млн руб-
лей. Притом что конкуриро-
вать ему предстоит с хитами 
нашего рынка Chery Tiggo 4 
и Belgee X50, которые стоят 
на 1,5 - 1,6 млн дешевле.

Впрочем, в планах у 
KGM - локализация произ-
водства. Сборка в Кали-
нинграде должна начаться 
осенью. После чего цены 
могут серьезно снизиться. 
Ведь сегодня один только 

утильсбор, который импор-
теры платят за такую маши-
ну, добавляет к стоимости 
667 400 рублей. Плюс до-
ставка, другие платежи...

- Мне кажется, главная 
цель KGM не столько в по-
гоне за прибылью сразу по-
сле начала продаж, сколько 
в попытке застолбить место 
на нашем рынке на будущее. 
Мол, мы первыми вернулись 
в Россию, какие мы молод-
цы! И это действительно мо-
жет сработать в перспекти-
ве,  - говорит автоэксперт 
Андрей Ломанов.

Газета нашего города 

Подростки вывели 
из огня 10 детей

Иностранные автобренды 
начали возвращаться в Россию
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Кирилл (слева) и Денис 
получили знаки «Благодарность  

от земли Калачеевской».

Первый 
репортаж 
военкора 

Александра 
КОЦА из города  

в Курской 
области.
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Угостят по ГОСТу 
В павильоне «Беларусь»  
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со «Знаком качества» - стр. 9 (17)
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Андрей ЗОБОВ

- Товарищи офицеры! - 
так Владимир Путин, 
впервые надевший 
полную военную форму, 
поприветствовал 
командиров 
группировки «Север».

На фоне блестящих побед 
Верховный главнокомандую-
щий посетил пункт управления 
войсками в Курской области. 
Главу государства встреча-
ли военачальники армейской 
группировки и лично начальник 
Генштаба Минобороны России 
Валерий Герасимов. Он и начал 
доклад.

СКОЛЬКО ОСТАЛОСЬ 
ОСВОБОДИТЬ?

- Товарищ Верховный глав-
нокомандующий, войска груп-
пировки «Север» продолжают 
операцию по уничтожению про-
тивника на территории Курской 
области, - отрапортовал воена-
чальник. - Уже освобождено 86% 
территории Курской области, ко-
торую занимали ВСУ.

За время вторжения украинские 
террористы понесли катастрофи-
ческие потери - больше 68 тысяч 
человек, свыше 7 тысяч единиц 
техники, от бронемашин до на-
товских танков. Под контроль 
России возвращено больше 1,1 
тысячи квадратных километров 
родной земли. Только за послед-
ние пять дней отбиты 24 населен-
ных пункта.

- Группировка вклинения воо-
руженных сил Украины изолиро-
вана. В настоящий момент идет 
ее планомерное уничтожение, - 
хладнокровно продолжал Гера-
симов. - На отдельных направле-
ниях российские подразделения 
перешли государственную грани-
цу и вошли в Сумскую область.

ОСТАТКИ ВСУ - РАЗГРОМИТЬ
Начальник Генштаба заявил, 

что плацдарм в Курской области 
был нужен Киеву в качестве пре-
имущества на возможных пере-
говорах - Русскую землю хотели 
сделать «разменной монетой».

Огромный вклад в успехи Рос-
сийской армии внесла блестящая 
операция, во время которой рос-
сийские бойцы зашли по бывшей 
газовой трубе в тыл противника. 
Шесть дней герои ползли, что-
бы выйти к ключевой точке - го-
роду Судже. Диверсия смешала 

порядки врага - и оборона была 
прорвана.

- Задача в ближайшее время в 
кратчайшие сроки окончательно 
разгромить противника, окопав-
шегося на территории Курской 
области, - ответил, заслушав до-
клад, Верховный главнокоман-
дующий. - Нужно полностью 
освободить территорию Курской 
области и восстановить положе-
ние вдоль линии государственной 
границы.

Кроме того, Путин дал россий-
скому командованию поручение 
«особо подумать о создании зоны 
безопасности вдоль государствен-
ной границы». В других случаях 
решением такой задачи станови-
лось создание «буферной зоны» 
на территории противника.

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТА

Отдельно Верховный главноко-
мандующий отметил творцов про-
рыва на Курском направлении.

- Я хотел бы поблагодарить ру-
ководство Главного оперативного 
управления Генерального штаба за 
проделанную работу. И прошу пе-
редать слова благодарности всему 
личному составу! - сказал Путин. - 
Я все-таки хочу назвать те подраз-
деления, которые у меня на слуху. 
Это 76-я гвардейская десантно-
штурмовая дивизия, 106-я гвар-
дейская десантно-штурмовая 
дивизия, 11-я гвардейская отдель-
ная десантно-штурмовая брига-
да и 83-я гвардейская десантно-
штурмовая бригада, 56-й 
гвардейский десантно-штурмовой 
полк 7-й десантно-штурмовой 

дивизии, 155-я гвардейская от-
дельная бригада морской пехоты 
Тихоокеанского флота, 810-я бри-
гада морской пехоты Черномор-
ского флота, 177-й гвардейский 
отдельный полк морской пехоты 
Каспийской плотины, 34-я гвар-
дейская мотострелковая бригада. 
В последнее время, в последнюю 
неделю наверное, она действо-
вала особенно активно. А также 
22-й мотострелковый полк 72-й 
мотострелковой дивизии, 1220-й 
мотострелковый полк 3-й мото-
стрелковой дивизии и уже здесь 
прозвучавший спецназ «Ахмат». И 
добровольческое формирование 
«Ветераны», которое отличается 
особой дерзостью и эффектив-
ностью.

ЧТО ЖДЕТ ВЭСЭУШНИКОВ  
И НАЕМНИКОВ

О противнике президент выска-
зался жестко. 

- Хотел бы особо обратить вни-
мание. Люди, которые находятся-
на территории Курской области 
и совершают здесь преступления 
против гражданского населения, 
в соответствии с законами России 
являются террористами. Но мы 
относимся и должны относиться 
гуманно ко всем, кто оказался в 
наших руках, - сказал Путин.

Иными словами, остаткам ВСУ 
лучше сдаться - иначе их ждет 
уничтожение. А вот что ждет на-
емников…

- Напомню, что иностранные 
наемники не подпадают под дей-
ствие Женевской конвенции 1949 
года об обращении с военноплен-
ными, - подчеркнул президент.

Во время визита Путина в пункте 
управления войсками можно 
заметить икону - это Собор 

Святых Покровителей воинства 
российского - Александр 

Невский, Дмитрий Донской, 
Федор Ушаков... И российские 

солдаты доказали: они достойны 
славы своих предшественников.

ЭКОНОМИКА
Мошенники «разводят» 
россиян на установке 
самозапрета 
на кредиты

НАУКА
Что делать с МКС  
и можно ли  
применить ее  
для полетов на Марс

ТОЛЬКО НА САйТЕ kp.ru

Давайте дружить 
на Ok.ru/kpru
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Верховный 
главнокомандующий 
отдал приказ

Россия
www.kp.ru
14.03.2025 Картина дня: только вперед!

Валентин АЛФИМОВ

Минобороны подтвердило: 
из крупнейшего захваченного 
Украиной населенного 
пункта в Курской области 
выбиты солдаты ВСУ.   

Суджа находилась в оккупации украинского режи-
ма 215 суток. Все это время наши войска вели за 
земли в Курской области ожесточенные бои. И вот 
официальное сообщение Министерства обороны:  

«Вооруженные силы Российской Федерации про-
должают разгром формирований ВСУ на террито-
рии Курской области. Подразделениями группиров-
ки войск «Север» в ходе наступательных действий 
освобождены населенные пункты Меловой, Подол 
и Суджа».

Кроме того, противнику нанесено поражение в 
районах населенных пунктов Гоголевка, Гончаровка, 
Гуево, Заолешенка, Запселье, Олешня, Рубанщина, 
Суджа. Также отражена и одна контратака против-
ника.

За сутки потери ВСУ на этом направлении соста-
вили более 340 военнослужащих. Уничтожены две 
боевые машины пехоты, три бронетранспортера, 
пять боевых бронированных машин, 17 автомоби-
лей, четыре артиллерийских орудия, два миномета, 
а также два пункта управления БПЛА.

Всего же в Курской области украинские форми-
рования потеряли: 

 ✓ более 67 150 военнослужащих, 
 ✓ 392 танка, 
 ✓ 316 боевых машин пехоты, 
 ✓ 278 бронетранспортеров, 
 ✓ 2196 боевых бронированных машин, 
 ✓ 2428 автомобилей, 
 ✓ 549 артиллерийских орудий, 
 ✓ 52 установки РСЗО (в том числе: 13 - HIMARS, 

7 - MLRS),
 ✓ 26 пусковых установок зенитных ракетных ком-

плексов, 
 ✓ 120 станций РЭБ, 
 ✓ 16 РЛС контрбатарейной борьбы, 
 ✓ 10 РЛС ПВО, 
 ✓ 56 единиц инженерной и другой техники.
«Операция по уничтожению формирований ВСУ 

продолжается», - добавили в Минобороны.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Суджа свободна!
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Леонид Рошаль выпустил в издательстве 
«Комсомольская правда» книгу мемуаров 
«Всегда рядом» (подробнее - на стр. 6 - 7),  
и мы спросили:

А вы чьи мемуары 
хотели бы прочесть?
Ирина КОРЖАЕВА, клинический психолог:

- Мне мемуары Владимира Владимировича были бы инте-
ресны. Интересны мемуары взрослых состоявшихся людей, у 
которых уже нет родителей, перед которыми им могло бы быть 
неловко. Если бы Вольф Мессинг оставил мемуары - прочла 
бы с интересом. И прочла бы мемуары Звоникова Вячеслава 
Михайловича, профессора МосГУ, он на конференции ФСИН 
в Рязани столько интересного рассказывал...

Александр ШИЛОВ,  
народный художник СССР:

- Те книги, которые «КП» издает, стараюсь читать. То, что 
основано на первоисточниках, оно захватывает. Про Кима 
Филби с удовольствием почитал бы. Но понимаю, что не все 
яркие фигуры нашего времени готовы написать мемуары. 

Александр ПАШУТИН,  
народный артист России:

- Почитал бы мемуары режиссера Георгия Товстоногова и 
воспоминания гениального Иннокентия Смоктуновского, с 
которым мне повезло дважды сниматься. Что написала бы 
о своей жизни Галина Волчек, уникальная - прочел бы с ин-
тересом. У меня есть две книги Олега Ивановича Борисова, 
великого артиста, - прикоснуться к его жизни было счастьем. 
Люблю мемуарную литературу, но не могу привести в газете, 
что сказала мне Лидия Смирнова, подписывая книгу своих 
надиктованных мемуаров.

Владимир ПЛЮЩЕВ,  
заслуженный тренер России:

- Мне малоинтересны спортивные мемуары - слишком много 
знаю об этом мире. А вот настоящие воспоминания Евгения 
Максимовича Примакова, то, что писал бы он сам, а не то, 
что написали люди вокруг него, прочел бы с интересом.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО,  
глава «Федерального сельсовета»:

- Хорошо бы подлинник мемуаров Моисея прочитать - как 
он там с Богом говорил. Много написано о Высоцком - а что 
сам он о себе писал? Интересны мне воспоминания Ли Куана, 
который перестраивал Сингапур, и Дэн Сяопина, который 
перестраивал Китай. А также академиков Жореса Алферова 
и Дмитрия Лихачева.

Юрий ЛОЗА, поэт, композитор, исполнитель:
- Почитать бы мемуары Сергея Лаврова и Захара Прилепина. 

Из мира эстрады ничьи воспоминания не интересны - там врут 
как дышат, я знаю, как артистический мир устроен. Интересны 
мемуары Тарковского. Но ни один режиссер не напишет об 
актерах то, что думает: они слишком обидчивы.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

«Детский доктор мира» приехал 
в «Комсомолку», чтобы представить 

изданную здесь книгу его воспоминаний.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Американские биржи 
упали на 10%, а самые 
богатые люди мира 
потеряли триллионы 
долларов.

А как красиво предвыборные 
лозунги звучали! Вначале. И что 
в финале: акции упали, крипта 
в обвале, богачи миллиарды по-
теряли. В общем, встряли.

Если говорить конкретно, то 
случилось следующее:

● главные биржевые индексы 
США S&P 500 и Nasdaq (отра-
жают стоимость акций круп-
нейших компаний Америки) 
за несколько дней подешевели 
на 10%;

● капитализация крупней-
ших компаний США (общая 
стоимость их акций) упала на 
$5 трлн;

● биткоин за полтора меся-
ца обвалился на 28% - со 107 
до 77 тысяч долларов. Иные 
криптовалюты рухнули и того 
сильнее.

Главная причина обвала 
в том, что кое-кто не держит 
слово. В предвыборной гонке 
Дональд Трамп обещал снизить 
налоги, уменьшить дефицит 
бюджета, накупить биткоинов 
в резервы США, ну и парал-
лельно уладить мировые кон-
фликты. На этом допинге ак-
ции американских компаний 
и криптовалюты росли с ноя-
бря.

Но к концу зимы стало ясно: 
дальше громких слов дело не 
идет. Насчет криптовалютных 
резервов Трамп ничего внятного 
до сих пор не сказал. Зато под-
нял тарифы на импорт товаров 
из разных стран, что неминуемо 
ускорит инфляцию. А в поне-
дельник в одном из интервью 
не стал отрицать риски рецессии 
в США (то есть падения эконо-
мики в течение двух кварталов 
подряд) в 2025 году из-за введе-
ния импортных пошлин. То есть, 
по сути, Трамп дал понять, что 
принятые им меры могут затор-
мозить крупнейшую экономику 
мира. И его это не особо волну-

ет. Вот рынки и посыпались со 
страху.

- Причины падения очевид-
ны. Тарифные войны. Следую-
щие за ними валютные войны. 
Амбиции отдельных европей-
ских лидеров, предлагающих 
продолжать противостояние 
с Россией. Опасения новой 
вспышки инфляции, плюс стаг-
нация экономик ряда стран. Ну 
и дополнительный фактор - ра-
зочарование в Трампе, его ре-
формах и идеях, - считает ин-
вестбанкир Евгений Коган.

Сильнее всех пострадал со-
ратник Трампа Илон Маск. 
За два неполных месяца с мо-
мента инаугурации (20 января) 
он потерял треть состояния - 
$148 млрд. Ровно на столько 
подешевели акции принадле-
жащих ему компаний. Десят-
ки миллиардов потерь у главы 
Amazon Джеффа Безоса и осно-
вателя Google Сергея Брина.

А ведь финансовые кризи-
сы так и начинаются - с паде-
ния акций мировых компаний 
и проблем в крупных эконо-
миках. Приведет ли неуемная 
активность Трампа к печаль-
ным последствиям для всей ми-
ровой финансовой системы? 
Часть экспертов не отрицают 
такого сценария. Тем более что 
проблем в американской эко-
номике без того хватает - и ин-
фляция, и дефицит бюджета.

Правда, в отличие от кризи-
са 2008 года, последствия для 
России вряд ли будут столь же 
серьезными. За последние три 
года мы стали меньше зави-
сеть от мировых рынков. Если 
в США или даже во всем мире 
случится кризис, задеть нас мо-
жет. А вот причинить серьезный 
урон вряд ли.

Елена КРИВЯКИНА

Продажа лекарств 
с истекшим 
сроком 
годности будет 
блокироваться 
на кассах аптек.

С 1 июня в России за-
пускается система, кото-
рая не позволит аптекам 
продавать просроченные 
лекарства. Если просроч-
ку попытаются пробить на 
кассе, продажа просто 
не пройдет  - она будет 
автоматически блокиро-
ваться. Постановление, 
утверждающее правила 
работы такого механизма, 
подписал премьер Ми-
хаил Мишустин.

Кстати, новый механизм 
заблокирует продажу ле-
карств не только с истек-
шим сроком годности, но 
и выведенных из оборота, 
а также фальсификата. 
Поскольку он будет ав-
томатически сверяться 
с системой мониторинга, 

в которой есть код каж-
дого лекарства.

- Попасть к покупателю 
просроченные лекарства 
могут крайне редко. Срок 
годности большинства 
препаратов составля-
ет два-три года, иногда 
больше. И чтобы за это 
время не реализовать 
упаковку, нужно быть 
совсем невниматель-
ным человеком, 
разбрасывать эти 
препараты по пол-
кам и не контроли-
ровать,  - сказал в 
эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
директор по разви-
тию компании RNC 
Pharma Николай 
Беспалов.  - В любом 
случае этот инстру-
мент будет полезен 
как для аптек, так и для 
потребителей, которые 
получат дополнительную 

гарантию, что к продаже 
автоматически не будет 
допущен препарат, срок 

годности которого ис-
тек.

По словам эксперта, 
дополнительных затрат 
введение нового меха-
низма не потребует.

- Этот инструмент 
будет реализован 

в рамках системы 
мониторинга дви-
жения лекарствен-
ных препаратов, 

которая работает 
в нашей стране уже 
несколько лет. Если 
какие-то инвестиции 
и  потребуются, то 
в минимальном объ-
еме: разве что на-
строить программ-
ное обеспечение, 
не более того. На 
аптечные сети ника-
кой нагрузки это не 
создаст. Вероятно-

сти удорожания лекарств 
в связи с этим нет, - объ-
яснил Николай Беспалов.

Курс Дональда рухнул

Хроническая непроходимость 
просрочки

 ■ СЕКРЕТ ФАРМЫ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Как это влияет на рубль 
и российские акции?

Пока никак. Российский рынок акций в начале недели стабилен. 
А рубль даже укрепляется. В минувшие выходные доллар стоил 89,13 
рубля, а вчера - 86,62 рубля.

- Худшее падение фондовых индексов США с 2022 года на коммента-
риях Дональда Трампа не привело к укреплению доллара как валюты-
убежища. Когда по Штатам бродит призрак рецессии, инвесторы пред-
почитают спасать свои деньги, покупая другие активы,  - объясняет 
биржевой аналитик Дмитрий Демиденко.

На курс рубля к доллару влияют и внутренние факторы. В частности, 
превышение экспортной выручки над расходами на импорт. А также 
ожидание позитивных результатов переговоров в Эр-Рияде по поводу 
конфликта на Украине. Все это дает нашей валюте топливо для роста.

Ти
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Система заблокирует 
продажу любых  

«опасных» медикаментов,  
в том числе фальсификата.
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МАРШРУТОМ 
ПОДДУБНОГО

На встречу с сопровожда-
ющими спецназовцами мы 
опаздываем на 40 минут - на 
Курск и область опустился 
настоящий туман-молоко. И 
пока ползем со скоростью 30 
километров в час, тихо раду-
емся этому факту. В такую по-
году ни артиллерия, ни малая 
авиация не работают, а зна-
чит, есть шанс без приклю-
чений добраться до Суджи. 
Со мной в машине - военкор 
ВГТРК Евгений Поддубный и 
его оператор Александр Пу-
шин. Оба вернулись к работе 
после долгого перерыва. Саня 
был ранен в мае, когда мы по-
дорвались на багги по дороге 
из Волчанска. Женю 7 августа 
прошлого года дрон атаковал 
как раз на этой дороге в Суд-
жу - восстановление заняло 
многие месяцы.

В условленной точке пе-
ресаживаемся на брониро-
ванную боевую машину с 
антидроновым «мангалом» 
по периметру и антеннами 
РЭБ на крыше. На подъез-
де к Судже вглядываемся в 
окна - где-то здесь, в посад-
ке, должна стоять сгоревшая 
машина Поддубного. Но за 
окном - только белая пелена.

МАРОДЕРСКИЙ КАТОК
Стела на въезде в приго-

род Суджи - поселок Мир-
ный, здесь мы расстаемся 
с машиной и идем дальше 
пешком, постепенно захо-
дя в Станционный район 
города. На перекрестке сто-
ит выгоревший изнутри на-
товский бронетранспортер 
М113. Вокруг него разбро-
саны мины-«лепестки». Не-
сколько бойцов из смежного 
подразделения расстрелива-
ют их из автомата - взрывы 
расплевывают вокруг белый 

дым. Небо постепенно растя-
гивает и атмосферу дополняет 
сигнал дрон-детектора. Наши 
беспилотчики начали работу.

Уцелевшие дома буквально 
вывернуты наизнанку. Чув-
ствуется, здесь прошел мощ-
ный мародерский каток. Все 
квартиры вскрыты, все хаты - 
словно после обыска с при-
страстием.

- Через две недели они на 
Украину угнали весь транс-
порт - детские, школьные ав-
тобусы, автопарки предприя-
тий, - рассказывает местный 
житель Виктор Белобров. - 
Вывезли все. С баз - металл, 
дерево, бензин выкачали… 
Свою машину еле отбил. Но-
чью пытались забрать. Я ска-
зал, что пойду в комендатуру. 
Вэсэушник поорал, угрожал, 
что расстреляет, но больше 
не приходил. Соседние дво-
ры мародерили, к нам не со-
вались. Страшно было - все 

двери выломанные. Сначала 
золотишко выносили, потом 
компьютеры, технику. По-
том личные вещи, вплоть до 
трусов. Соседка ругалась, что 
женскую одежду даже выно-
сили. На нацика одного на-
рывался: «Жаль, что вас, рус-
ских, бить не разрешают, мы 
бы вас тут всех перерезали!»

ВАРВАРЫ XXI ВЕКА
Виктор живет напротив ма-

газина алкоголя. Рассказыва-
ет, что каждый вечер к нему 
тянулись караваны машин с 
оккупантами.

- Они тут все время пиво 
пили. С автоматами. А у меня 
три девочки, жена, нас трое 
мужиков.

Семью Виктор уже отпра-
вил на Большую землю. Сам 
пока остался, но тоже соби-
рается эвакуироваться.

Идем дальше в сторону 
центра. Отмечаю странную 

страсть украин-
ских «захисни-
ков» к «наскаль-
ной живописи». 
Причем, как пра-
вило, в качестве 
«полотна» они 
выбирали рос-
сийские сетевые 
магазины. Пом-
ните ту «Пятероч-
ку», которая стала 
объектом палом-
ничества для 
украинцев? Так 
на самом деле она 
не одна. Каждый 
гастроном города 
подвергся такому 
нашествию, после 
которого на пол-
ках не осталось 
сигарет, алкоголя 
и продуктов, зато 

на стенах остались надписи в 
меру образованности и вос-
питания варваров XXI века.

И это не очень высокий 
уровень.

НЕ ОСТАВЛЯЮТ ПОСЛЕ 
СЕБЯ КАМНЯ НА КАМНЕ

- Поначалу они бежали, - 
говорит об «оппонентах» ко-
мандир группы российского 
спецназа. - Но сейчас немно-
го очухались и пытаются за-
крепляться. По перехватам, 
даже пробовали зайти ди-
версионными группами об-
ратно в Суджу, но не смогли. 
Начальство то приказывает 
им отходить, то, наоборот, 
гонит вперед. В общем, не 
сказать, что сейчас идет по-
вальное бегство. Огрызаются. 
В западной части на окраи-
нах еще остались очаговые 
точки сопротивления. Но это 
просто они без связи и не по-
нимают, что происходит во-
круг. А город полностью под 
нашим контролем. Бои уже 
идут дальше, в Гончаровке. 
Но противник теперь бьет 
танками и артиллерией по 
Судже.

Словно в доказательство 
его слов слышны продолжи-
тельные выходы из реактив-
ных систем залпового огня. 
Спустя несколько секунд 
западную часть города в не-
скольких кварталах от нас 
целым пакетом накрывает 
«Град» - от разрывов трясет-
ся земля под ногами.

Чтобы попасть в центр го-
рода, надо пройти через 
разрушенный мост. Пока 
временное решение - это 
набросанные через поток 
воды камни и доски. Но 
скоро подтянутся инже-
неры и наведут понтоны.

В одном из подвалов в цен-
тре города бойцы спецназа 
обнаруживают командный 
пункт подразделения ВСУ. 
Устроились с комфортом. Ра-
бочие места, спальные ком-
наты с толстыми матрасами, 
вынесенными из квартир. 
Холодильники с продукта-
ми, стиральная машинка и 
даже душ. Склад с продукта-
ми. Электричество - от гене-
раторов, воду, видимо, при-
возили. Собирались отсюда, 
похоже, в большой спешке, 
оставив даже служебную до-
кументацию. Во дворе стоит 
целенький БТР «Страйкер». 
Уезжать на нем было некуда - 
все мосты взорваны.

Снова выход целого пакета 
«Града» - и снова «землетря-
сение» в западной части Суд-
жи. Через десять минут - еще 
один. Это в традиции нашего 
противника. Когда ВСУ теря-
ют какие-то чувствительные 
для себя города и поселки, от-
ступая, они стараются не оста-
вить от них камня на камне.

НЕ МОГ УСИДЕТЬ 
НА ЛЕЧЕНИИ

Топаем обратно от моста в 
сторону Мирного.

- Евгенич, тяжело было на 
все это смотреть по телевизо-
ру? - спрашиваю друга Под-
дубного.

- Я просто не мог поначалу 
смотреть, переживал жутко. 
Потом начал потихоньку вни-
кать. Но это, конечно, непро-
сто - на больничной койке. 
Врачи же первое время даже 
телефон не давали, потому 
что знали, что я углублюсь в 
эту тему.

- Репортерский червячок из-
нутри подтачивал?

- Червячок гражданской 
позиции. Трагедия страшная. 
Ничего себе - оккупировали 
район Курской области. А это 
последнее, что я помню после 
ранения.

- А когда о масштабах окку-
пации узнал?

- Через месяц, когда вышел 
из реанимации. Там-то особо 
никто не болтает. Врачи меня 
держали в лечебном неведе-
нии, потому что приходилось 
побороться за свое здоровье.

- Сейчас не смог дома уси-
деть?

- Здесь близкие люди, бое-
вые товарищи… Ну и, повто-
рюсь, это тяжелое и гнетущее 
состояние, когда знаешь, что 
где-то наши люди находятся 
в оккупации.

Между тем обстрелы сейчас 
затрудняют эвакуацию мир-
ного населения. Российские 
военные постепенно вывоз-
ят суджанцев в безопасную 
зону, где их распределяют по 
пунктам временного разме-
щения.

ВСУ тащили из квартир 
Суджи все - от золота 
до женского белья

Первый 
репортаж военкора 

«Комсомольской 
правды»  

из только что 
освобожденного 
города в Курской 

области.
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Продуктовые магазины стали центром мародерства 
боевиков из ВСУ. Такого варварства в несчастной 

Судже никто даже представить не мог.
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Освобожденная Суджа стала первой командировкой после восстановления 
для старых товарищей Александра Коца - раненного под Волчанском оператора 
Александра Пушина (слева) и военкора ВГТРК Евгения Поддубного (по центру).

Первые кадры  
из Суджи - видео 
на сайте
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Андрей ЗОБОВ

Вся украинская реальность 
перевернулась с ног на голову. 
Перемирие, от которого упор-
но отказывался Киев, офис Зе-
ленского теперь называет сво-
ей «победой». Что случилось?

Оказывается, переговоры 
между США и Украиной в Сау-
довской Аравии могли закон-
читься для Зеленского гораздо 
страшнее - ему грозило задер-
жание! Но чем на предложение 
30-дневного перемирия отве-
тит Россия? Об этом «КП» 
рассказал профессор Высшей 
школы экономики, политолог 
Марат БАШИРОВ.

УЛЬТИМАТУМ КИЕВУ
- Что произошло в Саудов-

ской Аравии, где 11 марта со-
стоялись переговоры США и 
Украины? Зеленского прода-
вили?

- Американцы фактически 
поставили ультиматум - или 
ты работаешь на нас, или на 
Европу. Мы дали тебе воз-
можность, ты даже съездил в 
Лондон на «слет ЕС», высту-
пившего за войну с 
Россией. И что ты 
от них получил? 
Ничего. Они тебе 
могут дать гаран-
тии только лич-
ной безопасности. 
А всем остальным 
из твоего окруже-
ния, кто воровал 
нашу американ-
скую помощь? 
Не могут. Потому 
что мы знаем все 
транз акции.

- Но Зеленского на перего-
воры не взяли...

- Были подозрения, что, 
если Украина откажется от 
перемирия, США могли про-
сто задержать Зеленского.

- Задержать?
- Да. У них есть на руках 

факты, куда уходили день-
ги, как они оседали на руках 
демократов Байдена и поли-
тиков ЕС. И все коррупцион-
ные схемы проходили через 
офис Зеленского. Поэтому у 
него был не очень большой 
выбор. Совсем не приехать 
в Саудовскую Аравию - это 
политическая смерть. А если 
приедешь - получаешь ульти-
матум: либо ты с нами, либо 
тебе конец.

После первых пяти часов 
переговоров дипломаты яко-
бы разошлись на обед. В этот 
момент, очевидно, Зеленский 
принимал решение. После 
перерыва украинцы согласи-
лись на все требования США 

без гарантий безопас-
ности для Киева, без 
плана Макрона - Стар-
мера о «перемирии в 
воздухе и на море».

«ПЕРИОД 
ЧЕЛНОЧНОЙ 
ДИПЛОМАТИИ»

- Украину прогнули. 
Что дальше?

- Я думаю, какие-
то предварительные 

рамки Москве уже были из-
вестны. Но некоторые детали 
там точно новые - их должен 
сообщить нам спецпредста-
витель Трампа Стивен Уит-
кофф, который уже прилетел 
в Москву.

- Что может ответить Россия 
на предложение перемирия?

- Безусловное перемирие 
невозможно. А условия нуж-
но изучить и обсудить. Си-
туация серьезно изменилась, 
потому что из рук Украины 
выпадает «курская карта» - 
то, чем нас собирались шан-
тажировать. Флаг России уже 
в центре Суджи.

- Есть мнения, якобы Украи-
на надеется, что мы не согла-
симся на перемирие…

- Решение принимает пре-
зидент. Но нужно остудить 
горячие головы. Сейчас на-
чинается длинный пери-
од челночной дипломатии. 
Уиткофф встретится с нами. 
Дальше он позвонит Трампу, 
потом возможна опять встре-

ча с украинской стороной. 
Дальше снова с нами…

Мы в сильной позиции, де-
ла на фронте складываются в 
нашу пользу. Поэтому можем 
и будем выдвигать условия 
для перемирия. В нем долж-
ны быть отражены все наши 
основные требования. Это и 
наши новые регионы, и соз-
дание зон безопасности, и от-
вод украинских войск...

ЧТО У НАС В РУКАВЕ
- Но Трамп явно будет ста-

раться ускорить процесс?
- Совершенно точно. Но мы 

спешить не будем. У нас силь-
ные переговорные позиции. А 
курская история может еще и 
обернуться против Украины - 
на плечах отступающих ВСУ 
мы можем войти в Сумскую 
и Харьковскую области. Это 
будет серьезным аргументом. 
И пока будут идти эти «чел-
ночные бега», наши ребята на 
передовой будут двигаться…

- Как вы думаете, Украи-
на может саботировать пере-
мирие?

- Саботаж вызовет мо-
ментальную реакцию США. 
Прямые уголовные дела и за-
держания олигархов, на ко-
торых опирается Зеленский. 
Дальше - прямая экстради-
ция в Штаты, расследование с 
раскрытием коррупционных 
схем киевской власти.

- То есть Зеленский попал в 
ловушку?

- Это просто логичное за-
вершение его истории. Сна-
чала его дергали за ниточки 
байденовцы. Потом начали 
дергать за ниточки британ-
цы, потому что капиталы и 
жена Зеленского в Лондоне. 

Все они клялись, что Трамп 
не выиграет, требовали про-
должать жесткий курс и кор-
рупционных схем не бояться. 
И вот появились новости, что 
сотрудники USAID в Киеве 
уже уничтожают все доку-
менты по сотрудничеству. Все 
организации, которые сиде-
ли при демократах в Киеве и 
осваивали деньги, пытаются 
сжечь доказательства - это 
главный признак утечки ин-
формации. Это и подсказыва-
ет нам, что Зеленского очень 
крепко берут за… горло.

ДВОЙНОЙ АГЕНТ МАКРОН
- Лидеры «европейской пар-

тии войны» Макрон и Стармер 
уже переобулись и восхитились 
готовностью Украины к пере-
мирию. Что это за цирк?!

- Все считают, что Макрон 
на стороне Европы, но мне 
кажется, что он ведет двой-

ную игру. Что он говорит? Я 
вот сейчас отправлю на Укра-
ину самолеты, войска - все в 
Европе радуются и говорят: 
здорово, нашелся сумасшед-
ший. А потом? Ничего не 
происходит. Сейчас Макрон 
собирает главнокомандую-
щих войсками стран НАТО, 
чтобы поговорить про «ар-
мию Европы». Это же просто 
мечта Трампа! Он тысячу раз 
говорил: Европа должна за-
щищаться сама. А оружие все 
равно будут покупать у США.

- А Британия?
- Они подписали с Кие-

вом 100-летнее соглашение, 
в котором прописаны права 
на ресурсы Украины: редко-
земельные металлы, порты, 
транспортные пути. Британ-
цы хотят иметь военные базы 
в Черном море. И они будут 
вести свою игру до конца, да-
же если публично Стармер бу-
дет улыбаться, наблюдая, как 
Зеленский кланяется США.

ПОЧЕМУ ТРАМП СПЕШИТ?
- Трамп как будто торопит-

ся - почему?
- Во-первых, он хочет стать 

миротворцем. Во-вторых, у 
него полно других задач.

Первая - Иранская ядерная 
программа. Все может дойти 
до войны Израиля и США 
против Тегерана. Эмир Ката-
ра уже сказал, что, если будет 
уничтожена Бушерская АЭС, 
радиация утечет в Персид-
ский залив. Катастрофа за-
тронет Саудовскую Аравию, 
Эмираты, Катар. Открытый 
конфликт невыгоден, нужно 
решать вопрос по-другому. 
Здесь Трамп может надеяться 
на помощь России.

Второе - Сирия. Алавитов-
христиан вырезают власти, 
поставленные США. Трамп, 
как защитник христианства, 
не может это игнорировать.

Третья, самая большая про-
блема, - торговые войны. По-
шлины на товары из Китая и 
Евросоюза уже введены, но 
это только первый ход Боль-
шой игры.

Короче, Трампу нужно по-
казать свою эффективность. 
И замирение на Украине даст 
доверие и время, чтобы разо-
браться с другими проблемами.

Особенности межнациональных 
отношений, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам 
жить дружно.  

По воскресеньям в «Национальном 
вопросе», в 20.00 на Радио «КП»
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Переговоры о перемирии быстрыми не будут. Это даст Российской 
армии время развить успех в Курской области.

Почему Киев согласился 

на «американское 
перемирие» и пойдет 
ли на него Россия?

У Москвы - козыри, 
у Вашингтона - цейтнот, 
у Зеленского - арест

Политолог 
Марат 

Баширов.

radiokp.ru

Помощник президента по международным 
делам Юрий УШАКОВ:

- Могу сказать, что я сам в последнее время 
поддерживаю довольно-таки регулярные теле-
фонные контакты с Майком Уолтцем (помощник 
Трампа по национальнальной безопасности.  - 
Ред.).  Вчера он мне позвонил и проинформи-
ровал об основных итогах переговоров с укра-
инской делегацией в Джидде. Я, естественно, 

прокомментировал достигнутую договоренность о временном пере-
мирии. Нашу позицию изложил по поводу того, что это не что иное, 
как временная передышка для украинских военных. Больше ничего. 
Мы считаем, что наша цель все-таки - это долгосрочное мирное 
урегулирование. Мы к этому стремимся. Мирное урегулирование, 
которое учитывает законные интересы нашей страны, наши оза-
боченности. А такие шаги, которые имитируют мирные действия, 
мне кажется, в данной ситуации никому не нужны.

 ■ СКАЗАНО

Передышки не дадим
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Художник Александр 
Шилов (вверху),  

врач и телеведущая  
Елена Малышева  

и музыкант  
Юрий Башмет  
стали первыми 

читателями 
новой книги.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Леониду Михайлови-
чу в апреле исполнится 
92 года. Казалось бы, 
он давно мог засесть за 
мемуары. Но было не-
когда - он лечил детей. 
А теперь заставили об-
стоятельства, а точнее, 
близкая подруга - ди-
ректор книжных проек-
тов Издательского Дома 
«Комсомольская правда» 
Наталья Щербаненко, 
которую Рошаль знает 
с рождения: он дружил 
с ее родителями. Так что 
эта книга, как пошутил 
Леонид Михайлович, 
сделана по блату.

ПРО ПОКОРЕНИЕ 
ЭЛЬБРУСА 
И ПОМОЩЬ 
ЗАЛОЖНИКАМ  
В БЕСЛАНЕ

В мемуарах Рошаль 
рассказывает о своих 
родителях, вспоминает, 
как завалил экзамены в 
военное училище, куда 
его направлял отец, ко-
торый во время войны 
командовал батальоном 
аэродромного обслужи-
вания и вышел в отстав-
ку в звании полковника. 
Становиться военным 
Леонид Рошаль не хо-
тел, он мечтал быть 
доктором. Вспоминает 
своих первых учителей 
в профессии, знамени-
того детского хирурга 
Станислава Долецкого.

Рассказывает, как его 
распределили участко-
вым педиатром в по-
ликлинику. А еще про 
покорение Эльбруса, 
отношение к большому 
спорту, про создание 
волонтерской бригады 
врачей для спасения 
детей, пострадавших от 
землетрясений от Ар-
мении до Японии, про 
помощь заложникам в 
Беслане и про спасение 
детей во время теракта 
в Театральном центре 
на Дубровке. А еще о 
том, почему все, что ни 
делается, - все к лучше-
му. И почему не следует 
унывать, если что-то не 
получается. Это его жиз-
ненное кредо.

«ЛЮБЛЮ ВСЕХ»
В книжке много баек 

от Рошаля и рассказов, 
как он разыграл Алек-
сандру Пахмутову, Ио-
сифа Кобзона и многих 
других знаменитостей, 
с которыми дружил и 
дружит.

Некоторые из этих зна-
менитостей, друзей Ро-
шаля и героев книжки, 
пришли в «Комсомол-
ку». Владислав Третьяк, 
Юрий Башмет, Геннадий 
Хазанов, Александр Ши-
лов, Елена Малышева, 

Екатерина Рождествен-
ская... Было много из-
вестных врачей. Но не 
только о знаменитостях 
вспоминает в книге док-
тор Рошаль, он с любо-
вью и благодарностью 
рассказывает о своих 
пациентах, медсестрах, 
санитарках, с которыми 
работал.

- Люблю всех, о ком 
в книге написано, - 
признался на встрече в 
«Комсомолке» Леонид 
Михайлович. - Эти лю-
ди - часть моей жизни. 
Например, наши спор-
тсмены, хоккеисты. 
Когда Валерию Харла-
мову клюшкой пере-
било сухожилие, я его 

зашивал. После этого 
мне, детскому доктору, 
предложили перейти ра-
ботать врачом в сборную 
СССР. Но я отказался, 
остался с детьми.

Главный хирург Рос-
сии Амиран Ревишвили 
назвал Леонида Роша-
ля человеком-легендой, 
иконой, звездой хирур-
гии. И подарил ему бу-
тылочку грузинского ви-
на «от одного винодела 
из Кахетии». Бутылоч-
ка, кстати, выпущена в 
единственном экзем-
пляре.

Народный художник 
СССР Александр Шилов 
сказал о Леониде Роша-
ле так:

- Сколько семей он 
осчастливил, спасая 
детей! Доктора Роша-
ля знает весь мир. Он 
спасал людей не толь-
ко в больницах, но и 
на фронтах. Не помню 
случая, чтобы он кому-
то отказал.

«ЛЕНЕЧКА,  
ТЫ НАМ ОЧЕНЬ 
НУЖЕН»

На презентацию кни-
ги по дороге с одной 
репетиции на другую 
приехал прославлен-
ный музыкант Юрий 
Башмет.

- У моего друга Баш-
мета есть проблемы с 
дыханием, но он все 

равно не выпускает 
сигарету изо рта, - по-
ведал Рошаль. - И Юра 
знает, что я как доктор 
запрещаю ему курить 
и отбираю у него за-
жигалки. Вот почему 
у меня уже целая кол-
лекция зажигалок от 
Башмета.

Ксения и Екатерина 
Рождественские, дочки 
поэта Роберта Рожде-
ственского, вспомни-
ли, как Леонид Рошаль, 
друг их семьи, делал им 
несложные операции 
прямо на дому. 

- Он всегда был ря-
дом. Ленечка, хочется, 
чтобы ты пожил по-
дольше, ты нам очень 
нужен! - сказала Екате-
рина Рождественская.

Прославленный хок-
кеист Владислав Тре-
тьяк отметил, что очень 
важно, что в книге Ро-
шаля «Всегда рядом…» 
есть страничка о хок-
кее:

- У Леонида Михай-
ловича боевой харак-
тер. Как у настояще-
го спортсмена. Мы не 
должны забывать своих 
героев.

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА.

Встреча

Видео  
встречи  
в «Комсомолке» 
смотрите  
на сайте KP.RU
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Презентация книги Леонида Михайловича стала большим 
событием для «Комсомолки» и наших гостей.
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Геннадий Хазанов не мог пропустить премьеру мемуаров своего друга.
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Купить книгу «Леонид 
Рошаль. Всегда рядом. 
Откровенно о жизни и хирургии» 
можно по ссылке на shop.kp.ru, 
а также в книжных магазинах  
и на маркетплейсах

16+
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Леонид Рошаль,  
который всегда рядом
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2011
Авария на АЭС «Фукусима-1» 

случилась 11 марта в результа-
те сильнейшего землетрясения 
и цунами. «Взрыв на первом ре-
акторе АЭС «Фукусима», ско-
рее всего, был вызван падением 
стены реакторного зала, кото-
рая повредила трубы контура 
охлаждения»,  - заявил Юкио 
Эдано, генеральный секретарь 
правительства Японии». «А МА-
ГАТЭ - международное агент-
ство по ядерной энергетике по-
ка присвоило аварии четвертый 
уровень по INES - Международ-
ной шкале ядерных событий».

«Скорее всего» - эти слова 
Эдано, скорее всего, свидетель-
ствуют о том, что он не совсем 
в курсе происшедшего. Или те, 
кто следит за развитием собы-
тий, пока сами в них до кон-
ца не разобрались. Или что-то 
скрывают».

«Похоже все-таки, что авария 
не ограничилась повреждени-
ем труб. Уж очень мощным и 
резким был выброс над АЭС. 
А светлый - почти белый цвет 
облака - указывал на то, что 
вырвалось огромное количе-
ство пара.

На АЭС «Фукусима» уста-
новлены так называемые 
кипящие реакторы. Или 
реакторы с кипящей водой 
(BWR). По сути, это гигант-
ские самовары - очень проч-
ные и толстостенные цилин-
дры высотой 20 метров и 
диаметром 7 метров. Вну-
три - «кипятильники»: урановые 
стержни тепловыделяющих 
элементов. Они расположены 
в так называемой активной зоне 
реактора. «Кипятильники» кипя-
тят воду. Нагревают примерно 
до 300 градусов при давлении 
в 70 атмосфер. Прямо внутри 
«самоваров» - в верхней их ча-
сти - вода превращается в пар. 
Поступает на турбины, затем 
конденсируется и снова попада-
ет в «самовар». Вода, которая 
циркулирует в системе, одно-
временно служит и замедлите-
лем ядерных реакций.

Если наружу вырвался пар 
и вырвался в большом количе-
стве, то, скорее всего, персо-
налу не удалось заглушить реак-
тор. Он продолжал кипятить. Но 
уже без подачи воды, поскольку 
отключились насосы».

«...авария могла дойти до 

того, что «самовар», образно 
выражаясь, выкипел. Активная 
зона перегрелась, частично рас-
плавилась. В лучшем случае 
образовавшийся пар стравили 
внутрь защитной бетонной обо-
лочки, которая окружает реак-
тор. И рванула она - эта оболоч-
ка, не выдержав избыточного 
давления. В худшем - сорвало 
крышку с самого реактора. В 
обоих случаях, к сожалению, 
в атмосферу попал радиоактив-
ный пар - тот, который контак-
тировал с расплавленными те-
пловыделяющими элементами».

В итоге авария на «Фукиси-
ме-1» сравнялась с чернобыль-
ской и ей был присвоен высший, 
7-й уровень по Международной 
шкале ядерных событий.

- Леонид Михайлович, вам ско-
ро уже 92. За плечами - бесчис-
ленные награды, почет и уваже-
ние во всем мире. И… первая 
книга о вас. Почему? Неужели не 
предлагали, неужели не возни-
кало желания поделиться таким 
красивым и сложным жизненным 
опытом?

- Во-первых, не преувеличивайте 
моей популярности. Кто-то меня зна-
ет, а кто-то - нет. Я принимался раза 
два, по-моему. Тоже звонили мне из 
редакции, хотели, чтобы я поделился 
своей жизнью, я соглашался. Затем 
мне приносили текст, я читал и пони-
мал, что это не я, это редактор вкла-
дывал в мои мысли, мои слова свои 
суждения и видение. Я на это сказал: 
«Нет, знаешь что, я так не могу. Если 
это написано от моего имени, то и 
звучать должно так, как говорю я». 
Потом был еще раз, когда собрали 
материалы из архивов и много всего, 
и тоже мне не понравилось. В общем, 
эта книга - уже третья попытка.

- Что было самым сложным в работе 
над книгой и что самым приятным?

- Приятными были отдельные воспомина-
ния, а сложным - вспомнить все.

- Было ли волнительно открывать 
душу такому количеству людей? 

- Я даже не думал, что открываю душу. 
Я просто рассказывал про жизнь. Я дей-
ствительно откровенен в этой книге. И, 
конечно, найдутся те, кто воспользуется 
этим откровением. Но ничего, это жизнь.

- В книге много невероятно трогатель-

ных историй про 
родителей, брата 
и сестру. Вы чув-
ствуете связь с 
ними до сих пор? 

- Да, конечно. 
Было бы неправдой 
сказать, что я не чувствую эту связь. Все 
они ушли, но они со мной.

- Вы пишете, что главная из сотен 
наград и званий для вас - письма и 
рисунки с благодарностями от спа-
сенных детей...

- Я думаю, самая для меня трогательная 
награда - это из глины сделанная медаль 
от детей Беслана в благодарность. Она 
дороже многих других. На ней написано: 

«Спасибо доктору Рошалю».
- В книге множество уни-
кальных фотографий с мест 
трагедий, землетрясений и 
терактов. Душа разрывает-
ся, глядя на них. Как вы все 

это пережили?
- Это все всегда очень тяжело ви-

деть. Но работа есть работа.
- О чем еще не написали в книге? 

Что бы сейчас хотели еще добавить?
- Конечно, я упомянул не обо всех своих 

встречах, мало рассказал про созданный 
Институт неотложной детской хирургии и 
травматологии. Мало рассказал о Нацио-

нальной медицинской палате и 
тех, кто ее создавал, и что она 
хочет сделать. Но я стал уже 
понимать, что книга получает-
ся очень большой. Поэтому 
решил остановиться. Может 
быть, мы как-нибудь с вами и 

напишем еще.
- Хочется ли что-то отдельно сказать 

критикам?
- Критиков будет много. Не знаю даже, 

кого будет больше: критиков или тех, кто 
будет удовлетворен прочитанным. Хочу про-
сто сказать, что я был честен.

- Вы и сегодня продолжаете трудить-
ся? Расскажите чуть подробнее, по-
жалуйста.

- Времени мне, как всегда, не хватает. 
Несмотря на то, что возраст, голова продол-
жает работать нормально и хорошо. Всегда 
говорю: «То, что выше шеи, - замечательно, 
где-то 30 - 40 лет. А вот остальное - это все 
90 лет, со всеми болячками. Они, конеч-
но, мешают активно жить. Но продолжаю 
стараться этого не замечать, что трудно. 
Говорю честно совершенно. Стараюсь ра-
ботать как работал. Часть времени у меня 
уходит на институт, часть - на Национальную 
медицинскую палату и еще значимое время 
уходит на Общероссийский народный фронт. 
Скучать мне некогда.

Беседовала Мария БЕЛЕЙ. 

1989
«7 марта 1989 года стартова-

ла советско-американская экс-
педиция «Берингов мост». Наш 
спецкор передает с места - мыс 
Шмидта - Анадырь:

«Крепкую и прочную дружбу 
Институт биофизики Минздрава 
СССР завязал с полярной экспе-
дицией «Комсомолки». Каждый 
выход парней в арктические просторы 
пополняет знания медиков - а их воз-
главляет член-корреспондент АМН СССР 
В. Кощеев - о возможностях человека 
в условиях переохлаждения и тяжелых 
физических нагрузок.

Теоретические разработки ученых 
уже имеют сферы применения. Мно-
гим олимпийцам и представителям 
большого спорта были предложены 
индивидуальные их рекомендации». «В 
дни советско-американского перехода 
медико-биологическую программу экс-
педиции обеспечивают представители 
НИИ Советского Союза и США: В. Ма-
хов, Т. Мала, Н. Осадчиева, А. Макси-
мов.

Владимир Махов - вот ведь парадокс! - 
сам, как человек, столкнулся с этой 
проблемой. Случилось это в Восточных 
Саянах, в глухой чаще, когда с глазу на 
глаз он встретился с бурым медведем. 

Медведь бежал прямо на него, пытаясь 
напасть, но, заметив в руках путника 
ружье, спрятался за камень, притаился. 
Стрелять или нет? - рассудок работал 
трезво. Во-первых, попасть в мишку, 
чтобы убить его наповал, возможности 
не было, а во-вторых, в памяти выплыло: 
смертельно раненный зверь достанет - 
от него не убежишь». «...Адреналин - гор-
мон борьбы и самосохранения, - вспоми-
нает Владимир, - в тот миг выделился у 
меня в огромном количестве. Стрелять 
я не стал - медведь сам ушел прочь. 
А когда он ушел, я заметил, что у меня 
дрожат руки и ноги».

«...добавлю, что участникам марш-
рутной группы предложено испытать 
специальное походное снаряжение, 
изготовленное в Институте биофизи-
ки, ведь одежда в аномальных метео-
условиях Крайнего Севера играет не 
последнюю роль».

 ■ О чем писала «КОмсОмОлКа» в этОт день 14 марта

в этом году «Комсомольской правде» 100 лет!  
вспоминаем публикации «Кп» в разные годы.

еще больше  
об аварии 
на «Фукисиме-1»Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Советско-американская полярная экспедиция 
«Комсомолки» и взрыв на «Фукусиме» 

для вас

Разговор 
с леонидом 
Рошалем - 
видео  
на сайте

Первая книга «Детского 
доктора мира» о нем самом

Детские 
рисунки для 

доктора Рошаля - 
 самая дорогая 

награда.

Без тени сомнения признаемся: эта книга - 
самая долгожданная, ведь наш автор - человек, 
спасший тысячи детских жизней по всему миру. 
Имя доктора Рошаля слышали во многих местах, 

куда пришла беда. И на страницах книги «Леонид 
Рошаль. Всегда рядом. Откровенно о жизни и хи-
рургии» он честно рассказывает о самых счастли-
вых и самых непростых моментах своей жизни..
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Евгений СТРИГУНОВ

На днях опубликован проект Федераль-
ного перечня учебников, в который вошел 
курс «Медиаграмотность и медиабезопас-

ность» для средней школы, написанный на-
шим коллегой. 

Мы расспросили Александра МИЛКУСА, 
как получилось, что журналист стал ав-
тором книг для школьников.

- Для меня важно, что учеб-
ники изданы в год столетия 
«Комсомолки», в которой я 
проработал больше 35 лет, 
в том числе больше десяти 
лет редактором отдела об-
разования, науки и новых 
технологий «КП». А потом 
меня пригласили возглавить 
лабораторию медиаком-
муникаций в образовании 
Высшей школы экономики. 
Мы с коллегами занялись 
медиаобразованием школь-
ников. Общаясь со старше-
классниками, я увидел, что 
ребята очень легко поддаются 
на манипуляции злоумыш-
ленников, засевших в Сети. 
Многие убеждены: инфор-
мации из интернета можно, 
безусловно, доверять.

В течение 2019 - 2021 годов 
практически во всех странах, 
которые входили в состав Со-
ветского Союза, синхронно 
вышли учебники по медиа-
грамотности для школ, вузов. 
И - странное совпадение - 
их издание везде было про-
финансировано западными 
фондами (интересно, почему 
учебники по математике они 
не поддержали?). У нас та-
кого курса не было, и я знаю 
учителей - медиапедагогов 
(новая специальность!), ко-
торые использовали те учеб-
ники для своих уроков.

В общем, стало понятно, 
что нам нужен собственный 
курс, основанный на исто-
рии отечественных медиа и 
дающий ребятам представле-
ние о технологиях, которыми 
пользуются создатели фейков 
для манипуляции молодыми 
людьми. Я его назвал «Ме-
диаграмотность и медиабе-
зопасность». Готовили мы его 
на базе старейшего учебного 
издательства «Просвещение». 
Решили начать с 5-го класса, 
потому что в 10 - 12 лет ребя-
та начинают активно пользо-
ваться интернетом, заводят 
соцсети и попадают в разные 
неприятные истории.

НАУЧНО, 
НО УВЛЕКАТЕЛЬНО

- Насколько сложно было пи-
сать школьный учебник? От-
личается ли такая работа от 
работы журналиста?

- К сожалению, нет такой 
традиции - посвящать школь-
ный учебник какому-то чело-
веку. Книги можно, стихи - 
тоже. Учебники не принято. 

А была бы возможность - я бы 
посвятил его многолетнему 
главному редактору «Комсо-
молки» Владимиру Николаеви-
чу Сунгоркину, скоропостижно 
ушедшему от нас не так давно. 
Он многому нас научил. На-
пример, из меня, пришедшего 
в редакцию юным репортером, 
журналистом, сделал опытно-
го медиаменеджера. Он учил 
нас всех, какими должны быть 
«фирменные» публикации в 
«КП» - короткими, понятны-
ми, написанными хорошим 
языком, снабженные эмоци-
ональными фотографиями и 
четкой инфографикой. Они 
должны учитывать интересы 
аудитории, читателей.

Мы в лаборатории 
разрабатывали для 
московских медиа-
классов пособия по 
медиакоммуника-
циям в Москве, по 
современным техно-
логиям медиапроиз-
водства. Так что опыт 
систематизации зна-
ний для учебников у 
меня уже был. Плюс много-
летний опыт издания «Комсо-
молки». Были времена, когда 
я работал выпускающим ре-
дактором и федерального, и 
московского выпусков.

Поэтому учебник мы вме-
сте с замечательными дизай-
нерами, верстальщиками, 
редакторами издательства 
готовили «по комсомольско-
му» принципу - увлекатель-
но, компактно, с максимумом 
иллюстраций. Кстати, часть 
иллюстраций предоставлены 
«Комсомолкой». Плюс - есть 

видеоуроки, а еще педагоги 
могут с сайта издательства бес-
платно скачать книжку для 
учителя с методикой ведения 
занятий по нашему курсу, на-
писанную Екатериной Бирю-
ковой.

Учебник разбит на две ча-
сти - для 5 - 6-х классов и для 
7 - 9-х классов. Несмотря на 
то, что это все средняя шко-
ла, ребята в 5 - 6-х классах 
существенно отличаются по 
интересам, желанию учиться 
и жизненному опыту от уче-
ников более старшего воз-
раста.

Пример - учебник для 5 - 6-х 
классов оформлял художник 
Дмитрий Бикашов. Он же 

оформлял учебник по исто-
рии для 5-го класса. Поэтому 
стиль картинок в книге ре-
бятам знаком, близок. А для 
учебника для 7 - 9-х классов 
рисовала молодая талантли-
вая Анастасия Ярв. В нем есть 
комиксы. Герои-подростки 
«переходят» со страницы на 
страницу. Стиль рисунков бо-
лее контрастный.

Когда «Просвещение» напе-
чатало пару десятков пробных 
экземпляров, часть книг бы-
стро разобрали сами сотрудни-
ки издательства, «чтобы почи-

тать». Значит, действительно 
интересно и полезно.

КОМУ НУЖНА 
МЕДИАГРАМОТНОСТЬ

- И все-таки неужели инфор-
мации хватит на изучение в те-
чение пяти лет?

- Давайте для начала разбе-
рем, что означают термины 
«медиаграмотность» и «ме-
диабезопасность».

Медиаграмотность - это 
способность критически вос-
принимать, анализировать 
и оценивать информацию, 
представленную в самых раз-
ных форматах. Она подразуме-
вает и понимание влияния ме-
диа на общественное мнение и 
культуру, осознание этических 
и правовых аспектов.

А медиабезопасность - это 
меры и правила, на-
правленные на защи-
ту нас с вами - чита-
телей, зрителей - от 
негативного воздей-
ствия медиаконтента.

В учебниках мы 
рассказываем исто-
рию возникновения 
медиа. О том, как 
изменило инфор-
мационный мир по-
явление интернета, 
расцвет соцсетей. 
Объясняем, кто и за-
чем запускает фей-
ки, как они влияют 
на нас, почему по-
рой на фальшивку 

клюют даже опытные люди. 
Знакомим с правилами «вы-
числения» дезинформации и 
дипфейков.

Еще одна, на мой взгляд, 
важная часть учебников - мы 
объясняем то, как на восприя-
тие информации влияют тип, 
размер и даже цвет шрифта, 
освещенность кадра и ком-
позиция фотографии. Имеет 

значение все - размер строки, 
формы абзацев, тембр и инто-
нации ведущего.

Исследователями установ-
лено: получив некую тревож-
ную информацию (например, 
звонок от «следователя» о «во-
ровстве денег со счета), наш 
мозг не сразу включается, что-
бы проанализировать инфор-
мацию. Это такой древний ме-
ханизм в нас заложен. Наши 
предки в случае опасности, 
нападения дикого зверя не 
должны были задумываться, 
насколько дела плохи, а ноги 
в руки - и бежать. Также и мы 
сначала эмоционально реаги-
руем на строгий голос «следо-
вателя». Задача мошенника 
«поймать» наш мозг, чтобы 
он не включил критическое 
мышление, а, встревоженный, 
шел вслед за ним (очевидно, 
снимать деньги в банке).

Примерно так же действуют 
на нас дипфейки, провокаци-
онные публикации. Кстати, 
установлено, что лживым со-
общениям мы доверяем на 
60% чаще, чем сообщениям 
правдивым. Потому что они 
правильно с точки зрения эмо-
циональности «упакованы».

Вот про технологии, ко-
торыми пользуются разного 
рода мошенники, манипу-
ляторы, которые хотят спро-
воцировать человека обычно 
на какое-то противоправ-
ное, спонтанное поведение, 
мы рассказываем школьни-
кам. Учим, как научиться не 
попадать в такие ловушки. 
А если уж ты взялся писать 
пост, снимать видео или за-
писывать подкаст - объясня-
ем, как правильно, корректно 
это сделать. И подчеркиваем, 
какая ответственность сегодня 
лежит на создателе контента - 
любого, хоть развлекательно-
го, хоть образовательного.

Знай наших!

Физике в школе могут 
добавить год,  
а химии - два.  

Читайте на нашем сайте

Странички 
учебников 
содержат  
примеры  

из богатой 
истории «КП».

Учебники по медиабезопасности, написанные журналистом «КП», 
 вошли в Федеральный перечень учебников.

Школьников будут учить  
по «Комсомольской правде»
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Учить разбираться в медиа сегодня нужно уже в средней 
школе, чтобы дети не попадались на удочки мошенников 

в Сети, уверен автор учебников Александр Милкус.
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БИЛЕТЫ ЗА ПОЛЦЕНЫ
Депутаты ПС занялись 
демпингом на переезды  
и перелеты в СГ

7

9

11

13

Хитрый подземный ход:  
герои-штурмовики преодолели 
пятнадцать километров  
в замкнутом пространстве,  
чтобы выйти в тыл врага в Судже

УГОСТЯТ ПО ГОСТУ
В павильоне «Беларусь» 
на ВДНХ - товары  
«под Знаком качества»

У МАКРОНА  
ЗАМАХ НА МИКРОН
Президент Франции хочет 
создать европейский 
военный альянс

Ирина РОДНИНА -  
о премьере фильма  
про себя:

Распространяется бесплатно

10

ПРОШЛИ ОГОНЬ, 
ВОДУ И ГАЗОВЫЕ 
ТРУБЫ

ФИГУРИСТЫ  
НЕ ЖУЮТ ЖВАЧКУ
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 ■ Нам необходимо не пере-
мирие, а крепкий мир надол-
го.

«МЫ ОЧЕНЬ ЖДЕМ 
ПОБЕДУ»
О мужестве и подвигах на-

ших воинов, ценою жизни за-
щищающих страну, шла речь 
на встрече Владимира Путина 
с сотрудницами и подопечны-
ми Фонда поддержки ветеранов 
СвО. в зале - женщины, которые 
или сами пошли на передовую, 
или родные бойцов, которые 
сейчас выполняют свой долг. 
Жены. Матери. вдовы. У многих 
погибли мужья или сыновья. Их 
рассказы невозможно слушать 
без слез. президент сам с трудом 
сдерживал порой эмоции. На-
пример, о подвиге 21-летнего 
Героя россии, матроса леген-
дарной 810-й бригады морской 
пехоты ЧФ Владислава Доро-
хина.

- Он погиб, дав возможность 
отойти своим товарищам. 
Сымитировал сдачу в плен 
и взорвал себя двумя граната-
ми вместе с врагом. все ребята 
остались живы. Он не мог по-
ступить иначе, - дрогнувшим 
голосом рассказала его мама 
Ольга Дорохина.

- Мне трудно что-либо ком-
ментировать, - с тяжелым вздо-
хом произнес президент после 
паузы, настолько его тронуло 
услышанное. - парни, конечно, 
герои, чего уж там говорить. Со-
знательно идут на гибель, чтобы 
спасти своих товарищей. На-
верное, во многих странах это 
возможно, но только в россии 
это возможно в таком виде.

- Мы очень ждем победу. 
Мне кажется, что наши сыно-
вья упокоятся окончательно, 
когда наступит мир. Но только 
мы должны дойти до конца, мы 
не должны никому уступать, - 
твердо сказала мама погибшего 
героя.

- Мы и не собираемся усту-
пать, - уверенно заявил влади-
мир путин. - Мы должны вы-
брать для себя такой вариант 
мира, который бы нас устраи-
вал и который бы обеспечил 
на длительную историческую 
перспективу спокойствие для 
нашей страны. Нам ничего чу-
жого не нужно, но мы свое не 
отдадим. И нам нужен такой ва-
риант, именно такой, который 
обеспечил бы стабильное раз-
витие нашей страны в условиях 
мира и безопасности.

Глава государства напомнил, 
что ошибки врагов всегда были 
основаны как раз на недооценке 
характера русского человека:

- есть еще люди, которые хо-
тят вернуться к временам На-
полеона, но они, кажется, за-
бывают, чем это закончилось.

ВЫНЕСЛА 
ПОГИБШЕГО МУЖА
До глубины души пробира-

ет история военного медика 
Айдысмаа Монгуш из Тувы. 
Она ушла на СвО по примеру 
мужа. Целый год они не могли 
увидеться там, хотя их подраз-
деления на передовой иногда 
разделяли каких-то сорок ки-
лометров. И увиделись, лишь 
когда он погиб:

- Мне, как сопровождающей 
эвакуационного взвода, при-
шлось эвакуировать тело своего 
убитого мужа. Так мы встрети-
лись, так мы и вернулись оба 
домой, - рассказала Айдысмаа.

Сейчас она живет в Кызыле 
и  воспитывает троих детей  - 
двух сыновей и дочку. владимир 
путин попросил героическую 
женщину больше не возвра-
щаться в зону СвО:

- все-таки у вас трое ребяти-
шек, надо поднимать их. Ма-
ма должна быть рядом. ваша 
удивительная история достойна 
того, чтобы это, без всякой иро-
нии, оформлялось в каких-то 
художественных произведениях 
и тиражировалось для людей.

И от всего сердца пожелал Ай-
дысмаа сохранять мужество и 
терпение:

- если что-то нужно сделать 
для того, чтобы помочь вам ре-
бятишек поднять, все сделаем.

Лидер рФ поддержал предло-
жение одной из участниц встреч 
представить Монгуш к государ-
ственной награде.

НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ
военный медик с тридцати-

летним стажем Светлана Гри-
шанова после начала СвО сразу 
подписала контракт. Она выска-
зала идею определить единый 
для всех регионов базовый набор 
мер поддержки, например, для 
детей военнослужащих. А имен-
но - внеочередное зачисление 
в детсад, бесплатное питание 
в школах с первого по одиннад-
цатый класс, а также помощь 
с поступлением в университет. 
президент идею поддержал:

- Действительно, в каждом 
регионе делают по-разному. 
Можно ли все совсем одинаково 
сделать - я не знаю. Хотя согла-
сен с вами, что нужно обобщить 
и сделать какой-то общий стан-
дарт. А потом к этому стандарту 
можно еще добавлять то, что 
коллеги в регионах посчита-
ют целесообразным и важным 
именно для этого региона.

Не обошлось и без личных 
просьб. У Натальи Линник из 
Донецка погибли муж и брат. На 
передовой также был ее стар-
ший сын.

- Младший, виталик, поделил-
ся со мной, что у него есть две 
мечты. первая - чтобы поско-
рее наступила победа, а вторая 
мечта - встретиться с президен-
том. владимир владимирович, 
помогите осуществить мечты 
моего сына.

- День победы, парад и встре-
ча. Договорились? - мгновен-
но откликнулся российский ли-
дер. - Так и сделаем.

встреча проходила накануне 
8 Марта. владимир путин по-
здравил всех собеседниц:

- Этот праздник очень теплый. 
У нас в стране всегда его отме-
чают с особым вниманием к ма-
мам, женам, подругам. И в этой 
связи хочу сказать о женщинах 
в целом, о женщинах россии. 
Они были всегда и являются 
нежными и красивыми, но в 
то же время и мужественными, 
и крепкими, знающими себе 
цену и цену тому, чему мы все 
служим, - нашему Отечеству. во 
все времена было так, что тыл 
для мужчины, тем более для во-
енного человека, который ри-
скует собой, тыл - это всегда 
одна из важнейших составляю-
щих мотивации, чтобы воевать 
и добиваться побед. Спасибо 
вам за теплоту и заботу.

 ■ Владимир Путин вручил Звезду Героя России 
вдове гвардии подполковника Сергея Чебнева 
Ольге.

подполковнику 
с  позывным «от-
мель» было всего 
45 лет. окончил ка-
занское танковое 
училище, много лет 
отдал армии, затем 
уволился. но после 
начала сВо ушел 
на фронт добро-
вольцем защищать 
родину.

офицер до конца 
выполнил свой долг 
и погиб по время вторжения Всу в курскую область 
в августе прошло года. он почти две недели возглавлял 
оборону ставшей уже легендарной малой локни. когда 
все старшие офицеры погибли, взял на себя руководство 
тремя полками. Всу пытались наших окружить. Двенад-
цать дней сводная группировка под его командованием 
сдерживала натиск значительно превосходящих сил Всу.

подполковник сам не раз водил солдат в контратаки, 
не давая замкнуться кольцу окружения. и в одном из 
таких боев получил смертельное ранение - вражеский 
снаряд попал в бедро. Это случилось 18 августа 2024-го. 
Ценой своей жизни командир не только остановил про-
движение Всу к курской аЭс, но и спас около трехсот 
бойцов. Дал возможность командованию перебросить 
под малую локню резервы.

- настоящий русский и патриот отечества, - так Вла-
димир путин назвал сергея Чебнева, стоя перед его 
вдовой в своем кремлевском кабинете. - он уже ушел из 
армии. но едва началась сВо, сам добровольно пришел 
в военкомат, добился мобилизации. В бою под малой 
локней защищал и своих товарищей, и гражданское на-
селение, дал им возможность уйти в безопасную зону. 
явил себя по-настоящему как герой. Хочу вручить вам 
и на память его детям, они тоже профессиональные во-
енные, я знаю, чтобы в вашей семье навечно хранилась 
эта награда - звезда героя российской Федерации.

сама Ольга Чебнева вошла в совет при губернато-
ре калининградской области по вопросам поддержки 
участников сВо и членов их семей:

- мы будем делать все, - сказала она,- чтобы сохранить 
память его и таких же ребят, как он. Чтобы их не забыли. 
Все-таки это не просто история семьи военного, а сейчас 
это страница истории россии.

старший сын героя, 22-летний игорь Чебнев, как 
и отец, окончил казанское танковое училище и служит 
сейчас в той же воинской части, где когда-то служил 
отец. младшему сыну Владимир путин подарил инкру-
стированную саблю. ее доставят в калининград вместе 
с автографами президента и другими подарками.

НИЧЕГО ЧУЖОГО НЕ НУЖНО, 
НО СВОЕ НЕ ОТДАДИМ!

Владимир ПУТИН - о решимости России  
не отступать:

настояЩиЙ  
оФиЦер и патриот

пожертвовал 
собой

Ка
др

 в
ид

ео

Владимир Путин лично передал высокую награду вдове героя.

Владислав Дорохин.

Айдысмаа Монгуш.

Подполковник Сергей Чебнев.
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 ■ Президент Беларуси считает, что про-
блема с Украиной и Ближним Востоком 
может решиться в этом году.

- Вы совсем молодой человек, а я уже сло-
жившийся политик, взрослый человек. У меня 
есть дети, у меня есть внуки. Почему я должен 
делать плохо? Я должен делать и призываю 
европейцев и американцев к тому, чтобы на-
шим детям и внукам жилось нормально. Хотя 
бы так, как нам. и когда вы до моих лет дожи-
вете, вы тоже так будете думать, - такие слова 

сказал Александр Лукашенко американскому 
блогеру Марио Науфалу.

- Можно ли вернуться к тем временам, когда 
между странами существовал достаточно хо-
роший уровень отношений? - спросил Марио.

-В политике так не бывает, чтобы вернуться 
к чему-то. Да и не нужно в нынешней ситуа-
ции. Надо продолжать движение, - ответил 
президент. - Если мы отошли в сторону от той 
хорошей линии, о которой вы сказали, надо 
вернуться на эту линию. Но в прошлое воз-
вращаться не надо. Особенно сейчас, когда 
время меняется очень быстро. Нужно смо-
треть вперед и двигаться вперед.

ПУТИН РУССКИХ ЗАЩИТИЛ. 
КАКИЕ К НЕМУ ПРЕТЕНЗИИ?

Александр ЛУКАШЕНКО - о начале СВО:

Что еще Александр Лука-
шенко сказал лидеру мне-
ний среди молодежной, и не 
только, аудитории Америки.

О КОНФЛИКТЕ  
С УКРАИНОЙ

ВОПРОС 
ПОСТАВИЛИ 
РЕБРОМ
 ● Это ненормально, когда 

молодые ребята, такие как 
ты, марио, сегодня гибнут на 
фронте. ищете, кто виноват 
в  развязывании этого кон-
фликта? мы потом найдем, 
кто виноват. никто от ответ-
ственности не уйдет. мы под-
робно обсудим и разберемся 
в причинах этого. сегодня в 
повестке дня не этот вопрос.

только благодаря нынеш-
ней администрации сШа так 
остро встал вопрос прекра-
щения войны. еще с 2014 го-
да я говорил, что без Штатов 
этот вопрос не решить, что все 
будет зависеть от той пози-
ции, которую займут сШа и 
их ближайшие союзники. так 
и случилось.

разве разгорелся бы кон-
фликт на украине, если бы 
Штаты, англия и другие стра-
ны запада не поддерживали 
эту войну, поставляя украине 
оружие? но кому-то эта война 
нужна была. и только с прихо-
дом к власти Дональда трам-
па вопрос поставлен ребром - 
остановить войну.

Это сегодня главное, а не по-
иск виновных. ну, давайте бу-
дем искать виновных еще два 
года, пока еще миллион чело-
век с обеих сторон не погиб-
нет. Это нам надо? нет. надо 
сделать так, чтобы на первом 
этапе перестали стрелять друг 
в друга. Ведь стреляют друг 
в друга родные братья. Это 
родные люди. и тут мы с аме-
риканцами на одной доске.

 ● не надо зеленского сейчас 
наклонять, какой бы он ни был. 
надо убедить, договориться. 
потому что за зеленским сто-
ит большая часть украинско-
го общества. Хотите - приез-
жайте. Вот, рядом,  - двести 
километров от белорусской 

границы до киева. полчаса на 
самолете. спокойно, без шу-
ма, без криков договоримся. 
поэтому передайте трампу: 
я его жду здесь вместе с пу-
тиным и зеленским.

 ● украина слишком мала 
для того, чтобы разрушить 
тот мир, в котором мы все 
живем,  - и сШа, и китай, и 
россия, и украина. слишком 
малая взрывная сила. поэтому 
надо с украиной закончить. 
с ближним Востоком проще 
будет закончить, если амери-
канцы этого захотят. и мне 
кажется, что в этом году мы 
эти проблемы решим.

В ТЕНИ СТОЯТ 
АНГЛОСАКСЫ
 ● президентом сШа Дональ-

дом трампом в адрес зелен-
ского, что у того было три го-
да, чтобы остановить войну, 
- очень правильно сказано. 
изначально еще надо было 
остановить, когда начался 
конфликт.

 ● первые три раунда мирных 
переговоров прошли в белару-
си, а затем еще один в турции. 
когда в стамбуле процесс шел 
к заключению мирных согла-
шений, туда приехал тогдаш-
ний премьер-министр англии 
Джонсон. и запретил зелен-
скому идти к миру. я хорошо 
знаю, как на западе кухня 
эта функционирует. никогда 
Джонсон самостоятельно это 
не сделал бы без того, чтобы 
его не подтолкнула тогдаш-
няя администрация сШа. аб-
солютно убежден, что к оче-
редному витку эскалации на 
украине причастны Велико-
британия и администрация 
байдена. Это была согласо-
ванная позиция американцев 
и англичан, которую приехал 
и выразил Джонсон.

 ● был определенный резуль-
тат, на который путин часто 
ссылается. был документ со-
ответствующий - гораздо вы-
годнее для украины, нежели 
сейчас положение. «нет, мы 
будем воевать до последне-
го украинца». ну вот воюют 
до последнего украинца. не-
сколько миллионов сбежали 

с украины. и, как вы в амери-
ке заявляете, около миллио-
на погибло или искалечено.

 ● В одессе сожгли живьем 
несколько десятков местных 
русскоязычных жителей. Да и 
в целом на украине был взят 
курс на угнетение русского 
языка и миллионов говоря-
щих на нем людей. и я задаю 
вопрос: представьте, если бы 
на севере мексики мексикан-
цы подобным образом отно-
сились к  гражданам сШа? 
любая администрация сШа 
по требованию обществен-
ности смела бы эту мексику 
не то в американский, не то в 
мексиканский залив. ну вот 
общественность начала требо-
вать от путина: надо русских, 
русскоязычных на украине, ко-
торых обижают власти, защи-
тить. путин защитил. какие к 
нему претензии?

 ● были и другие причины. 
президент россии публично 
просил от сШа и нато пре-
доставить гарантии безопас-
ности, но таковых не было 
дано. многие подробности 
вскрылись после начала ре-
визии расходования денеж-
ных средств в сШа. USAID за-
крыли. они финансировали 
перевороты в странах. около 
пяти с лишним миллиардов 
на украину, чтобы совершить 
майдан. наш мятеж внутри 
беларуси финансировался по 
этим источникам.

НЕ ГОТОВ НАЖАТЬ 
НА КРАСНУЮ 
КНОПКУ
 ● меня часто спрашивают, 

знал ли я о том, что эта война 
начнется в феврале, три года 
назад? нет, не знал. но если 
бы знал, я бы украину тогда 

не защищал. они арестовали 
тысячи наших вагонов с това-
рами. До сих пор не вернули. 
и около тысячи большегрузных 
автомобилей. арестовали 75 
наших водителей. и мне при-
шлось проводить спецопера-
цию для того, чтобы их оттуда 
вытащить. троих они убили и 
изуродовали тела, чтобы мы 
не поняли, как это произошло. 
так почему я должен был защи-
щать украину? то есть украи-
на пошла на эскалацию отно-
шений с беларусью раньше, 
чем американцы и весь запад. 
поэтому нас нечего упрекать.

 ● мне кажется, путин (мы на 
эту тему с ним не разговарива-
ли, но я же его хорошо знаю) не 
думал, что это выльется в та-
кую войну. когда он увидел, что 
гибнет огромное количество 
людей, мгновенно пошел на 
переговоры, чтобы конфликт 
остановить. Договориться и по 
нато, и по демилитаризации, 
и по денацификации, чтобы не 
убивали русских, чтобы не да-
вили русский язык в украине.

 ● я не думаю, что путин был 
поставлен в такую ситуацию, 
что ему надо было нажимать 
красную кнопку. по крайней 
мере мы напрямую не обсуж-
дали этот вопрос, но косвенно 
мы же видели, к чему все идет. 
никогда путин не говорил о 
том, что он готов к крайним 
мерам. он настолько был го-
тов, насколько вы в сШа, в 
англии или Франции были к 
этому готовы. Вы к этому не 
были готовы.

Владимир путин, как никто 
другой, понимает, к чему это 
может привести. поэтому абсо-
лютно точно заявляю, что пу-
тин никогда не держал пульт 
с красной кнопкой в руках, 

чтобы через несколько минут 
ее нажать. если только будет 
совершена агрессия против 
беларуси и россии, тогда бу-
дут использованы все методы 
борьбы.

но и в таком случае далеко 
не факт, что беларусь и россия 
сразу же ответят ядерным ору-
жием. много же других мето-
дов: и дипломатических, и си-
ловых, обычное оружие и так 
далее. тот же «орешник».

Продолжение - на стр. 5 (13).

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● я разговаривал с зелен-
ским в начале войны. сказал, 
что в сШа к власти придет 
новая администрация и по-
литика изменится. никто тебя 
не будет поддерживать. Все 
было предсказано. не пото-
му, что я великий предска-
затель. но все, что я сказал, 
есть в  сми.

 ● националисты на украи-
не имели большой вес, и он 
однозначно встал на сторону 
сильных. а этого делать не 
нужно было. и ряд ошибок 
совершил, потому что был 
неопытный. когда ты не-
опытный, ты не торопись. ты 
думай, прежде чем сделать 
какой-то шаг. ты поговори, 
посоветуйся. посоветоваться 
же было с кем. но главное - 
это интерес твоих избирате-
лей, интерес украинцев.

 ● зеленский обещал украин-
цам многое, и главным обе-
щанием было остановить 
войну. а на самом деле он 
сделал все, чтобы эта война 
разжигалась еще больше. 
он разжег этот конфликт до 
неимоверности.

О РОЛИ ПОСРЕДНИКА

 ● Это значит быть между кем-то и делать вид, 
что ты что-то там можешь. особенно быть по-
средником между сШа и россией или сШа, 
китаем. у нас с россией, с китаем блестящие 
отношения. но тем не менее упаси бог быть 
между этими гигантами каким-то посредником. 
никакого посредничества!

надо будет, кто-то будет видеть (те, кто реша-

ет этот вопрос) интерес к беларуси, мы всегда 
готовы к этому. но влазить в разборки эти... мы 
уже однажды влезли, и здесь состоялись пере-
говоры между россией и западом (в норманд-
ском формате в феврале 2015 года. - Ред.). ну 
и что? оказывается, представители крупных 
западных государств, германии и Франции, 
которые представляли ес, и американцы их 
поддерживали, приехали для того, чтобы рос-
сию обмануть. они об этом потом говорили.

Александр Лукашенко 
больше часа говорил 
с «суперМарио».
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 ■ Сошедшие с ума, или 
до чего может довести же-
лание сохранить личную 
власть.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и  России Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Ситуация в европе непро-
стая. Приход трампа был шо-
ком и неожиданностью для 
большинства лидеров евро-
пейских государств, которые 
поддерживали Байдена и Хар-
рис. но им придется строить 
с ним отношения. Как ввиду 
присутствия СШа в натО, так 
и самого трампа в мировой 
политике.

Что бы дальше ни проис-
ходило, очевидно: если респу-
бликанцы захотят удержать 
власть в СШа и выиграть сле-
дующие выборы, нынешние 
лидеры европейских стран 
не могут быть в этом 
им партнерами. в си-
лу диаметрально 
противо положных 
взглядов по ключе-
вым вопросам пози-
ционирования. ев-
ролидеры это тоже 
понимают, тем не 
менее хотят остать-
ся у власти.

мрачные перспективы для 
европейских политиков свя-
заны и с другими факторами:

 ✔ на выборах, в том чис-
ле в европарламент, стали 

побеждать правые и консер-
ваторы. и это будет проис-
ходить чаще и везде в силу 

новой сложившейся 
политической кон-
струкции, которая 
их усилила.

 ✔ европа нахо-
дится в затяжном 
э ко н о м и ч е с ко м 
кризисе. За весь 
2024 год ввП евро-
зоны вырос лишь 
на 0,7  процента. 

Экономика Германии в ре-
цессии и снижается уже пол-
тора года. в плачевном со-
стоянии экономики австрии 
и италии. Падает объем 

промышленного производ-
ства во Франции.

Чтобы сохранить личную 
власть, макрону, Стармеру, 
Зеленскому, туску нужна вой-
на на Украине. Под предло-
гом обеспечения безопасно-
сти европы. но на самом деле 
они защищают себя.

Это касается также инсти-
тутов евросоюза. Глава евро-
комиссии Урсула, говорящая  
о планах перевооружить евро-
пу и надоумившая объявить  
о ее милитаризации, думает 
не о последствиях, а лишь как 
сохраниться во власти.

Спасает себя и макрон. 
У него истерика. Претендуя 

на роль общеевропейского 
лидера, создает огромные 
проблемы евросоюзу, и Фран-
ции в частности. Заявление 
макрона о необходимости 
начать дискуссию об исполь-
зовании ядерного оружия 
и продолжении войны - путь 
к большой трагедии. надо ли 
это французам и гражданам 
европейских государств? Ко-
нечно, нет. но макрон идет 
на это, чтобы сохраниться. 
не задумываясь о том, к чему 
это приведет.

Президенту Франции не-
навистен трамп, так же как 
и Зеленскому, который обо-
звал его вице-президента 
вэнса последними словами. 
За них, по всем законам лю-
бого жанра, даже в таких вы-
соких диалогах, можно было 
по морде получить. Спасло, 
наверное, что Зеленского 
воспринимают неудавшим-
ся комиком. Клоунам такое 
поведение позволительно.

евросоюз переживает пе-
риод серьезной турбулентно-
сти, размежевания и выбора. 
Ближайшее время покажет, 
способна ли европа при-
нять правильное решение, 
руководствуясь интересами 
людей, а не наполеончиков 
и  клоунов.

ЕВРОПА ИДЕТ НА ПОВОДУ 
НАПОЛЕОНЧИКОВ И КЛОУНОВ

Подготовила Светлана КАМЕКА.

 ■ Без качественного профессио-
нального образования невозможно 
развивать экономику.

ДВА ПРЕДМЕТА ВМЕСТО 
ЧЕТЫРЕХ
поспеют как раз к концу учебного года - 

во втором чтении принят законопроект 
об особом порядке проведения итоговой 
аттестации в 9-м классе в некоторых рос-
сийских регионах. Выпускники девятых 
классов, которые решат продолжить обу-
чение на базе спо, смогут сдавать эк-
замен только по двум предметам вместо 
четырех - русскому языку и математике.

- роль среднего профессионального об-
разования, начального профессионально-
го образования огромна, потому что без 
этого невозможно развивать экономику, - 
пояснил инициативу Вячеслав Володин.

ВРАЧИ НЕ ПО ПРОФИЛЮ
В госдуме на правительственном часе 

обсуждали тему кадрового обеспечения 
медицинских и образовательных орга-

низаций. председатель гД призвал про-
фильные министерства уделять внима-
ние качеству образования, а не раздаче 
дипломов. В  пример он привел один из 
вузов, который должен готовить технарей 
и финансистов, но взялся штамповать 
и медиков:

-  московский финансово-
промышленный университет начал го-
товить уже и врачей, причем разного 
профиля. Для того чтобы поступить в  ве-
дущие вузы москвы на врачебные спе-
циальности, надо набрать от семидесяти 
баллов и выше по каждому предмету 
егЭ, а здесь - от сорока баллов. мы не 
понимаем, что завтра те, кто сидит здесь, 
в ложе, сами окажутся у врача, который 
получил этот диплом? или придут с про-
блемами в банк, где сидит специалист 
после такого вуза? наверное, все-таки 
надо думать о качестве, а не о сборе 
денег и выдаче диплома.

после этого разговора решено про-
вести проверку непрофильных вузов, 
занимающихся подготовкой врачей.

ГДЕ РЕАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ?
при оценке кадрового дефицита 

в здравоохранении и образовании сто-
ит смотреть не на средние показатели, 
а исходить из реальных потребностей.

- мы слышим из уст министра, что 
дефицит учителей всего лишь полтора 
процента. но при этом президент гово-
рит, что не хватает 33 процента учите-
лей математики, 26 процентов учителей 
физики. мы будем все-таки осознавать, 
что надо прекращать в каком-то ил-
люзорном мире находиться, если уже 
президент наше внимание обращает 
на проблемы, а мы все равно уходим в 
какие-то средние показатели? - Вячес-
лав Володин обратился к членам пра-
вительства и депутатам: - надо на зем-
лю спуститься, изучить это все, чтобы 
картина была объективной. терапевтов 
не можем найти, а без них вообще не 
существует районной больницы.

 ■ За несообщение о подго-
товке диверсий - уголовное 
наказание.

До года лишения свободы 
получат те, кто не сообщит о 
том, что готовится или готови-
лось диверсионное преступле-
ние. сейчас есть статья только 
для молчунов, знающих о под-
готовке терактов. В то время 
как из-за сВо на нашей тер-
ритории становится все больше  
атак на объекты транспортной 
инфраструктуры и тЭк, совер-
шенных с помощью диверсан-
тов.

Что предлагают включить: ди-
версию, содействие диверсион-
ной деятельности, прохождение 
обучения в целях осуществле-
ния диверсионной деятельности, 
организацию диверсионного со-
общества и участие в нем.

 ■ Иноагентам сильно прижали хво-
сты.

с 1 марта иноагенты обязаны зачислять 
на спецсчет доходы от продажи недвижи-
мости и транспорта, процентов по вкла-
дам, использования интеллектуальной 
деятельности.

- трусливые мерзавцы, которые сбежа-
ли в трудное время испытаний, предали 
нашу страну и граждан, должны понимать, 
что никаких возможностей обогащаться 

в россии у них не будет, - сказал пред-
седатель гД Вячеслав Володин. - многие 
иноагенты открыто ведут антироссийскую 
деятельность и не скрывают, что зара-
ботанные здесь деньги направляют на 
поддержку украинских нацистов. закон 
лишит их такой возможности. при этом 
сворачивают потихоньку свое финанси-
рование и западные спонсоры. Возможно, 
для кого-то это станет поводом задумать-
ся о цене предательства.

Воспользоваться «замороженными» 

деньгами они смогут только после того, 
как прекратят получать деньги из-за гра-
ницы и снимут статус иноагента.

следующий ход - полностью запретить 
иа осуществлять просветительскую или 
образовательную деятельность.

- мы не можем позволить, чтобы лица, 
находящиеся под иностранным влияни-
ем, занимались продвижением западных 
псевдоценностей и идеологии, направ-
ленной на разрушение российского госу-
дарства и общества, - считает Володин.

 ■ Лондон отдал ВСУ рос-
сийские деньги.

Великобритания долго боя-
лась, но в итоге осмелела  
и все-таки отдала украине доход 
от замороженных российских 
активов - около 752 миллионов 
фунтов (примерно 971 миллион 
долларов).

- передача англией принад-
лежащих россии средств украи-
не - грубое нарушение между-
народного права. им придется 
вернуть россии то, что сейчас 
так щедро раздают, - проком-
ментировал преступную ще-
дрость англичан председатель 
гД Вячеслав Володин. - как сей-
час трамп вынужден отменять 
безумные решения байдена  
в отношении украины. но до-
верие к финансовой системе 
британии это подорвет навсег-
да, поскольку произошедшее 
разрушает принцип неприкос-
новенности собственности, на 
котором базируется вся мировая 
финансовая система.

по официальной версии, рос-
сийские деньги отправят на по-
вышение обороноспособности 
украины. проще говоря, пойдут 
на нужды Всу.

англичане не учли, что играть 
в эту игру можно и в те и в дру-
гие ворота.

- теперь у нашей страны есть 
все основания ответить анало-
гичным образом и конфиско-
вать британскую собственность 
в нашей стране, - предупредил 
спикер госдумы.

сейчас в Великобритании за-
морожено около 26 миллиардов 
фунтов активов Центробанка 
россии. и еще около восемнад-
цати миллиардов фунтов акти-
вов частных лиц, попавших под 
санкции.

ПРОСЧИТАЛИСЬ

Вернут то,  
Что ЩеДро 
разДают

не молЧи! ВАЖНО наДо уЧиться, а не разДаВать Дипломы ПОЧИН

мерзаВЦы не смогут обогаЩаться В рФ ЦЕНА ПРЕДАТЕЛЬСТВА

AP
/T

AS
S Зеленский сменил одного 

хозяина на другого и рад.
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 ■ Это Америка, Китай, ЕС, Россия, Индия. 
Если оставить одну или две - планета рухнет.

Александр Лукашенко - о вероятности от-
каза России от тесных связей с Китаем и сбли-
жения с США:

 ● В жизни всякое бывает, поэтому я не стану 
это отрицать. Вполне возможно.

 ● Путин - человек, который действует в инте-
ресах собственного народа. Для него интересы 
народа превыше всего. Мы часто с ним разгова-
риваем: а это зачем, а это? Это он мне много раз 
говорил: интересы России и интересы россий-
ского народа. В интересах российских народов 
(территория огромная, население небольшое - 
половина СШа, а то и меньше) поддерживать 
дружеские отношения с соседями. Китай - это 
сосед, Северная Корея - это сосед. Соседей не 
выбирают, соседи от Бога, и с ними надо вы-
страивать нормальные отношения.

 ● Сегодня оттащить Россию, оторвать от Китая, 
не получится. И если здесь американцы будут 
действовать грубо, применяя грубую силу… Не 
военную: Трамп воевать не будет ни с Китаем, 
ни с Россией, он знает, чем это закончится. Но 
если вы будете давить на Россию, чтобы ис-
портить отношения с Китаем, это ни к чему не 
приведет. Наоборот, это приведет к большему 
единству этих государств.

 ● СШа - богатое и высокотехнологичное госу-
дарство. Они способны на многое. Это в России 
понимают. И Россия будет стремиться наладить 
очень добрые отношения с СШа. Эти санкции, 
которые были введены против нас и России, 
показали, что от Штатов многое зависит. Это 
тоже в России понимают.

 ● Кто объединил Россию с Китаем? Вы их тол-
кнули в объятия. СШа давили на Иран и Север-
ную Корею, и эти государства впоследствии тоже 
примкнули к России. Вы ввели санкции. Россия 
огромная страна, занимает ведущие позиции по 
энергетике. Нужны были валютные поступления 
и прочее, прочее. Россия начала искать выход 
не на западе, а на Востоке, в азии. И нашла его.

Россия с вами будет всегда союзником (все-
таки самое мощное в военном отношении го-
сударство), но не против кого-то. Вы с Россией 
можете против кого-то объединиться, только 
если это будет враг для России и для вас. У Рос-
сии сегодня врагов нет, да и у СШа, по большо-
му счету, врагов нет. Поэтому для того, чтобы 
планета была в равновесии, чтобы не было вот 
этих непонятных конфликтов, как на Ближнем 
Востоке или на Украине, союз России и Штатов 
возможен и очень важен. Союз для экономиче-
ского развития. Это будет вдолгую.

 ● Будущее Европы, возможно, было бы хоро-
шим только в союзе с Россией. Если бы ЕС уста-
новил хорошие, нормальные отношения хотя 
бы в экономике, он бы процветал.

 ● Будет ли снова америка великой, когда будет 
сильным Евросоюз, - вопрос. Евросоюз - это тоже 
конкурент в экономическом отношении. Поэто-
му единство Евросоюза и России, наверное, не 
совсем выгодно было для Штатов.

 ● Любая система более устойчивая, если опира-
ется на несколько опор. В мире такими опорами 
являются СШа, Китай, ЕС, Россия, Индия. Если 
мы сделаем так, что останется одна опора в виде 
СШа, - большой шанс, что эта система, наша пла-
нета, рухнет. Будет держаться на двух опорах - 
Китай и СШа - тоже сложно удержаться. Поэтому 
вот эта третья опора в виде ЕС очень важна была 
для всего мира. Мне кажется, что, несмотря на 
ту непонятную политику, которую 
проводит ЕС, там найдутся здраво-
мыслящие люди, которые сумеют 
сохранить Европейский Союз и на-
ладить отношения, в том числе 
и с нами, с Россией.

В МИРЕ  
ПЯТЬ ОПОР

 ■ А Джо Байден гово-
рил, что ему велели.

 ● если бы Джо байдена 
переизбрали на следую-
щий срок, мир бы еще 
ближе подошел к ядерно-
му противостоянию, к тре-
тьей мировой войне. а из-
брание Дональда трампа 
позволит избежать этого 
сценария. мне кажется, 
трамп по характеру чело-
век крепкий, он реализует 
главные свои обещания 
о мире. Это дорогого стоит 
во внешней политике. мне 

кажется, 
и другой 
политики 
нет у  не-
го, как 

прекратить войну. блестя-
щая идея. Вот тут я готов 
встать рядом и делать все, 
что необходимо.

 ● идет очень быстрое из-
менение ситуации в отно-
шениях между Востоком 
и западом, сШа и другим 
миром, в том числе и меж-
ду россией. один человек, 
который рискнул это сде-
лать,  - Дональд трамп - 
очень быстро ситуацию 
с головы на ноги поставил.

 ● трамп, даже если не-
правильно, но примет 
решение. байден сам ре-
шения не принимал. ему 
говорили: не надо зво-
нить, - он не звонил. ему 
сказали: назови путина 
диктатором, - он назвал 

его диктатором. у него ку-
ча советников: по военным 
вопросам - в пентагоне, по 
вопросам внешних отно-
шений - блинкен, бывший 
госсекретарь, ведущая 
фигура, и им подобные. 
там же, в госдепе, сидели 
люди, которые смотрели 
в рот блинкену и говорили 
то, что говорил блинкен. 
создавалась огромная ар-
мия, которая Джо байдена 
подталкивала в опреде-
ленном направлении.

свои интересы во 
времена Джо байдена 
активно лоббировали 
и представители военной 
промышленности. а бай-
ден в силу своего харак-
тера и в силу своего фи-

зического положения не 
мог сопротивляться, как 
сопротивляется трамп.

 ● Чисто по-человечески 
я почему доволен, что из-
брали трампа, в той ситуа-
ции, когда действительно 
мы уже начали говорить 
о ядерной войне? у трам-
па очень много малень-
ких детей, внуков. у него 
с мелани трамп сын еще 
совсем малыш, лет двад-
цати. он, наверное, ровес-
ник моего младшего сына, 
и чем-то похожи они друг 
на друга. я вижу, очень 
любит свою большую се-
мью. а человек с любовью 
к детям и к семье, мне ка-
жется, никогда не нажмет 
на красную кнопку.

 ■ Нужно остыть, успокоиться 
и заняться внтуренними про-
блемами.

 ● сделано много хороших дей-
ствий и заявлений. то, что вы хо-
тите посмотреть, куда расходовали 
деньги американцы при байдене, 
насколько коррумпированы этот ва-
шингтонский обком и чиновники 
сШа. то, что вы заявили о норма-
лизации отношений в секторе газа 
на ближнем Востоке, что хотите 
остановить конфликты. и трамп 
сказал, что не хочет больше посы-
лать своих ребят режимы менять 
и так далее. блестяще. об этом 
весь мир мечтает.

1. Выборы были очень тяжелые 
в сШа. и я, и путин, конечно 

же, поддерживали трампа. он как 
бульдозер прошел по сШа и по-
бедил. Это невероятный человек. 
то, что его чуть не застрелили, он 
прав - наверное, господь его спас. 
но если это господь спас его, то он 
же для чего-то его спас. и не только 
многие на планете нашей, но и гос-
подь тоже видит то, что вы сейчас 
делаете в сШа, и оценивает. и упа-
си вас господь, вы не сделаете то, 
на что он рассчитывает - господь.

2. об этом недавно в узком кру-
гу в шутку говорю: «Вот там, 

в америке, меня не хватает». Вот я 
бы трампу прямо в глаза сказал, как 
нельзя делать. Видеоролик о том, 
как они «осчастливят жителей сек-
тора газа»: всех выселят оттуда, 
распределят по каким-то странам 
и прочее. слушайте, во-первых, это 
нереально. а во-вторых, даже ес-
ли ты хотел там что-то построить, 
ты не должен был в такой форме 
об этом говорить и пиариться на 
какой-то платформе и создавать 
какие-то ролики. В политике это 
недопустимо. таких ошибок не по 
содержанию, а по форме нынеш-
няя администрация сШа допускает 
множество.

3. Вам надо сегодня в сШа 
остыть, успокоиться и зани-

маться тем, что вы озвучили.

4. но самое главное, вы должны 
заняться внутренними про-

блемами. если вы в течение года 
никаких подвижек не совершите. 

если хотя бы на сколько-то процен-
тов не выполните свои обещания, 
вас ждут страшные, чудовищные 
времена. Даже однопартийцы вам 
откажут в доверии. политика не 
любит гвалта.

5. и надо в интересах избира-
телей сШа и всего мирового 

сообщества делать шаги. у вас не 
так много времени, чтобы доказать 
американскому обществу, что вы на 
что-то способны. если вы это сде-
лаете, то следующий срок Джею Ди 
Вэнсу или кому-то будет обеспечен. 
если не сделаете, республиканцы 
потерпят жесточайшее поражение 
на следующих выборах.

6. Что бы я посоветовал трам-
пу: не надо с бухты-барахты 

нападать на китай. на моих глазах 
китай развивался. Вы его не оста-
новите. Это не мы, не россия. там 
полтора миллиарда человек зато-
чены защищать китай до последне-
го. Договоритесь с китайцами. Это 
будет в интересах всей планеты.

7. и не надумайте подтянуть 
к себе россию, чтобы рос-

сия с китаем испортили отношения. 
Этого никогда не будет. президент 
путин и руководство россии пони-
мают, кто у них в трудные времена 
был друзьями.

8. Вы сейчас спорите с украи-
ной по редкоземельным ме-

таллам. слушайте, у россии (вто-
рое место в мире занимает китай) 
первое место. там их в более до-

ступной форме предостаточно. со-
трудничайте с россией - вы получи-
те колоссальный от этого эффект. 
Чего вы в окно пытаетесь залезть 
на украину? Двери открыты в рос-
сии, сотрудничайте.

Да и те территории, которые 
когда-то были украинскими, а се-
годня присоединены к россии, там 
в основном редкоземельные ма-
териалы, они уже в руках россии 
в большом количестве. поэтому 
надо просто договариваться и со-
трудничать.

9. откровенно говоря, нам 
выгодно, что Штаты стол-

кнулись с евросоюзом. но встает 
вопрос с точки зрения американ-
цев: а зачем вы делаете это таким 
образом? сделайте это спокойно. 
не надо здесь пылить, не надо ни-
каких дымовых завес. Это ваши 
союзники. они делали все, что вы 
им приказывали. Деньги делаются 
в тишине. зачем этот шум?

10. разве договаривались 
о том, что взамен на по-

ставки оружия, поддержку зелен-
ский отдаст редкоземельные метал-
лы? об этом речи не было. так чего 
сегодня с него требовать? нам это 
выгодно: то, что вы показали зелен-
скому его место. но если говорить 
искренне и честно, объективно, то 
ваша позиция здесь несильная. 
и все было бы ничего, зеленский 
никуда не денется, но ведь весь мир 
сегодня смотрит на сШа.

ДоналЬД - ЧелоВек, которЫЙ рискнул О ПРЕЗИДЕНТАХ США

«политика не любит гВалта» ДЕСЯТЬ СОВЕТОВ ТРАМПУ

AP
/T

AS
S

souzveche.ru
ПОлную ВЕРсИю ИнТЕРВЬю 

чИТайТЕ 
на нашЕМ сайТЕ

В Овальном кабинете 
пыль столбом  
от инициатив 47-го 
руководителя.  
Как бы не оплошал.
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 ■ Простая истина стала 
лейтмотивом заседания 
Комиссии Парламентского 
Собрания по здравоохране-
нию.

БЕЗ БОЯ 
НЕ СДАЮТСЯ
следуя поговорке «лучше 

один раз увидеть, чем сто раз 
услышать», союзные парла-
ментарии отправились в «под-
минсковье»  - республикан-
ский клинический медцентр 
Управления делами прези-
дента Беларуси. Высококва-
лифицированные специали-
сты оказывают здесь все виды 
первичной, специализирован-
ной и высокотехнологичной 
помощи: от амбулаторно-
поликлинической и лечебно-
диагностической до хирурги-
ческой и реабилитационной.

Председатель Комиссии 
ПС по здравоохранению Ва-

лерий Малашко объяснил, 
что задача - проанализиро-
вать объемы и качество ме-
дицинской помощи, которую 
оказывают гражданам россии 
и Беларуси на территориях 
наших государств:

- Это необходимо, чтобы 
скорректировать законода-
тельство в области здравоох-
ранения, которое будет спо-
собствовать более широкому 
входу граждан в наши систе-
мы здравоохранения.

Елена Богдан, заместитель 
Государственного секрета-
ря - член Постоянного Коми-
тета Союзного государства 
напомнила об итогах прошло-
го года:

- В 2024 году, кроме финан-
сирования из бюджета со-
юзного государства восьми 
программ на сумму 3,5 мил-
лиарда российских рублей, 
был реализован еще ряд ме-
роприятий. среди них про-
грамма по защите населения 

и реабилитации территорий, 
пострадавших в результате ка-
тастрофы на Чернобыльской 
аЭс на 49 миллионов россий-
ских рублей.

москва и минск накопили 
богатый опыт в реабилита-
ции  и пострадавших регио-
нов, и проживающих там лю-
дей. нужно только как можно 
лучше им распорядиться. по 
словам елены Богдан, на про-
грамму «оказание комплекс-
ной медицинской помощи 
отдельной категории граж-
дан Беларуси и россии, под-
вергшихся радиационному 
воздействию вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской 
аЭс» в 2024 году было выделе-
но 160 миллионов российских 
рублей.

Первый заместитель ми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич об-
ратил внимание на сокраще-
ние финансирования по про-
грамме:

- Вместе с министерством 
по чрезвычайным ситуациям 
прорабатываем продолжение 
программы с учетом сокра-
щения финансирования. на 
2025 год на нее выделено 25,2 
миллиона российских рублей. 
Вместо 315 человек помощь 
получат 141.

В россии такие «ужимки» 
также не пройдут бесследно: 
в этом году лечения ждут 478 
человек, почти вдвое меньше, 
чем в прошлом. но без «боя» 
никто сдаваться не собирает-

ся: представитель мЧс рос-
сии рассказал, что идет под-
готовка бюджетной заявки 
на проведение мероприятий 
в следующем году.

елена Богдан напомнила, 
что хотя от страшной траге-
дии на Чернобыльской аЭс 
нас отделяет почти сорок 
лет, это не значит, что о ней 
можно забыть. ликвидаторам 
и жителям зараженных тер-
риторий нужно особое лече-
ние, и для этого необходимо 
соответствующее финанси-
рование.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
СУСТАВ
союзные ортопеды начали 

разработку реверсивного эн-
допротеза для хирургического 
лечения пациентов с заболе-
ваниями и повреждениями 
плечевого сустава. проект 
вырос на базе союзных про-
грамм «спинальные систе-
мы». реализовать его плани-
руют в 2025 - 2027 годах.

- В наших странах нет соб-
ственного производства эндо-
протезов плечевого сустава, 
а спрос большой. поэтому их 
разработка и внедрение будут 
способствовать повышению 
технологического суверени-
тета союзного государства, - 
подчеркнул Юрий Горбич.

Директор Института ге-
нетики и цитологии НАН 
Беларуси Людмила Мака-
рина-Кибак представила 
концепцию проекта, разрабо-

танного совместно с сотрудни-
ками медико-генетического 
научного центра имени ака-
демика  Бочкова, о скринин-
ге младенцев на врожденные 
наследственные заболевания. 
после более детального рас-
смотрения парламентарии 
вернутся к данному вопросу.

ЗДОРОВЫМ БЫТЬ - СЧАСТЛИВЫМ ЖИТЬ

ДОСЛОВНО
Валерий МАЛАШКО, председатель Комиссии Парламент-

ского Собрания по здравоохранению:
- Одна из ключевых задач для дальнейшего развития 

системы здравоохранения - сближение медстандартов 
России и Беларуси. Важно не только унифицировать под-
ходы к лечению, но и разработать новые направления в ме-
дицине. В частности, речь идет о создании лекарственных 
препаратов и об углубленных исследованиях в области 
травматологии и ортопедии, которые уже показали свою 
эффективность на практике в учреждениях здравоохра-
нения наших стран.

 ■ Дискуссия развернулась во 
время обсуждения темы созда-
ния равных прав граждан СГ при 
получении медпомощи.

- проблемы с доступом к медицине 
есть у несовершеннолетних россиян, ро-
дители которых работают и проживают 
на территории беларуси, и у студентов 
дневной формы обучения. и у бело-
русов в россии, так как им не нужно 
разрешение на временное проживание 
и, соответственно, встает вопрос об 
омс, получении некоторых лекарствен-
ных препаратов, - заявил юрий горбич.

представитель белорусского мин-
здрава рассказал, что более 122 тысяч 
россиян в 2024 году имели разрешение 
на постоянное проживание в беларуси, 
работали по трудовым договорам и по-
лучали медпомощь на равных условиях 
с белорусами. Всего же на территорию 
страны въехали 786 тысяч россиян. ме-
дицинскую помощь получали 87,9 ты-
сячи человек: 41,6 тысячи - бесплатно, 
а 46 тысяч - платно.

елена богдан отметила, что на 
данный момент проводится анализ 
 белорусского законодательства по 
 предоставлению равных прав гражда-
нам россии, имеющим вид на житель-
ство.

 ■ От того, как быстро привезут 
пострадавшего после аварии 
в больницу, зависит его жизнь.

В фокусе внимания экспертов и де-
путатов - медицина катастроф. юрий 
горбич поделился личным опытом: не 
раз приходилось «в ручном режиме» 
совместно с минздравом россии за-
ниматься логистикой по возвращению 
граждан на родину после Дтп.

- нужно выработать единый опера-
тивный механизм действий. напомню, 
что в сентябре 2024 года главы меди-
цинских ведомств беларуси и россии 
подписали меморандум о сотрудниче-
стве в сфере медицины катастроф. 

он направлен на совершенствование 
организации и оказания медицинской 
помощи в двух странах при чрезвы-
чайных ситуациях природного и тех-
ногенного характера. Чтобы в случае 
реального происшествия был на нор-
мативном уровне отработан механизм 
взаимодействия. В прошлом году на 
границе беларуси и россии в смо-
ленской области провели совмест-
ное учение. ситуация - крупное Дтп 
с большим количеством пострадав-
ших. отработали вопросы взаимодей-
ствия экстренных служб обеих стран, 
доставки, оказания скорой медицин-
ской помощи.

 ■ Объявлен серьезный 
бой онкологии.

программа «лечение граж-
дан беларуси и россии с ис-
пользованием протонной те-
рапии» позволяет помогать 
белорусским пациентам на 
территории россии за счет 
средств из союзной казны.

- мероприятия для граж-
дан россии и беларуси с ис-
пользованием протонной 
терапии проводятся на про-
тяжении двух лет, - расска-
зал главный внештатный 
специалист ФМБА России 
по медицинской радиоло-
гии Юрий Удалов. - охвачен 
широкий спектр онкологиче-
ских заболеваний. считается 
хорошим результатом, если 
положительный эффект и ста-
билизация достигнуты более 
чем в семидесяти процен-
тах случаев. у нас же таких 
случаев более 85 процентов. 
с учетом сохранения финан-
сирования в прежнем объеме 
мы планируем поэтапно уве-
личивать количество паци-
ентов. В 2025 году пролечим 
88 человек, в 2026-м - цель 
охватить сто.

Заместитель председате-
ля Комиссии Парламентско-
го Собрания по здравоох-
ранению Елена Перминова 
подчеркнула важность про-
должения поддержки ветера-
нов Великой отечественной и  
участников боевых действий:

- к сожалению, живых ге-
роев становится все меньше, 
но задача союзного государ-
ства - продлить их активную 
жизнь и обеспечить им до-
стойную медицинскую по-
мощь.

хОрОшая  

луЧи наДеЖДЫ
раДИаЦИя

ЭКСТрЕННая когДа решают секунДЫ
ПОМОЩЬ

ЦВет паспорта 
имеет знаЧение?

ОДИНаКОВЫЙ ПОДхОД

so
yu

z.
by

Парламентарии хорошо знают, что забота 
о здоровье граждан СГ - это не только 
планы, но и реальные результаты.
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 ■ Проезд на поездах, само-
летах, автобусах и доставка 
грузов от Бреста до Дальне-
го Востока должны осущест-
вляться по справедливым 
тарифам.

ВЫГОДНЫЙ 
ПУТЬ «КРАСНОГО 
ЗОЛОТА»
столица «красного золота» 

встретила союзных парла-
ментариев весенним теплом 
и солнцем. солигорск славит-
ся всемирно известным гра-
дообразующим предприяти-
ем «беларуськалий» - брендом 
страны. У въезда в город - тер-
риконы - те самые, красные, 
которые создают впечатление 
фантастических марсианских 
пейзажей.

солигорску еще нет и семи-
десяти лет. За короткое время 
город шахтеров превратился 
в мощный и динамично раз-
вивающийся промышленный 
центр, в котором строятся жи-
лые микрорайоны, образова-
тельные, спортивные и другие 
социальные объекты. Здесь, 
в уютном Дворце культуры, на 
уникальной территории в по-
лутора часах езды от Минска 
и прошло совместное заседа-
ние сразу трех Комиссий Пс: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле.

Любой здравомыслящий 
человек понимает: западные 
санкции по ограничению по-
ставок наших калийных удо-
брений ведут к недополуче-
нию урожаев сельхозкультур 
во всем мире. но брюссель 
и Вашингтон вместо реальной 
борьбы с голодом на планете 
ставят во главу угла свои по-
литические амбиции.

Калийные удобрения - клю-
чевая позиция белорусской 
экспортной корзины и стра-
тегическая отрасль экономи-
ки страны. Транзит калия на 
мировые рынки помогают 
обеспечить российские порты.

Евгений Москвичев, пред-
седатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
транспорту, уверен: мини-
стерствам транспорта двух 
стран следует убрать все пре-

поны, чтобы увеличить объе-
мы калийных удобрений, по-
ставляемых на экспорт:

- Мы хотим, чтобы объемы 
перевозок железной дорогой, 
речным и морским транспор-
том устраивали производите-
лей удобрений, в частности - 
производителя белорусского 
калия. Ведутся переговоры 
с перевозчиками. Ключевая 
задача - установить привле-
кательные тарифы для про-
изводителей, что позволит 
увеличить объем экспорта 
и доходы.

Во время заседания комис-
сий профильным министер-
ствам было рекомендовано 
проработать варианты сни-
жения тарифов железнодо-
рожных перевозок для «бе-
ларуськалия»

По словам парламентария, 
российские порты готовы 
перевозить в год около двад-
цати миллионов тонн грузов 
«беларуськалия». Важно мак-
симально задействовать тер-
миналы для экспорта того же 
калия или нефтепродуктов, 
загрузить порты от санкт-
Петербурга до Мурманска.

Депутаты также рекомендо-
вали профильным министер-
ствам продолжить работу по 
обеспечению равных рыноч-
ных (недискриминационных) 
условий для российских и бе-
лорусских перевозчиков.

БИЛЕТЫ  
СО СКИДКОЙ
Парламентарии уверены: 

нужно сделать максимально 
простым передвижение между 
россией и беларусью. Тем бо-
лее скоро сезон отпусков, а это 
пик и туристических поездок.

К лету уже вовсю готовят-
ся отечественные авиакомпа-
нии - заявляют о популярных 
маршрутах и новых направ-
лениях. Так, чаще всего бело-
русы летают в Москву, Питер, 
Калининград. За два года за-
пущено десять новых авиа-
рейсов из рб в регионы рФ. 
Можно с комфортом лететь 
в  Ульяновск, архангельск, 
Минеральные Воды, самару, 
Челябинск, Махачкалу.

Депутаты Пс снова верну-
лись к вопросу формирования 
единой транспортной систе-
мы союзного государства.

Дмитрий Зверев, статс-
секретарь  - заместитель 

министра транспорта РФ, 
рассказал, что в россии ка-
тегории граждан, которые 
имеют право на бесплатный 
проезд, отличаются от регио-
на к региону. им может быть 
предоставлен полностью бес-
платный проезд, скидки на 
покупку проездного, а также 
компенсация его стоимости. 
например, пенсионеры могут 
купить билет за полцены со 
скидкой пятьдесят процен-
тов на различные рейсы: от 
междугородних автобусов до 
поездов и самолетов.

- сначала надо синхронизи-
ровать льготы в наших стра-
нах. Это поможет снизить це-
ны, начать, например, можно 
с железнодорожных перевоз-
ок, - уверен Зверев.

Те же субсидии на перелеты 
внутри россии есть давно. но 
просто взять и под копирку 
перенести эту практику на 
союзное государство нель-

зя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного 
бюджета, нужно устранить 
бюрократические барьеры. 
Понять, какие маршруты са-
мые востребованные.

на встрече были предло-
жены пилотные маршруты: 
 возобновление авиапереле-
тов между Псковом и Мин-
ском с  использованием су-
ществующих механизмов 
субсидирования.

- нужно рассмотреть льго-
ты по категориям. если они 
совпадают, вопрос будет ре-
шаться намного быстрее. об-
ращаюсь к министерствам 
транспорта двух стран и Пост-
кому. если увидите недопони-
мание, мы, как народные из-
бранники, поможем решить 
возникшие вопросы. Тянуть 
не стоит. Да, в россии при-
городные железнодорожные 
перевозки дотируются субъ-
ектами, но у нас есть бюджет 
союзного государства. Вопрос 
не стоит откладывать в дол-
гий ящик, - поручил евгений 
Москвичев.

ЗАДАЧИ НАКАЛИЙЛИСЬ

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания по транс-
порту:

- на особом контроле в наших странах  - 
развитие международных транспортно-
логистических коридоров. строительство вы-
сокоскоростной железнодорожной магистрали 
москва - минск находится в фокусе внимания 
депутатов. первая очередь масштабного про-
екта - это строительство магистрали москва - 
санкт-петербург. Ветка в беларусь - часть 

второго и третьего этапа. обсуждается также 
проект строительства автомобильной доро-
ги «один пояс - один путь» из китая через 
казахстан и семь субъектов россии до мин-
ска. геополитические процессы, санкционные 
ограничения привели к разрыву традиционных 
цепочек поставок, переформатированию ло-
гистики и стали для беларуси и россии новой 
точкой роста.

 ■ Атомная энергетика открывает 
новые возможности.

Председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
 энергетике Илья Икан напомнил, 
что кольцо брЭлл, соединяющее 
энергосистемы беларуси, россии, 
Эстонии, литвы и  латвии, по ини-
циативе  прибалтийских  государств 
недавно   разорвали. повышения та-
рифов на электроэнергию там не из-
бежать. но разве в  своем желании 
навредить сг  прибалтийские режи-
мы когда-нибудь думали об  интересах 
своих граждан?

- В то же время белаЭс укрепля-
ет энергетическую безопасность бе-
ларуси. мы успешно развиваем со-
вместно с российскими коллегами 
масштабный высокотехнологичный 

проект,  продолжается техническая 
поддержка научного сопровождения. 
Выстроены необходимые цепочки 
поставок  запчастей и оборудования. 
большая работа проведена в области 
импортозамещения. Важный приори-
тет - подготовка и повышение квали-
фикации кадров для энергетической 
отрасли беларуси. В стране планиру-
ется строительство пункта захороне-
ния  радиоактивных отходов. проект 
реализуется совместно с  росатомом. 
Ход разработки программы союзного 
государства «обеспечение безопасно-
сти при обращении с радиоактивными 
отходами» парламентарии рассмотрят 
на ближайших комиссиях, - отметил 
депутат.

Электродома, авто на зарядке, 

 сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. атомная энергети-
ка открывает новые возможности для 
инновационного развития националь-
ной экономики, уверен замминистра 
 энергетики РБ Денис Мороз:

- белорусская аЭс обеспечивает 
 около сорока процентов внутренних 
 потребностей страны в электроэнер-
гии. как сказал президент, белаЭс 
должна быть самой безопасной стан-
цией в мире, и мы над этим работа-
ем совместно с коллегами из россии. 
В прошлом году было обучено 62 ра-
ботника, в основном руководители, по 
 программам  технической академии 
рос атома.

еще эксперты обсудили, как распре-
делять потребности природного газа на 

территории союзного государства. Де-
нис мороз предложил не распыляться 
и  четко определить заинтересованных 
в этом топливе. по сути, это антикри-
зисное решение для отраслей, в кото-
рых присутствуют большие транспорт-
ные затраты: пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, службы 
такси.

Павел Завальный, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по энергетике, уве-
рен: развитие газомоторного сектора 
будет иметь синергический эффект для 
смежных отраслей наших государств - 
машиностроения, производства запра-
вочного оборудования - и  укрепит тех-
нологический суверенитет союзного 
государства.

килоВаттЫ снизили затратЫ ЗАКОЛЬЦОВАННЫЙ ТОК

КОмпеТеНТНО
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Проблемы, о решении которых говорили 
депутаты, касаются не только РФ  
и РБ, но и большинства стран мира.
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 ■ Древний город может 
стать столицей высоких 
технологий в России, в чем 
ему помогут белорусские 
партнеры.

IT - ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
петр I был первым из дина-

стии Романовых, кто дваж-
ды посетил провинциальный 
Нижний Новгород  - в 1695 
и 1722 годах. Результатом его 
пребывания стало превраще-
ние города в один из центров 
строительства так называе-
мых «новоманирных» кораб-
лей для российского флота. 
указом петра I от 30 мая 1722 
года здесь открыли казенную 
верфь для оснащения мачта-
ми, парусами и якорями су-
дов, рассчитанных для хож-
дения и по рекам, и по морю.

сейчас Нижний Новгород 
является одним из важных 
экономических, промыш-
ленных и культурных центров 
России. Именно здесь прой-
дет Комиссия пс по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связи, где одной из повесток 
будет сотрудничество в IT-
технологиях с Беларусью.

- Это, конечно, не случай-
но,  - рассказала «св» член 
Комиссии, российский се-
натор Ольга Щетинина, ко-
торая представляет в совете 
Федерации Нижегородскую 
область. - Мы рассматриваем 
Беларусь как стратегического 
партнера и в этой сфере. Наш 
губернатор не устает напо-
минать - мы всегда были об-
разовательным центром. еще 
с того времени, как Нижний 
Новгород назывался Горь-
ким. Город был закрытым, 

при этом являлся таким тех-
нологическим производствен-
ным хабом. теперь он открыт 
для любого сотрудничества. 
И когда начали развиваться 
IT-технологии, то руководство 
региона не скрывало своих ам-
биций - превратить Нижний 
Новгород в IT-столицу России.

- Что для этого делаете?
- Много чего. у нас есть 

меры поддержки, о которых 
мы, безусловно, коллегам рас-
скажем и продемонстрируем 
лучшие практики. снижаем 
IT-компаниям долговую на-
грузку, создаем совместные 
предприятия с государством, 
являемся разработчиками 
уникальных программ. вооб-
ще, ведь в Нижнем были хабы 
IT, которые работают здесь 
и по всему миру. Например, 
компания Intel, один из круп-

нейших филиалов. теперь он 
закрылся, но талантливые лю-
ди никуда не делись.

ТОЧКА РОСТА
- Чем еще можете похва-

статься?
- сейчас мы создаем IT-

кампус мирового уровня, 
ориентированный как на про-
свещение, так и на создание 
продукции. Ключевые лидеры 

в сфере IT-технологий, такие 
как «Ростелеком», «Яндекс», 
создают совместные образо-
вательные программы. И вот 
на основе этих программ про-
исходит не просто обучение, 
а практикоориентированное 
обучение. На базе кампуса 
проходит очень много по-
пулярных просветительских 
лекций для молодежи. па-
раллельно этой работе идет 

большая стройка, потому что 
будет еще и очень большая 
инфраструктура. Более под-
робно уже поговорим на ко-
миссии.

- То есть Нижегородская 
область вполне себе достой-
ный партнер для Беларуси, 
которая по праву может 
гордиться своей IT-сферой?

- Безусловно, мы имеем 
очень большой опыт в IT-
образовании, развитии искус-
ственного интеллекта, инду-
стриализации, производства. 
Это подготовка квалифициро-
ванных педагогов. Большая 
научная деятельность. у нас 
уже есть совместные проек-
ты. видим эту сферу как очень 
емкую с точки зрения взаимо-
действия двух стран, в част-
ности Нижегородчины и Бела-
руси. Это одна из точек роста 
социально-экономического 
сотрудничества, в том числе 
и в сфере креативной эконо-
мики, которая активно разви-
вается в обеих наших странах. 
Мы вместе работаем над за-
конодательством в сфере вы-
соких технологий, например, 
по беспилотному транспор-
ту. по созданию уникальных 
продуктов, обмену опытом. 
суверенитет наших стран, со-
юзного государства невозмо-
жен в том числе и без решения 
таких задач.

 ■ Еще один пример российско-
белорусской народной дипломатии.

- у нас есть еще один уникальный проект - 
«съезд малых городов», - поведала ольга Ще-
тинина. - мы проводим его уже три года подряд в 
гродненской области. Это, знаете, такая история 
про настоящую народную дипломатию. когда 

собираются  заинтересованные люди - руково-
дители учреждений, малого бизнеса, спорта, 
молодежной политики из небольших городов. 
и  напрямую обсуждают вопросы, которые инте-
ресны двум странам, двум  областям. на выходе 
у нас появляются очень крепкие социально-
культурные связи и, конечно, экономические. за-
ключаются различные договоры и соглашения.

 ■ Тематические 
поезда  - замеча-
тельный пример 
патриотического 
воспитания.

УРОК  
НА КОЛЕСАХ
- нижегородская 

область очень ак-
тивно сотрудничает 
с беларусью в самых 
разных областях,  - 
рассказывает пар-
ламентарий. - среди 
основных направле-
ний  - промышлен-
ность, сельское хозяй-
ство, строительство, 
образование, наука, 
цифровизация и так далее. есть со-
вместные производства. например, 
у нас изготавливают трамваи, которые 
называются «минин» - то есть минск 
и нижний. очень хороший товарообо-
рот. В январе в беларусь ездила деле-
гация правительства нижегородской 
области для проведения переговоров 
о проектах в сфере судостроения и тор-
говли.

- И это замечательно. Но у вас есть 
еще интересные, креативные планы. 

Например, запустить тематический 
поезд в Беларуси по теме вашей ма-
лой родины.

- Это образовательный проект, на-
зывается «уроки с путешествием».

Формат проекта  - культурно-
образовательное путешествие на 
специально назначенном поезде. 
старшеклассники выезжают вместе 
с учителями в Волгоград, по доро-
ге в особой атмосфере проникаются 
историей. учителя им рассказывают 

про Великую отечественную войну, 
героизм защитников отечества. на 
месте подготовлена обширная про-
грамма с  посещением мемориала 
«родина-мать». а школьники из Вол-
гограда, в  свою очередь, приезжают 
к нам. узнают про ополчение 1612 года 
минина и пожарского, которое освобо-
дило москву от литовско-польских за-
хватчиков, другие интересные факты.

было бы замечательно, чтобы такие 
же взаимные поездки осуществлялись 
и с беларусью. у нас ведь богатая об-
щая история. оттуда ребята ездили бы 
в нижний новгород, а наши - в брест, 
например.

НЕРАВНОДУШНЫЕ 
СЕРДЦА
- Прочитал в вашем телеграм-

канале трогательный пост про 
103-летнюю женщину, ветерана 
войны.

- Да, это моя подруга. я работала 
в регионе долгое время и курирова-
ла несколько районов. на протяжении 
многих лет мы встречаемся с ветера-
нами, обсуждаем вопросы развития 
районов. ездим в гости и в канун Дня 
победы. созваниваемся с родствен-
никами, оказываем максимальную по-
мощь. некоторых ветеранов курирую 
лично, вот и антонину александровну. 
бодрости духа она не теряет, в февра-

ле отмечали ее 103-летие. удивитель-
ная женщина!

- Вы еще писали о мультфильме, 
сделанном с помощью рисунков вос-
питанников Пестовского детского 
сада.

- В основе сюжета - песня Вадима 
егорова «белые панамки». она основа-
на на реальных событиях - когда в 1941 
году на ладожском озере фашисты 
затопили корабли, на борту которых 
находились дети. и после бомбарди-
ровки по воде плавали лишь белые 
панамки. я не могла без слез смотреть 
этот мультфильм. его создание - яркий 
пример патриотического воспитания. 
пусть малыши еще не все могут по-
нять. но когда они вовлечены в твор-
ческий процесс, пропускают через себя 
эту историю, то в сердце у них остается 
гораздо больше, чем если бы они про-
сто ее услышали.

Хочу сказать, что мне очень нра-
вится, как патриотическая работа по-
ставлена в беларуси. оттуда есть что 
перенять. как, например, они работают 
с молодежью на предприятиях. или 
уроки нВп - очень хорошая начальная 
военная подготовка.

нижегородская область с беларусью 
обмениваются кадетами. наши кадеты 
ездят в беларусь, а оттуда кадеты при-
езжают к нам. так что связи налажены, 
но нет преград для их расширения.

Дорога В историю ПО ШПАЛАМ

гороДа и Веси ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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НИЖНИЙ СТРЕМИТСЯ ВВЕРХ

Ольгу Щетинину с ветераном войны Антониной 
Александровной Антоновой связывает трепетная дружба.

Жизнь здесь не застыла в исторических воспоминаниях  
и комфортно соседствует с компаниями - разработчиками IT-технологий.
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 ■ Все программы СГ будут 
проходить обязательную 
экспертизу.

Первые научные програм-
мы появились еще на заре Со-
юзного государства. За чет-
верть века их был выполнен 
не один десяток, но результа-
ты некоторых так и остались 
только на бумаге. Время дик-
тует свои законы, и контроль 
над предложениями по новым 
проектам и программам уси-

лится. Формировать 
нужно не программы, 
которые догоняют, а 
прорывные направ-
ления. Задача номер 
один - соединить их 
актуальность с вос-
требованностью. 
Об этом шла речь 
на совещании с за-
казчиками программ. 
Продолжилось обсуждение на 
встрече Госсекретаря Союз-
ного государства Дмитрия 
Мезенцева с руководством 
РАН.

- При подготовке программ 
Союзного государства особое 
внимание должно быть уде-
лено последующему внедре-
нию их результатов в прак-
тическое использование на 
территории России и Бела-
руси, - отметил он.

Экспертизы будут про-
водить две Академии наук  
и Курчатовский институт.

Глава РАН Геннадий Крас-
ников обратил внимание, 
что Российская академия 
наук имеет успешный опыт 
проведения подобной рабо-
ты. По его словам, она прово-

дит экспертизу наци-
ональных проектов  
в России, и этот опыт 
может быть востре-
бован и в союзных 
форматах.

Президент РАН 
также поддержал 
позицию Посто-
янного Комитета  - 
средства союзного 

бюджета должны направ-
ляться на работы, призван-
ные обеспечить реальную 
практическую отдачу, а ре-
зультаты должны эффективно 

использоваться сторонами.
Кроме того, на встрече под-

черкнули заинтересованность 
в расширении сотрудничества 
на уровне издательств «На-
ука» и «Белорусская наука», 
в том числе в совместной ре-
ализации  проекта «Библио-
тека Союзного государства», 
где недавно вышла книга  
о великом российском ученом 
«Михаил Ломоносов. Везде ис-
следуйте всечасно…»

- Дано поручение о включе-
нии с 2026 года материальных 
результатов в Реестр собствен-
ности Союзного государства, 
обеспечивая их внедрение и 
коммерциализацию, - подчер-
кнул Дмитрий Мезенцев уже 
на встрече с новым генди-
ректором Роскосмоса Дми-
трием Бакановым.

Космические программы  
и их разработки оставляют за-
метный след в нашем научном 
пространстве. А Роскосмос 
давно и успешно сотрудни-
чает с НАН Беларуси.

- Реализованы семь про-
грамм Союзного государства 
на общую сумму 8,57 милли-
арда рублей, в стадии реали-

зации находится восьмая  - 
«Комплекс-СГ», на сумму 1,98 
миллиарда руб лей, - сообщил 
Дмитрий Мезенцев.

Сейчас наши ученые за-
няты созданием белорусско-
российской космической 
группировки спутников ди-
станционного зондирования 
Земли.

Они должны быть не толь-
ко маленькими, но и легки-
ми, чтобы при запуске на ор-
биту можно было выводить  
не один, а три-четыре спут-
ника.

Новые материалы позво-
лят не только уменьшить их 
вес, но и удвоить срок работы  
в космосе - с пяти до десяти 
лет. Также новые спутники бу-
дут более «глазастыми». Они 
смогут не только видеть из 
космоса даже газетные строч-
ки, но и описывать свойства 
территории, например, состо-
яние растительности, почвы.

- Для нас сотрудничество  
с Бела русью - одно из приори-
тетных направлений между-
народной деятельности, - под-
твердил Дмитрий Баканов.

Роскосмос предложил к рас-
смотрению три новые про-
граммы и один проект Со-
юзного государства на 6,33 
миллиарда рублей.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На ВДНХ представили лучшие 
белорусские товары, отмеченные 
Знаком качества.

если белорусское - значит, каче-
ственное. такое мне приходилось слы-
шать и в продуктовых магазинчиках, 
и в одежных бутиках, и от работяг, уби-
рающих улицу на синеньких тракторах 
«беларус» по всей россии. объяснение 
простое: потому что сделано еще по 
старым гостам.

советский знак качества, знамени-
тый пятиугольник, который был главной 
оценкой того или иного товара, канул 
вместе со страной. белорусы все по-
следние годы, пожалуй, были ближе 
всего к тому, чтобы держать уровень.

В прошлом году в синеокой впервые 
произведенным в стране товарам при-
своили государственный знак каче-
ства. Выглядит он почти как старый, 
советский, только надпись «ссср» 
заменили на «беларусь». отбор был 
жесткий и многоступенчатый: отрасле-
вые эксперты, республиканская атте-
стационная комиссия и самые строгие 
судьи - потребители. подошли очень 
скрупулезно. отмечали безопасность, 
технологичность, экологичность, инно-
вационность.

- самый главный, наверное, пока-
затель - эстетичность - оценивали не-
посредственно потребители продук-
ции через онлайн-голосование. Всего 
в  голосовании участвовали больше 
пятидесяти тысяч белорусов. из них 
каждый мог проголосовать только за 
один товар, - рассказала председа-
тель Государственного комитета по 
стандартизации Елена Моргунова.

В итоге строгий фильтр прошли 660 
товаров от 220 производителей. сем-
надцать из них, удостоенных знака ка-
чества, привезли в москву, на выставку 
в павильоне «беларусь» на ВДнХ.

- Это не значит, что вся другая про-
дукция чем-то хуже. нет. В данном 
случае знак качества получили луч-
шие из лучших, - подчеркнула елена 
моргунова.

несколько экспонатов, по кото-
рым сразу можно узнать страну-
производителя, и так давно уже сто-
ят возле павильона: это 90-тонник 
 «белаз», комбайн «гомсельмаш» 
и  гигантская шина для карьерного са-
мосвала. теперь к ним добавился еще 
и  трактор «беларус». появились стен-
ды и внутри: там и шины, и машины, 
конечно, в разы меньше. разве 
что могилевский лифт - в полный 
рост. на открытии можно было 
попробовать и знаменитую бело-
русскую сгущенку, и шоколад. 
В их-то качестве мы, пожалуй, 
никогда и не сомневались.

- отрадно, что наше сегод-
няшнее мероприятие проходит 
на ВДнХ, Выставке достиже-
ний народного хозяйства той 
великой страны: приятно, что 

традиции сохраняются, сохраняется 
преемственность, - констатировал По-
сол Беларуси в России Александр 
Рогожник.

он уверен, что в ближайшее время 
перечень предприятий и товаров, 

маркированных 
знаком каче-
ства, будет 
расширен.

- сегодня 
белорусское 

качество - 

главный бренд нашей страны. многие 
губернаторы российских регионов мне 
говорят: «мы покупаем белорусское». 
не важно, относится это к продуктам 
питания, детским игрушкам, текстиль-
ным изделиям или к продукции тяже-
лого машиностроения: все эти товары, 
сделанные в нашей стране, соответ-
ствуют самым высоким критериям, - 
заявил александр рогожник.

некоторые белорусские товары не 
нуждаются даже в рекламе - скорее 
в защите от подделок.

- и это еще один признак высокого 
качества. Ведь плохое не подделыва-
ют, - считает посол беларуси в рФ.

В россии, по словам руководителя 
Федерального агентства по техниче-
скому регулированию и метрологии 
Антона Шалаева, за качеством следят 
так же пристально.

- Четыре наших госта получили ста-
тус международных стандартов - и все 
относятся к ракетно-космической тех-
нике, - с гордостью сообщил он.

Дальше в планах - появление еди-
ного госта и «товара союзного го-
сударства». предложения по общему 
бренду должны быть сформулированы 
уже к 1 мая.

- почему это важно? потому что мы 
хотим быть достойными наследниками 
передовой советской стандартизации 

и метрологии, - признался антон Ша-
лаев.

он напомнил, что советские 
госты, особенно в высоко-
технологичных отраслях про-
мышленности, были самыми 
точными и самыми жесткими 
во всем мире. и этим этало-
нам доверял весь мир.

- сегодняшнее мероприя-
тие - еще один совместный 

шаг к тому, чтобы 
эта передовая шко-
ла возрождалась, - 
убежден он.

Максим КОРОТКИН/ИД «Беларусь сегодня»

НАУКА ПРОВЕРЯТЬ

М
ак

си
м 

КО
РО

ТК
ИН

/И
Д

 «
Бе

ла
ру

сь
 с

ег
од

ня
»

Космонавты Олег Новицкий и Марина Василевская, 
посетившие выставку,  олицетворяют 
выдающиеся достижения России и Беларуси.

Все научные разработки 
обретают практическое 
применение.

Для граждан СССР  
такой символ на товарах  
привычен.

УгОсТЯТ ПО гОсТУ ЭТАЛОН

17



14 - 20 марта / 2025 / № 1010 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российский десант про-
ник в тыл врага через газо-
провод.

бежать некуда
Сколь веревочке ни виться, 

а конец будет. 8 марта рос-
сийские войска начали насту-
пление в Курской области с 
трех сторон. Про скорую ата-
ку писали многие ресурсы, 
в том числе украинские, но 
она все-равно застала врага 
врасплох. Под контроль ВС РФ 
быстро перешли Мартыновка, 
Черкасское Поречное, Косица, 
Казачья Локня. Но ситуация 
для ВСУ ухудшается букваль-
но каждый час.

«Малая Локня тоже под РФ. 
Все стремительно летит в ад, - 
пишет известный украинский 
блогер. - Потери украинской 
армии огромные - одни из са-
мых больших, что помнят там 
военнослужащие».

Суджа пока остается под 
контролем украинцев, но 
и там им нет продыху. Два 
«Искандера» поразили шта-
бы в городе. Больше того, де-
зориентированные солдаты 
открывают огонь по своим, 
воспринимая любое передви-
жение по городу за происки 
русских диверсантов.

Проблема в том, что бежать 
оккупантам особо некуда. 
Последняя дорога в тыл на-
ходится под плотным огне-
вым контролем. Российские 

корректируемые авиабомбы 
разрушают мосты. Еще до на-
ступления российской армии 
шансы выбраться живым оце-
нивались пятьдесят на пять-
десят. Сейчас, судя по всему, 
они стали еще меньше.

СтРеМИтеЛьнЫЙ 
«ПОтОк»
- Чего скажете, пацаны, где 

мы? В трубе! А куда труба ве-
дет? На Суджу! Видела бы моя 
малышка - офигела бы! Вый-
дем, обязательно ей покажу.

Это монолог одного из штур-
мовиков, снятый на телефон 
во время операции «Поток», 
которая уже стала легендар-
ной. Мы опустили здесь задор-
ный матерок бойца. Но, честно 
говоря, рассказывая обо всем 
этом, трудно удержаться от 
сильных выражений.

Впрочем, Герою России, ше-
стикратному кавалеру ордена 
Мужества Борису Нижевенку 
это удалось. Командир брига-
ды «Восток» с позывным «Зом-
би» лично принимал участие 
в операции.

Для выхода в тыл врага ис-
пользовали газопровод, по 
которому раньше поставля-
лось «голубое топливо» в Ев-
ропу. А  украинский режим 
исправно получал плату за 
транзит от РФ даже во время 
СВО. Но вот теперь трубам 

нашли новое применение.
Сначала, по словам Бориса 

Нижевенка, оттуда выкачали 
весь газ и наполнили емкость 
кислородом. Затем в течение 
трех недель велась тщательная 
подготовка.

- Занялись оборудованием 
выходов на поверхность, так 
называемых накопителей для 
личного состава, заносили 
бое комплекты, еду, воду, ор-
ганизовали туалеты, - пояснил 
комбриг.

И лишь после этого малы-
ми группами начали вводить 
в газопровод бойцов в течение 
четырех суток.

В трубу зашли штурмови-
ки бригад «Восток» и «Вете-
раны», 30-й мотострелковый 
полк, 11-я бригада ВДВ, группа 
«Аида» спецназа «Ахмат». Все-
го около восьмисот человек. 
О том, как им там приходи-
лось, можно судить по кадрам 
видео изнутри. Явно неслад-
ко. Чтобы справиться со стрес-
сом, некоторые бойцы кури-
ли. «Только русские могут себя 
так вести в трубе, где совсем 
недавно был взрывоопасный 
газ», - писали в комментариях.

- После того как бойцы рас-
пределились по накопителям, 
мы ждали команду, - рассказал 
«Зомби». - Получив ее, вышли 
на поверхность, сразу вошли 
в промышленную зону, заня-

ли ее, начали вытеснять про-
тивника. Враг не ожидал, что 
наши войска окажутся у него 
в тылу за пятнадцать киломе-
тров.

кОнеЦ бЛИЗОк
Не ожидали этого и проукра-

инские западные журналисты. 
Немец Репке устроил формен-
ную истерику.

- Последние 24 часа пока-
зали, почему мы должны взо-
рвать все российские трубо-
проводы, ведущие в ЕС, - явно 
не шутя, написал он. - Россия 
использует трубы для отправ-
ки солдат и оружия на Запад. 
Не в переносном смысле, 
а в буквальном.

В интернете уже появился 
анекдот на эту тему: «Включа-
ет Репке дома газ. А из конфор-
ки русский спецназ: «Привет, 
Юлик! «Ахмат» сила!»

Впрочем, пока враг сопро-
тивляется. Но печальный ко-
нец для него уже маячит. Тем 
более что для Зеленского го-
раздо выгоднее, чтобы его бой-
цы в Судже погибли. Так он 
может обвинить Запад и лично 
Трампа в недостаточной помо-
щи. Вот, мол, вам и результат! 
А живые вэсэушники - «пло-
хой» пример. Этак все сдавать-
ся начнут!

Число украинских бойцов, 
которые могут оказаться пол-

ностью блокированными на 
Курщине, называют разное. 
Telegraph пишет о десяти ты-
сячах. У других источников 
поменьше. С августа 2025-го, 
начала курской авантюры Зе-
ленского, здесь уже полегло 65 
тысяч «воинов света». 
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 ■ Для киевского режима 
случилось плохое предзна-
менование.

Верующие на украине обсуж-
дают Чп, связанное с киево-
печерской лаврой, захваченной 
раскольниками. с купола церкви 
Всех святых упал золотой крест. 
слава богу, не на головы людей, 
а застрял наверху - удержала 
проволока. местные спасатели 
использовали автоподъемник, 
чтобы аккуратно спустить его на 
землю.

Дурное предзнаменование для 
нехристей-бандеровцев, которые 
на территории православной свя-
тыни устраивают свои поганые 
шабаши. например, в трапезном 
храме они провели рок-концерт 
с русофобской подоплекой. пе-

ли песни про «москаля», не вы-
жившего после покушения, и про 
разрушение москвы. а когда на 
украине здравомыслящие лю-
ди возмутились этим фактом, 
фальшивые попы заявили, что 
это было «духовное мероприя-
тие». бесы, что и говорить.

«крестопад» наблюдают  
не впервые. В предыдущий раз 
он случился накануне сВо,  
когда зеленский начал угро-
жать россии ядерным ору-
жием. страшно представить,  
что ждет незалежную на этот 
раз.

 ■ Евдокия Завалий «вышла из ада», чтобы пле-
нить немецкого генерала.

она была единственной женщиной - командиром взвода 
морской пехоты в годы Великой отечественной войны. 
немцы прозвали ее «Фрау Черная смерть». Во время 
будапештской наступательной операции взводу евдокии 
завалий поручили взять штаб немецкого командования. 
Шли на задание по канализации, заполненной нечисто-
тами. Диверсантам выдали восемнадцать кислородных 
подушек, которыми бойцы пользовались по очереди. но 
два морских пехотинца все же задохнулись.

Выбравшись из канализационного люка, советские 
солдаты застали фашистов врасплох и захватили бун-
кер. Фашистский генерал был оскорблен, что его взяла 
в плен женщина. но потом, во время допроса, вытащил 
пистолет «Вальтер», который у него не нашли во время 
обыска, и протянул его евдокии, выразив тем самым 
уважение к ее мужеству.

 ■ Во время взятия Авде-
евки «Ветераны» уже про-
делывали похожий трюк.

а ведь нечто подобное уже 
было! только диаметр тру-
бы, через которую пришлось 
«просачиваться» россий-
ским воинам в январе 2023 
года, чтобы зайти в тыл не-
приятеля, составлял... всего 
восемьдесят сантиметров. 
больше того - емкость была 
затоплена. разве что она не 
такая длинная, как участок 
газопровода под суджей  - 
«всего» два километра.

интересно, что трубу запри-
метили за год до решающе-
го штурма авдеевки, все это 
время ломая голову, как к ней 
подступиться.

откачали воду, вывезли 
нанесенный ил. а в стенках 
трубы прорезали отверстия, 
через которые провели вен-
тиляционные шурфы. причем 
все работы делали под акком-
панемент обстрела врага, что-
бы не было слышно.

первая попытка оказалась 
неудачной - не хватило кис-
лорода, да и подтопление по-
мешало. пришлось делать до-
полнительные шурфы.

зато вторая попытка оше-
ломила врага. 17 января 
около 150 штурмовиков про-
ползли по трубе под окопа-
ми, блиндажами и минными 
полями украинцев и вышли 
в тыл главного укрепрайона 
авдеевки - «Царской охоты». 
неприятельский гарнизон ча-
стично был перебит, частично 
сдался в плен. а украинское 
командование узнало о ката-
строфе только спустя сутки.

ОПЫТ

узкое место

в феврале 1945 гОда

«Фрау Черная смертЬ»
ЗНаК СвЫШекреста на ниХ нет

хИтРЫЙ ПОдЗеМнЫЙ хОд

Надеемся, что падение креста 
предвещает падение киевского режима.

Бойцы прошли по трубе под 
землей пятнадцать километров.
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 ■ Президент Франции хо-
чет создать европейский 
военный альянс и угрожает 
России «ядеркой».

БЕЗ ПОМОЩИ  
И МОЩИ аМЕрИкИ
Фантомас макрон разбушевал-

ся! Эммануэль в ответ трампу вы-
ступил с экстренным обращени-
ем к нации. с галльским задором 
прокукарекал, что россия пред-
ставляет стратегическую угрозу 
для ес, а на сШа рассчитывать 
не приходится. а значит, евро-
па должна приготовиться защи-
щать себя сама, быть  сильной, 
чтобы «утихомирить россию». 
основой военной мощи должна 
стать Франция, так как обладает 
самой крутой армией.

также маню анонсировал рез-
кое увеличение военных рас-
ходов. предложил сделать это 
и другим странам. и главное - 
сказал, что будет использовать 
французское ядерное оружие 
для создания общеевропейско-
го ядерного щита на замену аме-
риканскому. В общем, все ради 
того, чтобы «европа могла за-
щитить себя и украину».

- ядерный зонтик будет слу-
жить действительно очень се-
рьезным средством сдерживания 
россии. особенно на восточном 
фланге. непросто иметь общую 
границу с агрессивными государ-
ствами, такими как беларусь или 
российская Федерация, - пожало-
вался президент литвы гитанас 
науседа.

- если он нас считает угрозой, 
собирает встречу начальников 
генштабов европейских 
стран и британии. го-
ворит, что необхо-
димо использовать 
ядерное оружие. 
готовится к исполь-
зованию ядерного 
оружия против рос-
сии. Все это, конечно 
же, угроза. В отличие 
от своих предшествен-
ников, которые тоже хотели 
против россии воевать, - напо-
леона, гитлера, - господин ма-
крон не очень изящно поступает. 
потому что те прямо говорили: 
«надо завоевать россию, надо 

россию победить». а он, видимо, 
хочет того же самого, но почему-
то говорит, что воевать с росси-
ей надо, чтобы она не победила 
Францию, что россия создает 
угрозу Франции и европе, - про-
комментировал заявление глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

по ходу макрон раскритиковал 
план трампа. пообещал продол-
жать поддерживать киев вплоть 
до отправки на украину француз-
ских войск совместно с войсками 
других стран:

- мир не может быть построен 
любой ценой и под российским 
диктатом, и не может быть капи-
туляцией украины.

ПЛаН-МИНИМУМ
Вторая часть елисейского ба-

лета состоялась на экстренном 
евросаммите, где утвердили про-
грамму милитаризации ес, рез-
кое повышение расходов на Впк 

и подтвердили, что «россия яв-
ляется главной угрозой». 

план-минимум со-
стоит в том, чтобы 
продолжать войну 
еще год, чтобы 
«россия ослабла и 
попросила мира». 
об этом рассказал 

госсекретарь сШа 
марк рубио, передав 

слова одного европей-
ского министра иностран-

ных дел из ес.
- евросоюз должен обеспечить 

украине средства для ведения 
боевых действий «до момента 
заключения справедливого ми-

ра», - объявила глава евроко-
миссии фон дер ляйен.

урсула объявила план пере-
вооружения европы на восемь-
сот миллиардов евро, который 
превратит евросоюз в «оборон-
ный союз». также заявила о на-
мерении перевести ес в режим 
военной подготовки:

- защита всех сухопутных, 
воздушных и морских границ 
ес способствует обеспечению 
безопасности европы в целом, 
в частности в отношении восточ-
ной границы, учитывая угрозы, 
исходящие от россии и бела-
руси.

осталось решить важный во-
прос: где деньги, зин? их нет. 
совсем. оружия тоже.

- если они правда хотят принять 
это глупое решение о перевоору-
жении европы, что они тогда со-
бираются делать со всеми этими 
«игрушками», когда конфликт 
закончится? они просто будут 
сидеть на своих снарядах, - по-
смеялся над потугами еврочинов-
ников Посол России в Британии 
Андрей Келин.

Французский ядерный арсе-
нал - всего около трехсот боего-
ловок против 4,5 тысячи у рос-
сии. на защиту всей европы 
точно не хватит. придется на-
ращивать количество в десят-
ки раз. но выдержит ли гонку 
вооружений и так подорванная 
французская и европейская эко-
номика? Да и америка не захо-
чет получить под своим боком 
разросшиеся ядерные арсеналы 
у глупых союзничков.

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

- «Орешник», у тебя 
есть мечта?

- Да. Увидеть Па-
риж и умереть!

 ■ ЕС хочет ввести в управлении диктату-
ру «квалифицированного большинства».

- европа в целом действительно способна 
победить в любой военной, финансовой, эконо-
мической конфронтации с россией - мы просто 
сильнее, - раскочегарился на саммите премьер-
министр польши Дональд туск.

президент европейского комитета по разви-
тию нато австриец гюнтер Фелингер потребо-
вал перестать церемониться с сШа:

- я призываю конфисковать все американ-
ское военное имущество в европе и передать 
его нашей формирующейся европейской армии 
в случае выхода америки из нато.

но самой «гениальной» оказалась премьер 
италии Джорджа мелони. она предложила рас-
пространить на украину пятую статью устава 
нато, но в альянс ее при этом не брать. то есть 
на безвозмездной основе, в порыве души, так 

сказать, пойти воевать всем блоком с росси-
ей. среди всего этого сборища, мягко говоря, 
не-умных политиков, был и голос разума. До-
гадайтесь, чей? премьера Венгрии Виктора  
орбана:

- американцы, которые раньше выступали за 
войну, теперь выступают за мир. и вот я хочу 
узнать: если за три года они не смогли одолеть 
россию и обеспечить украине победу, имея 
в своем лагере америку… теперь, когда аме-
рики там нет, каким образом они рассчитывают 
победить в той же самой войне? мне просто ин-
тересно, на чем основан расчет Франции и тех, 
кто за войну?

но чтобы заставить его замолчать, в ес хо-
тят провести реформы - отменить у строптивых 
членов голосование с правом вето. а принимать 
решения в общей внешней политике и политике 
безопасности в будущем сможет только «ква-
лифицированное большинство».

РИ
А 
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еЩе хотят и Это - отобратЬ праВо Вето ПАНОПТИКУМ

«СПаСЕН БОГОМ, 
ЧТОБЫ СНОВа СДЕЛаТЬ 
аМЕрИкУ ВЕЛИкОЙ»

 ■ Президент США пообе-
щал свой стране золотую 
эру.

выступление в конгрес-
се Трамп преподнес как 
«бомбу», что он ее взорвет и 
взрыв будет грандиозным. 
Посмотрим, как далеко раз-
летелись осколки.

- Здравый смысл стал об-
щей темой, и мы никогда 
не вернемся назад! Мы уна-
следовали от предыдущей 
администрации экономиче-
скую катастрофу. Предметы 
первой необходимости не-
доступны большинству аме-
риканцев... Нам оставили 
бардак! - сообщил он. - Мы 
так низко пали, как никогда 
не падали.

Трамп говорил о своих по-
бедах за месяц президент-
ства:

 ☛ Преступность и проник-
новение мигрантов через 
границу  - самые низкие 
в истории

 ☛ вывел страну из кор-
румпированной воЗ, Па-
рижского соглашения и 
комиссии ооН по правам 
человека

 ☛ отменил безумные эко-
логические ограничения 
Байдена

 ☛ Прекратил цензуру 
и вернул свободу слова

 ☛ Английский язык стал 
официальным языком сША

 ☛ Переименовал Мек-
сиканский залив в 
Американский.

 ☛ отменил инклюзив-
ность. На работу возьмут 
за заслуги, а не глядя на что 
попало

 ☛ Теперь существует толь-
ко два пола  - мужчина и 
женщина

 ☛ Запретил мужчинам 
заниматься женским 
спортом.

Дональд упомянул, что 
создал департамент эффек-
тивности:

- Мы обнаружили мошен-
ничество на сотни милли-
ардов долларов и вернули 
их. у нас миллионы жите-
лей старше 140 лет. Я ви-
дел старых людей, но не та-
ких. у нас более здоровая 
страна, чем я думал! один 
человек в соцобеспечении 

значится в возрасте 360 лет!
После «веселых» сообще-

ний про долгожителей пе-
решел к обещаниям:

 ☛ Любой федеральный 
чиновник, который станет 
сопротивляться, - будет уво-
лен. Мы осушаем болото

 ☛ Нужно снизить налоги 
для всех

 ☛ Автопромышленность 
ждет бум, какого не было

 ☛ если не производите 
свой товар в Америке, по-
лучите высокие тарифы

 ☛ спасем наших фермеров
 ☛ Будем отвечать систе-

мой тарифов тем, кто делал 
то же самое в отношении 
сША. Иначе это неспра-
ведливо. И будем держать 
подальше от нашего рын-
ка. Нас обкрадывали почти 
все страны на земле, боль-
ше мы этого не допустим, - 
предупредил он партнеров.

овациями встретили его 
слова о мигрантах и борьбе 
с наркотрафиком:

- Говорили, что нужны 
новые законы, чтобы оста-
новить незаконную мигра-
цию. оказалось, вот что 
действительно было нужно - 
новый президент! Байден 
завез тысячи террористов. 
Теперь они будут пойманы, 
насильно высланы или бу-
дут сидеть в тюрьмах, ес-
ли особо опасны. Пришло 
время для  Америки начать 
войну с картелями. Чтобы 
остановить потоки фента-
нила и других наркотиков.

Нам важнее, что он пред-
примет, чтобы достигнуть 
мира на украине.

- Я получил письмо от Зе-
ленского. украина готова 
сесть за стол мирных пере-
говоров, подписать дого-
вор о редкоземах в любое 
время. одновременно мы 
говорили с Россией, они то-
же согласны. Пришло время 
положить конец бессмыс-
ленной войне.

Закончил президент сША 
заявлением, которое здо-
рово подняло дух у нации:

- Я спасен Богом, чтобы 
снова сделать Америку ве-
ликой! Это будет наша эра, 
золотое время. Приготовь-
тесь к невероятному буду-
щему.

Создаст золотой купол для защиты США:
- Этого хотел еще рейган, но тогда не было технологий, 

сейчас они имеются. подобное есть у израиля.
Про Панамский канал:
- мы отдали его панаме и забираем обратно!
Про Гренландию:
- она нужна для международной безопасности. так или 

иначе, мы добьемся своего.

ДрУгИЕ ВысКАзыВАНИя

У МакрОНа  
ЗаМаХ На МИкрОН
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 ■ Политолог, эксперт по 
работе спецслужб, расска-
зал, какие нас ожидают под-
водные камни в перегово-
рах с США.

раскол неизбежен
- Куда сегодня движется 

наша страна? Какая у нас 
идеология?

- это очень важный вопрос. 
После второй мировой войны 
сссР со всей очевидностью 
ощущал себя спасителем пла-
неты. Мы ценой невероятных 
жертв остановили нацизм. и в 
мире произошло много инте-
реснейших событий: заключа-
ется Брюссельское соглашение, 
появляется НАТО, делается все, 
чтобы обрубить расползание 
советской идео логии, 
а главное - не допу-
стить разрастания 
сссР до глобального 
полюса. Начинается 
система сдержива-
ния.

сейчас те же стра-
ны, в  первую оче-
редь великобри-
тания, поняли, что 
Россия пошла по тому же пути, 
как и после второй мировой 

войны. Мы стали полноцен-
ным полюсом. и тогда запа-
дом была задумана глобаль-
ная провокация, вылившаяся в 
свО, которую мы не могли не 
начать, потому что у нас не бы-
ло выбора. Мало кто знает, что 
угрожало России. Мы опереди-
ли буквально на два-три дня, 
иначе бы по нам нанесли пре-
вентивный удар и  нашей стра-
ны не было бы. когда-нибудь  
в учебниках напишут, что 
Президент РФ владимир Пу-
тин, переломив волю множе-
ства структур внутри россий-
ского общества, начал свО  
и тем самым спас  Россию и ее 
многонациональный народ от 
гибели.

запад поставил мишенью 
не Россию. То, что происходит 
сегодня на полях сражений, 

это война против Ев-
ропы. кто ее ведет? 
сейчас совершенно 
очевидно, что основ-
ной автор не сША. 
Она идет через вели-
кобританию. это кир 
стармер, ее ставлен-
ник, это лейбористы, 
которые, кстати, при 
Черчилле достаточно 

долго были у власти.
и тут происходит раскол. 

великобритания и сША в ны-
нешних условиях дружить не 
будут. Трамп не может про-
стить, что Британия делала 
все, чтобы сместить его. Гля-
дя на это, мы понимаем, что 
к власти пришла другая Аме-
рика. Есть очень интересное 
слово «либертарианцы». это 
слой американских бизнесме-
нов и политической элиты, ко-
торые выросли на новых тех-
нологиях, на инновациях, на 
свободе, на отвержении госу-

дарства. это илон Маск, пред-
ставители силиконовой до-
лины и те предприниматели, 
для которых границ планеты 
не существует. их не устраи-
вает то, что сложилось сейчас. 
Нужна им Россия? Нет.

ес - огромный 
агрессивный 
желудок
- когда мы думаем, что Трамп 

идет нам навстречу, - это не 
так. Он делает все, чтобы не 

допустить победы России на 
Украине, и умиротворяет не 
их, а нас. Ему нужно всех обма-
нуть и остановить конфликт. 
Сергей Рябков, заместитель 
министра иностранных дел, 
в день трехлетия свО сказал, 
что остановить боевые дей-
ствия без устранения глубин-
ных причин мы не можем. это 
не имеет никакого смысла. 
Поэтому у нас на западе нет 
друзей.

либертарианская элита хо-
чет следующее: вся Европа 
должна быть маргинализова-
на. У нее не будет сельского 
хозяйства, высоких техноло-
гий и крупных производств. 
старая Европа, богатая и сы-
тая, привыкшая жить роскош-
но, должна быть жирным, 
всепоглощающим, голодным 
и  агрессивным желудком. 
Другая часть Европы должна 
превратиться в Украину. Ей 
предстоит воевать с Россией. 
это Румыния, Польша, Фин-
ляндия, Прибалтика и, навер-
ное, ряд скандинавских стран.

возникает вопрос: где здесь 
мы? и очень сложный от-
вет, потому что нам, во всем 
этом ужасе, надо сохранить 
мир на территории Беларуси 
и России. ведь ближайшие 
провокации могут коснуться 
Гомеля. Потому что Гомель - 
это ворота, откуда они могут 
опуститься на территорию 
Брянской области и выпол-
нить наконец заветную меч-
ту великобритании - втянуть 
Беларусь в войну. Поэтому мы 
сейчас делаем все, чтобы это-
го не допустить.

мы опередили на пару дней, иначе 
нашей страны не стало бы

Сергей КАРНАУХОВ:

 ■ Если ударим всей мощью.

- А почему мы не идем до 
крайней точки на Украине?

- Давайте представим карту. на-
рисуем на территории украины 
красное пятно, поднимемся над 
этой точкой и увидим, что наша 
огромная армия там не сосредото-
чена, а распределена по россии и 
никуда не сдвигалась с мест дис-
локации. почему?

заштриховываю японию, кото-
рая имеет три рода войска, весь 
Впк пашет круглосуточно, само-
леты пятого поколения и так далее. 
идем к южной корее, где тоже 
Впк работает. мы вдруг видим, 
что AUCUS - альянс австралии, 
Великобритании и сШа в индо-
тихоокеанском регионе - имеет 
четкий вектор против россии.

поднимаемся дальше. северный 
полюс - тоже все красное: канада, 
сШа, история с гренландией. 

Финляндию тоже красным за-
штриховываем. и понимаем: надо 
обязательно посмотреть, что на 
границе с псковской областью.  
а мы же знаем о том, что в Эсто-
нии вся граница с псковом укре-
плена минными полями, построе-
ны капониры, стоят танки. там 
около пятнадцати тысяч личного 
состава якобы натовцев, а на са-
мом деле украинцев, которые рвут 
и мечут и готовы зайти в псков-
скую область. 

идем дальше. латвия, которая 
держит вместе с литвой в бло-
каде калининградскую область. 
подходим к реке неман, которая 
превращается в цитадель (все 
укреплено бетоном, идут бере-
гоукрепительные работы) и через 
которую у литовцев должно осу-
ществляться форсирование реки 
и заход на территорию калинин-

градской области. про польшу 
я вообще не говорю.

наш президент не смотрит 
на текущий конфликт на укра-
ине как на единственную угро-
зу. он прекрасно понимает, что 
это ловушка: собери всю армию, 
кинь туда, и они пойдут со всех 
сторон. никто не посмотрит на 
ядерное оружие - понимают, что 
одновременно мы не кинем по 
всему миру. и мы должны в этой 
ситуации поверить президенту. 
потому что у него полнота инфор-
мации, развед данные, он хорошо 
понимает, что сейчас идет схват-
ка не на украине и не по поводу 
украины. мы решили проблему 
Донбасса. мы спасли людей. Это 
была изначальная цель. а сейчас 
делаем все, чтобы не допустить 
перерастания в большую евро-
пейскую войну.

 ■ Пехота больше не нужна.

- Зачем Трампу сокращение оборонного бюд-
жета в два раза?

- трамп говорит, что надо сократить вдвое за-
траты на оборонный бюджет. но они никак не со-
относимы у россии, китая и сШа. у нас они кратно 
меньше.

американцам на украине удалось отработать 
технологии будущей армии. суть новой военной 
доктрины сШа в том, что им больше не нужны 

пехота и артиллерия, потому что эти задачи будет 
решать та страна, которую назначат прокси-силой. 
америке нужно иметь мощные штабы управле-
ния, системы связи, спутниковую разведку, все, 
что связано с высокими технологиями, и мощный 
военно-промышленный комплекс. а ноги и руки -  
кто бегает и погибает, - те страны, которые уже 
сейчас Штаты готовят для будущих сражений. Эти 
страны маргинализуют, и скоро там абсолютно не 
будет работы, а все будет сосредоточено вокруг 
24 - 26 военных баз нато.

 ■ Нестабильность в мире обогащает США.

- Что изначально задумано? Это некая версия. ко-
нец пятидесятых годов в сШа. стоимость барреля 
нефти чуть больше одного доллара. и они вдруг по-
нимают: зачем воевать для того, чтобы довлеть над 
всем миром? нужно технологическое превосходство. 
но на это нужны деньги. и они развязывают несколько 
конфликтов на ближнем Востоке. 

появляется опек. Все это влияет на стоимость неф-
ти, которая подскакивает до шестидесяти долларов за 
баррель. ничего не напоминает? Это же история с га-
зом в европе: 140 долларов и вдруг - 2000 долларов 
за тысячу кубов. а как это связано с технологиями? 

американцы поняли, что у них скопилось такое коли-
чество технологий, которого не было за всю историю 
человечества. Ведь они же реально работают над 
перегрузкой сознания в ии. а денег-то не хватает. 
и поэтому начинается конфликт на украине, кото-
рый затягивает всю европу. сжигается все старое 
оружие, а новое будут давать совершенно по другой 
конфигурации. 

сейчас скажу то, что, как мне кажется, является 
самым главным в этом конфликте - благодаря ему 
они обрезают трубопроводы, переустраивают эконо-
мику. не так давно Дмитрий Медведев писал пост, 
где приводил экономические показатели роста их 
экономики. только поставка минудобрений выросла 
почти на семьсот процентов с нуля. Денег невероят-
ное количество - это оборонные деньги. плюс совсем 
скоро, я думаю, - списание внешних долгов. В итоге 
америка получила необходимые финансы для инно-
ваций. а следующий шаг - ступень, которая их окон-
чательно оторвет от всей остальной планеты. больше 
им не нужно будет воевать.

циничный подход

теХнология инВестиЦиЙ
ВоЙна ЧуЖими солДатами хиЩниКи

поДлая лоВуШка замысел врагов
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НАТО мечтает шевелить 
мозгами и мышками, 
а кровавую работу 
сделают другие.
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 ■ О том, насколько новый 
фильм о великой спортсменке 
расходится с реальностью, рас-
сказала сама главная героиня.

СЛЕЗА ЧЕМПИОНКИ
роднина - эту фамилию в Совет-

ском Союзе невозможно было не 
знать. Да и в большинстве стран 
мира она была на слуху. Самая 
титулованная спорт сменка в исто-
рии парного фигурного катания. 
ее имя занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса, поскольку она не прои-
грала ни одного турнира. просто 
фантастика!

поэтому решение снять фильм 
о такой яркой судьбе и блестящей 
карьере не удивляет, скорее стран-
но, что этого не сделали раньше. 
За основу взяли автобиографиче-
скую книгу Ирины Константинов-
ны «Слеза чемпионки». Но именно 
за основу - кинематографический 
жанр имеет свои законы.

Накануне официальной премье-
ры картины «роднина» в москве 
показали ленту с участием соз-
дателей, исполнителей главных 
ролей и самой героини.

- Когда мне только предложили 
посмотреть сценарий, я задала 
себе вопрос: зачем? - рассказала 
живая легенда. - Снимать фильмы 
о спорте катастрофически тяже-
ло, да еще  когда есть известные 
личности. Сложно снимать любой 
вид спорта, но фигурное катание 
требует от режиссеров, постанов-
щиков, артистов особого пони-
мания. Они очень талантливые  
и мужественные, раз взялись за 
это. Я знаю, что это довлело над 
всеми. Такое давление я могу 
сравнить лишь с тем моментом, 
когда в первый раз вышла высту-
пать за сборную СССр. Очень хо-
рошо помню, как мне сказали: 
«Ты же понимаешь, что на тебя 

весь Советский Союз смотрит?» 
Это совершенно не помогло, а 
только сковало ноги, руки и голо-
ву. Научилась с этим справляться.

ФАНАТИЧНЫЙ ЖУК
В фильме представили самые 

яркие главы спортивной жизни 
Ирины родниной. И личной то-
же, конечно. Но насколько точно? 
Ведь между художественным про-
изведением и реальностью всегда 
есть дистанция.

- Я смотрела фильм с опаской, - 
призналась легенда.  - 
Очень боялась, по-
тому что смотреть, 
как тебя воспри-
нимают другие, - 
это катастрофа. 
Я сознательно не 
лезла, понимала, 
что идет отдель-
ный творческий 
процесс. Не долж-
ны показывать, как я 
вижу себя со стороны. Да 
и не дай бог такого никому -  
в спорте нас учат очень жестко 
себя оценивать. Я 45 лет назад за-
кончила выступать - целая жизнь 
прошла.

Больше всего, по словам спорт-
сменки, она переживала, как по-
кажут ее прославленного тренера 
Станислава Жука. Кстати, в отли-
чие от главной героини, в фильме 
он выведен под именем Владисла-
ва Жукова.

- Он действительно был очень 
непростой человек, - сказала Ири-
на роднина. - В большом спорте, 
наверное, вообще простых людей 
нет. Но это была особая личность 
и для меня, и для тех, кто прошел 
через его руки. Он поменял на-
ши взгляды на жизнь, отношение  
к себе.

а вот что сказал актер Евгений 
Ткачук, сыгравший прототип ве-
ликого тренера.

- Для меня Станислав Жук - это 
одиозная личность, фанатик сво-
его дела, который совершенно 
не умеет жить, взаимодейство-
вать на бытовом уровне. Это че-
ловек, который придумывал такие 
вещи в фигурном катании, такие 
элементы, которые до него ни-
кто не делал. Некоторые поездки 
на соревнования заканчивались 
ничем, потому что судьи не знали, 
как все это оценивать. В резуль-
тате он схлопнулся как фигурист 
и стал безумным тренером, кото-
рый создавал такие шедевры, как 
Ирина роднина.

ПрОТИвНЫЕ 
ПЕрСОНАЖИ
Легендарная спортсменка при-

знает, что картина - не зеркальное 
отображение ее судьбы. Но отно-
сится к этому спокойно.

- Творческие люди имеют право 
на разные эксперименты, - гово-
рит она. - может, где-то есть не-
точности, но характеры ухвачены 
абсолютно точно. И моя героиня, 
и роль тренера, и даже роль ру-
ководителя команды фигурного 
катания.

а вот по поводу главных со-
перников на Олимпиаде в Лейк-
плэсиде  - американцев Тай 
Бабилонии и рэнди Гард нера  -  
у родниной возникла интересная 
дискуссия с продюсером фильма 
Тимуром Вайнштейном. В фильме 
они показаны довольно против-
ными персонажами. Ирина Кон-
стантиновна даже попыталась за 
них заступиться.

- мы действительно тяжело до-
бирались до Лейк-плэсида, были 

проблемы. разве что тог-
да не могли отобрать  

у нас гимн и флаг, 
но все остальное 
отобрали. Так 
вот, первыми, кто 
к нам подошел на 
тренировке, бы-
ли Тай и рэнди. У 

нас не контактный 
вид спорта, нет та-

кого противостояния. 
Не знаю, почему мы все 

считаем, что западные люди 
только и делают, что жвачку жуют. 
Тем более фигуристы, их с детства 
от нее отучают. Но, вероятно, надо 
было продемонстрировать наши 
стереотипы восприятия.

- мы считаем, что американ-
скую пару мы показали такими, 
какие они были, - возразил Тимур 
Вайнштейн. - мы видели их интер-
вью и их тренера. может, вы тогда 
этого не замечали.

- мы этого не видели, - подтвер-
дила роднина.  - Но привыкли, 
что, когда американцы обещали 
что-то выиграть, выше пятого 
места не поднимались. Впрочем, 
все это не так важно. Главное,  
в фильме хорошо отобразили ат-
мосферу того времени. Здесь нет 
хронологии и исторической точ-
ности. может, это и правильно.  
Фильм более цельный, чем сама 
жизнь.

Ирина РОДНИНА: 

 ■ Над правдоподобной картинкой труди-
лись больше трехсот человек.

- подготовка проекта была очень сложная и дол-
гая, - рассказала продюсер Юлия Сумачева. - 
немыслимо себе представить, чтобы артисты 
катались так, как роднина. поэтому наша задача 
была найти профессиональных спортсменов, 
которые изначально поставят и выучат ту про-
грамму, которую танцевали ирина константи-
новна с партнером. у нас было несколько команд 
дублеров. Это замечательные профессиональные 
фигуристы. Всех тайн раскрывать не будем, но 
любой, кто посмотрит фильм, может убедиться - 
в кадре все катаются прекрасно. за этим стоит 
огромная работа. больше трехсот человек - огром-
ная производственная команда. снималось это 
достаточно сложно. Впервые использовали про-
грамму по замене лиц: у нас снимались профес-
сиональные спортсмены, а затем покадрово им 
меняли лица. заметить это во время просмотра 
просто невозможно.

 ■ Исполнительница главной роли Влади-
слава Самохина тренировалась перед съем-
ками два месяца.

Для молодой актрисы Влади славы Самохиной 
приглашение в картину - большая удача. Это ее 
дебют. причем вплоть до премьеры она не встре-
чалась с ириной родниной, но тщательно изучала 
записи ее выступлений.

- перед съемками я тренировалась два месяца 
каждый день по несколько часов, - рассказала 
она. - сначала с тренером, потом вечером могла 
просто  приехать и тренироваться сама. затем 
были первый съемочный блок и летний  пере-
рыв. и во  время  перерыва я тоже занималась 
 фигурным катанием.

мне, конечно, было сложно поначалу учиться, 
причем на коньках того времени - они очень от-
личаются от современных. более жесткие и не 
совсем хорошо держат стопу. а потом я настолько 
привыкла, что каталась уже только вот на этих 
настоящих советских коньках. но это было позже. 
сначала я не могла даже привыкнуть к стоянию 
на льду, у меня болело все тело. теперь лед на-
всегда со мной.

знаю, что нужно либо делать свое дело от чи-
стого сердца, либо не делать совсем. поэтому 
очень важно сказать: все мы, вся команда делали 
этот фильм от чистого сердца.

В каДре порХали ДублерЫ
двойной тулуп
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гордимся!
Ирина Роднина - трех-

кратная олимпийская чем-
пионка, шестикратная чемпи-
онка СССР, десятикратная 
чемпионка мира, один-

надцатикратная чем-
пионка Европы.

Играть кумира 
миллионов  

в присутствии 
настоящей 

героини - 
не меньшее 
испытание,  

чем 
соревнования.

Спортсменов весь 
мир узнавал без 
лишних слов.

ФИГУрИСТЫ НЕ ЖУЮТ ЖвАЧКУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент МОК Томас 
Бах написал заявление по 
собственному желанию.

КРИВОЙ ШКИПЕР
Дело, в принципе, ожидае-

мое. О решении не выстав-
лять свою кандидатуру на сле-
дующих выборах он объявил 
еще на Играх в Париже. Мог 
подождать и торжественно 
передать полномочия своему 
сменщику. Но решил не тя-
нуть резину и обрубил разом 
все концы. Не оставшись даже 
почетным членом организа-
ции, которую возглавлял две-
надцать лет. Дверь за собою 
захлопнул наглухо. Напако-
стил и тихо смылся. Худший 
президент в истории МОК. Да 
Бах и сам это признал: «Шки-
пер из меня получился не луч-
ший», - заявил он недавно.

А как красиво и много-
обещающе все начиналось. 
Немец сел в царское кресло 
в сентябре 2013 года, в том 
числе при поддержке России. 
Первый олимпийский чемпи-
он во главе МОК. В 1972 го-
ду на Играх в Мюнхене взял 
«золото» в фехтовании. Ка-
залось, что олимпийская эра 
под его командованием будет 
такой же золотой. Бах хвалил 
Олимпиаду в Сочи-2014, на-
зывал ее лучшей в истории. 
Улыбался, стоя на трибуне ря-
дом с Владимиром Путиным. 
Но это, как показало время, 
была улыбка Иуды.

ВЫТЕР НОГИ  
О ЗАПОВЕДИ
Бах предал и растоптал 

олимпийские идеалы, заве-
щанные Пьером де Куберте-
ном. Особенно главный из 
них: «О спорт, ты - мир!» По-
ложил начало разрушению 
олимпийского единства и по-
ссорил спортсменов. Заодно 

наплевал на все регламенты 
и правила. Эпизод с украин-
ской фехтовальщицей Ольгой 
Харлан очень показателен. 
После поединка на ЧМ, где 
разыгрывали олимпийские 
путевки, та отказалась по-
жать руку нашей Анне Смир-
новой. И по правилам была 
дисквалифицирована. Но Бах, 
в нарушение всех норм, выпи-
сал украинке персональную 
лицензию на Игры. В  этом 
локальном, в общем-то, по-
ступке, как в капле воды, от-
разилось все отношение Баха 
к России. В чем-то даже мсти-
тельное. Его дед и отец воева-
ли на Восточном фронте. Дед 
погиб под Гродно. Отец попал 
в плен, а вернувшись домой, 
в Германию, вскоре умер от 
последствий ранения. Так го-
ворят в самой Германии. Разу-
меется, Бах все это помнил. 
Прошлое всегда бросает тень. 
И как только подвернулся мо-
мент, отыгрался за предков 
по полной программе. Иного 
объяснения попросту нет.

ПОЛОВАЯ ПУРГА
В ситуации, когда от прези-

дента МОК требовалась жест-
кая воля, чтобы сохранить 
спорт вне политики, он, как 
шавка на коротком поводке, 
побежал вприпрыжку за За-
падом и стал одним из инстру-
ментов в глобальной борьбе 
против России, практически 
исключив нашу страну из 
олимпийского движения.

А его трансгендерные «ша-
лости», когда мужики, по су-
ти, крушили носы девушкам 
на олимпийском ринге в Па-
риже, грозили уничтожить 
женский спорт как таковой. 
За эти половые эксперименты 
Баху, не исключено, придется 

ответить. Президент между-
народной ассоциации бок-
са Умар Кремлев пообещал 
непременно подать на него 
в суд. В Париже Бах нес пургу, 
что не существует, дескать, 
научного способа отличить 
мужчину от женщины. Ну, ты 
в трусы-то себе загляни, герр 
Томас, так и хотелось сказать. 
Посмотрим, что бывший глав-
ный олимпиец запоет, если 
дело и впрямь дойдет до су-
да. Такие вещи спускать на 
тормозах нельзя, как урок 
сменщику Баха. Выборы но-
вого президента пройдут с 18 
по 21 марта на сессии МОК 
в Афинах.

КТО 
НА НОВЕНЬКОГО?
В списке кандидатов семь 

человек. Самый вредный для 
нас персонаж - британец Себа-
стьян Коу. Хамелеон, добра не 

помнящий. На Олимпиаде-80 
в Москве выиграл «золото» 
в беге на 1500 метров. Прие-
хал, плюнув на формальный 
запрет собственного прави-
тельства о бойкоте тех Игр. 
Принимали его со всей тепло-
той русской души. И в честь 
его победы в Лужниках играл 
английский гимн. Все честь по 
чести. По-человечески. Одна-
ко, став уже главой IAAF, Коу 
отплатил нам черной моне-
той. Сначала выступил глав-
ным инициатором отлучения 
российских легкоатлетов от 
международных стартов на 
фоне откровенно раздутого 
допингового скандала. А за-
тем, также одним из первых, 
начал топить за санкции уже 
против российских и белорус-
ских спортсменов, всех ско-
пом, после начала СВО. Не зря 
бывший глава ОКР Станислав 
Поздняков называл Коу «са-

мым ярым русофобом в спор-
тивном мире».

Оптимальным для нас ва-
риантом представлялся Хуан 
Антонио Самаранч-младший. 
Повлияла, очевидно, тень 
его отца. При Самаранче-
старшем олимпийское движе-
ние переживало расцвет. К то-
му же он был, что называется, 
наш человек. Никогда не шел 
против СССР, наоборот, под-
держивал. Когда американ-
цы после ввода наших войск 
в Афганистан предложили ему 
отнять Олимпиаду у Москвы, 
он, попросту говоря, послал 
их. Четко отделял политиче-
ских мух от спортивных кот-
лет. И не позволил разорвать 
олимпийское единство в угоду 
политиканам.

Но Самаранч-младший счи-
тает, что Россия нарушила 
олимпийскую хартию, начав 
СВО. И якобы нарушает ее до 
сих пор. Получается, даже ис-
панец собирается оглядывать-
ся на политику, прикрываясь 
идеалами спорта.

Наиболее приемлемой 
кандидатурой представляет-
ся знаменитая пловчиха из 
Зимбабве Кирсти Ковентри. 
Двукратная олимпийская чем-
пионка возглавляет комиссию 
спортсменов МОК. Она про-
сила, чтобы российских и бе-
лорусских пловцов допустили 
до Игр в Париже. И она же во 
многом лоббировала допуск 
наших спортсменов к чемпио-
нату мира на короткой воде 
в Будапеште - впервые за три 
года. По должности она защи-
щает права всех спортсменов. 
И в негативном ключе о Рос-
сии никогда не высказыва-
лась. Загвоздка лишь в том, 
что женщина еще никогда не 
возглавляла МОК.

НАПАКОСТИЛ И ТИХО СМЫЛСЯ

 ■ Вирус безумия заразен. 
И расстояния для него не по-
меха.

бандеровская зараза с переиме-
нованием улиц добралась аж до 
канады. В незалежной, свихнув-
шейся на русофобии и декомму-
назации, топонимический крети-
низм в мозгах свирепствует уже 
не первый год. Вместо настоящих 
героев-украинцев, сражавшихся 
с фашизмом в годы войны, улицам 
и площадям дают имена упырей из 
оун-упа, уничтожавших вместе 
с гитлеровцами свой же народ.

Вот и в канаде вдруг подняли руку 
на святое. на великого уйэна грет-
цки, который давно стал человеком-
символом страны, которого знают 
во всем мире. спросите у любого 
европейца, кто такой, например, 
Джастин трюдо. Вряд ли он ответит 
сразу, скорее всего, не ответит во-
обще. а ведь это премьер-министр 
канады. зато кто такой гретцки, 
скажет любой, даже далекий от хок-
кея человек.

В Эдмонтоне запустили петицию 
с требованием переименовать ули-
цу гретцки. и это в городе, кото-
рый уэйн прославил на весь мир, 
когда выступал в здешнем клубе 
«Эдмонтон ойлерс». команда, ни-
когда прежде не хватавшая звезд 
с неба, прозябавшая в середня-
ках, с его приходом превратилась 
в сильнейший клуб нХл, пять раз 
брала кубок стэнли.

но теперь для многих эдмонтон-
цев герой, на которого они моли-
лись, превратился если не во вра-
га, то в персону нон-грата. маразм 
крепчает стремительно - только за 
первую неделю скандальную пети-
цию подписали больше двадцати 
тысяч человек.

набросились на легенду за то, что 
он осмелился поддержать трампа. 
и даже засветился на паре пред-
выборных митингов деда Дональ-
да в бейсболке с его инициалами. 
но после того как трамп шарахнул 
по северным соседям пошлинами, 
гретцки, как его стороник, тут же 
стал врагом в своем отечестве.

так и хочется крикнуть: «руки 
прочь!» Ведь уэйн нам совсем да-
же не посторонний. Да, по паспорту 
канадец, но корнями-то наш. его род 
из беларуси. Дед мегазвезды - те-
рентий - родился в семье лаврентия 
семеновича и анастасии иванов-
ны грецких.  запись нашлась в ме-
трической книге гутовской церкви 
кобринского уезда гродненской 
губернии за 1892 год. В начале ХХ 
века терентий лаврентьевич пе-
ребрался за океан. и переделал 
свою фамилию на местный манер. 
и всякий раз, когда дедушку ве-
ликого хоккеиста спрашивали, кто 
он по национальности, он неизмен-
но отвечал: «я - белорус». «White 
Russian». уэйн всегда знал о своих 
белорусских корнях. и в 2010 году 
побывал на родине предков - при-
езжал в минск на матч звезд кХл 
и даже  встречался с родственника-
ми. не зря наши легионеры, играв-
шие с ним в одно время за океаном, 
промеж себя называли и называют 
его просто Ваней. так руки прочь от 
дяди Вани!

руки проЧЬ от ДяДи Вани! МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ

AP
/T

AS
S

AP
/T

AS
S

Гретцки узнал, 
оказывается, чтобы 
стать гонимым 
в своей стране, 
нужно всего лишь 
жить по совести.

Каким бы зонтиком Бах ни прикрывался, от той гадости,  
в которую он окунул олимпийское движение, ему не спрятаться.
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- Ранее вы писали 
о принципах действия 
датчиков контроля 
скорости в Беларуси. 
А какой размер штрафов 
за превышение скорости?

Николай самосеЙко, 
юрист:

- В отличие от россии, где 
допустимо превышение ско-
рости без штрафа до два-
дцати километров в час от 
установленного предела, 
в беларуси ответственность 
наступает при превышении 
установленного лимита боль-
ше чем на десять километров 
в час. нарушение фиксирует-
ся стационарными и мобиль-
ными камерами в автомати-
ческом режиме без участия 
представителей госавтоин-
спекции либо непосредствен-
но сотрудниками гаи.

размер штрафов по линии 
гаи в рб привязан к ставке 
базовой величины, которая 
с 1 января 2025 года состав-
ляет 42 рубля (около 1200 
российских рублей). ответ-
ственность за превышение 
разрешенной скорости движе-
ния оговорена в статье 18.12 
коап беларуси.

так, за превышение скоро-
сти: 

- от десяти до двадцати 
километров в час предусмо-
трено предупреждение или 
штраф в размере до одной 
базовой величины; 

- от двадцати до тридцати 
километров в час предусмо-
трен штраф в размере от 
одной до трех базовых вели-
чин;

- на тридцать и более ки-
лометров в час оштрафуют 
на сумму от трех до десяти 
базовых величин;

- на сорок и более киломе-
тров в час - штраф от восьми 
до двенадцати базовых ве-
личин. 

за ряд нарушений скоро-
сти, совершенных повторно 
в течение одного года, штраф 
подрастет на сумму от пяти до 
пятнадцати базовых величин 
или ждет лишение прав сро-
ком до одного года.

кстати, факты правонару-
шения, выявленные техниче-
скими средствами фиксации 
скорости, не предусматрива-
ют наложения администра-
тивного наказания за повтор-
ное нарушение в течение года 
в отличие от правонаруше-
ний, установленных инспек-
торами Дпс гаи.

и при совершении наруше-
ния в беларуси от наказания 
в  россии, как и наоборот, не 
скрыться. В сг штрафника 
найдут по месту жительства 
и обязательно привлекут к от-
ветственности. 

телепрограмма

?

Если у вас Есть  
вопросы,  

присылайтЕ их 
на адрЕс 

souzveche@souzveche.ru

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «РЕБРо АДАМА» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТишиНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ТРЕТья РАКЕТА» 

(12+)
02.00 «иньотим» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Алеся». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.15, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.30, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Дворцы и 

пещеры Крыма (с субтитрами)» 
(12+)

13.10 «ДЕжА Вю» (6+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТишиНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
22.00, 03.30 «СКАНДАЛьНоЕ 

пРоиСшЕСТВиЕ  
В БРиКМиЛЛЕ» (12+)

00.45 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

01.40 «Бразильский бит 2» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Минск - Москва. Спорт в 
Союзном государстве: растим 
чемпионов и развиваем 
физкультуру» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. Михаил 

швыдкой (с субтитрами)» (12+)
09.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30, 21.30, 01.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ТРЕТья РАКЕТА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.30 «ТишиНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
22.00, 03.30 «МАТь УРАГАНА» (16+)
02.00 «Люди плато путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «МАТь УРАГАНА» (16+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
18.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ГоРьКий 

МожжЕВЕЛьНиК» (12+)
02.00 «Люди плато путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Есть вопрос с 

Вадимом Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Сокол над 

городом» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ГоРьКий МожжЕВЕЛьНиК» 

(12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «шКУРА» (16+)
02.00 «шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр яцко» 
(12+)

09.30 «ЗоЛоТой ГУСь» (0+)
10.50 «ТишиНА» (12+)
17.40 «СКАНДАЛьНоЕ 

пРоиСшЕСТВиЕ  
В БРиКМиЛЛЕ» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Александр яцко» 
(12+)

21.30 «КРАСНыЕ ЛиСТья» (12+). 
1936 год. Западная Беларусь. Ее 
районы охвачены революционным 
движением за воссоединение. 
Сергей Метельский - молодой 
повстанец. По заданию 
коммунистического подполья 
он направляется в соседний 
район, чтобы предупредить 
крестьян о концентрации сил 
полиции и отмене намечающейся 
демонстрации...

23.15 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
03.20 «КРАСНыЕ ЛиСТья» (12+)
05.05 «иньотим» (12+)

06.00 «приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

09.30 «КАК ВыйТи ЗАМУж ЗА 
КоРоЛя» (0+)

11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «ТРЕТья РАКЕТА» (12+)
16.15 «Вместе по России» (12+)
16.45 «МАТь УРАГАНА» (16+)
18.40 «шКУРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30 «РАСпУТиН» (16+). Начало ХХ 

века, Европа охвачена войной, 
а Российская империя на краю 
пропасти. В царских покоях 
внезапно появляется загадочный 
Григорий Распутин и вызывает 
волну негодования при дворе. 
Он - сибирский целитель, который 
облегчает страдания неизлечимо 
больного наследника престола, 
проповедует и творит чудеса...

23.20 «АННА-ДЕТЕКТиВъ-2» (16+)
03.20 «РАСпУТиН» (16+)
05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

21 марта 22 марта 23 марта

17 марта 18 марта 19 марта 20 марта консультируЕт

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ пРОпУСТИТЕ НА НАшЕМ КАНАЛЕ «СОюЗНОЕ вЕЧЕ» в вК вИдЕО И YOUTUBE

Финансовый эксперт, главный редактор риа 
«банки и финансы» иван Воронцов рассказал, 
сколько осталось жить доллару, какова сейчас 
реальная стоимость рубля, были ли банковские 
карты в ссср и как все работало без интернета. 

александр лукашенко дал интервью известно-
му американскому блогеру марио науфалу. за-
тронуты все основные темы мировой политики, 
от конфликта на украине и перспектив мирных 
переговоров до взаимоотношений с китаем.

 ✒  самое интересное,  
что происходит в россии  
и Беларуси.

 ✒  о союзном государстве  
из первых рук.

 ✒  оперативно о Путине, лукашенко  
и союзных депутатах

подключайся!
t.me/souz_veche

Частоты  
для москвы
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SOUZVECHE.RU

НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Фотография и статья про 
ржев опубликованы 5 марта 
1943 года. а приказ о первом 
салюте победы - 5 августа 
того же года. при том, что 
это разные даты и события, 
они связаны друг с другом 
навечно.

3 марта 1943 года крас-
ная армия вошла во ржев, 
а немцы, спасая свои войска, 
покатились на юго-запад. 
ржевский выступ был лик-
видирован.

с 8 января 1942 года, мо-
мента начала ржевской бит-
вы, наши войска пытались 
ликвидировать плацдарм на-
цистов в 150 километрах от 
москвы. и 31 марта укрепле-
ния вермахта и войск сс, ко-
торые они называли «линия 
гитлера», были уничтожены.

сейчас здесь установлен 
величественный мемориал 
советскому солдату, постро-
енный на средства союзного 
государства и пожертвова-
ния граждан россии и бела-
руси.

а в пяти километрах от ме-
мориала раскинулась дерев-
ня Хорошево. именно сюда 
3 августа 1943 года приехал 
Верховный главнокомандую-
щий иосиф сталин. В доме, 
где он остановился, сейчас 
музей. там и был подписан 
знаменитый приказ о первом 
салюте.

Это единственный приезд 
сталина на фронт. почему 
именно сюда? Возможно, он 
хотел лично посмотреть на 
землю, за которую так отча-
янно цеплялись германские 
фашисты и героически сра-
жалась красная армия.

Подготовил  
Олег ЗИНЧЕНКО.
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Анна КУКАРЦЕВА

Избирательность детей 
в выборе блюд - это, 
оказывается, диагноз. 
Что же с этим делать?

Ребенок наотрез отказыва-
ется есть овощи и фрукты, 
питается исключительно 
макаронами и пиццей. Зна-
комо? Это, дорогие читате-
ли, не избалованность и за 
это не «надо драть ремнем». 
Оказывается, это особый 
тип пищевого поведения 
ребенка. По-английски - 
ARFID (avoidant/restrictive 
food intake disorder), в пря-
мом переводе - избегающее/
ограничительное расстрой-
ство приема пищи (ИОРПП). 
Проще - пищевая избира-
тельность. Об этом на 26-м 
Конгрессе педиатров Рос-
сии рассказала д. м. н. Еле
на Павловская, старший на
учный сотрудник отделения 
педиатрической гастроэнте
роло гии, гепатологии и дието
логии ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологий» Минздрава 
России.

- Врачи начали считать 
пищевую избирательность 
проблемой совсем недав-
но, - говорит Елена Павлов-
ская. - Раньше полагали, что 
существует единственный 
правильный подход к на-
рушениям пищевого пове-
дения. Если ребе-
нок плохо ест, то 
есть недостаточно 
разнообразно или 
слишком мало, 
по мнению роди-
телей, и если он 
худой, надо его 
накормить всеми 
способами.

Но в XXI веке 
появились новые 
знания о том, что 
аппетит - это достаточно 
сложная функция, которая 
не определяется чисто во-
левыми показателями, и, 
если человек что-то не ест, 
это не значит, что он просто 
капризный.

- У нас расширились пред-
ставления о расстройствах 
пищевого поведения (это 
не только анорексия и бу-
лимия), - продолжает Елена 
Павловская. - И, конечно, 
изменилось отношение ро-
дителей к детям, появилось 
ответственное родительство, 
когда детей не заставляют си-
лой, а стараются помочь.

ПОЧЕМУ ЕМУ 
нИЧЕгО нЕ нравИтся

- Раньше считалось, что 
ребенок вырастет и будет 
есть все, что и остальные 
сверстники, - говорит док-
тор Павловская. - Но сегод-
ня известно, что пищевая из-
бирательность сохраняется с 

возрастом и у взрос-
лых людей. Поэто-
му важно вовремя ее 
выявить и защитить 
ребенка, у которого 
с таким избиратель-
ным аппетитом может 
быть множество про-
блем. И речь не только  
о худобе.

У дошкольников, по 
разным оценкам, ча-
стота избирательного 

аппетита доходит от 8 до 50%. 
И чаще всего дети, конечно, 
отказываются от овощей. Ес-
ли родители хотят привить им 
принципы ЗОЖ, этот вопрос 
становится ключевым.

Причин пищевой избира
тельности может быть не
сколько:

✓ Сенсорная гиперчувстви-
тельность и тревожность у 
ребенка, из-за которой ему 
могут не нравится текстура, 
фактура, температура, вкус, 
запах пищи. И это может 
быть проявлением невро-
логических заболеваний (по 
различным данным, ARFID 

диагностирован у 10 - 50% 
детей с расстройствами ау-
тического спектра).

✓ Стиль кормления и не-
рациональные пищевые при-
вычки родителей. Например, 
некогда или лень готовить, 
и ребенку дают баночку пю-
ре (бутылку со смесью) чуть 
ли не до трех лет, не вводят 
твердый прикорм до 12 меся-
цев, в целом не дают какие-
то новые виды пищи, потому 
что удобнее детское питание. 
Или, напротив, устраивают 
пляски с бубнами, лишь бы 
впихнуть в ребенка лишнюю 
ложку еды. Отвлекают муль-
тиками, играми в попытке 
накормить.

✓ Довольно распростра-
нена у детей примерно с 2 
до 6 лет пищевая неофобия 
(боязнь нового, в том числе и 
еды). Она, как правило, про-
ходит с возрастом. Но если 
эта пищевая неофобия начи-
нается в годовалом возрасте, 
когда малыши обычно как раз 
очень охотно пробуют новые 
вкусы, то она может закре-
питься и остаться у взрослого 
человека.

 КОгДа ЭтО 
станОвИтся 
ПрОБЛЕМОЙ

ARFID, то есть избегаю-
щее пищевое поведение, не 
связано с отношением к соб-

ственному телу, как, на-
пример, анорексия или 
булимия. Не связано это 
и с малым разнообрази-
ем: у ребенка может быть 
в доступе очень много 
еды, но он все равно бу-
дет предпочитать только 
определенные продукты, 
избегая других. Это свя-
зано с его негативным 
отношением, например, 
к консистенции, звуку. 
И тогда он будет есть 
только хрустящее и су-
хое - чипсы, сухари, но 
не морковку или ябло-
ко. Но и это может быть 
не патологией, а просто 
возрастной избиратель-
ностью.

 Конечно, обычная пи
щевая избирательность 

может легко перерасти в 
нарушение пищевого поведе
ния, которое уже отражается 
на здоровье ребенка, - поясня-
ет эксперт. - И, по большому 
счету, о пищевой избиратель-
ности должен знать педиатр. 
Поскольку, если он видит, 
что ребенок излишне худ, 
слаб, у него даже не сформи-
рован навык пищевого пове-
дения (условно говоря, он не 
может пользоваться ложкой, 
потому что избегает супов, 
зато в 5 лет по-прежнему со-
сет бутылку), то, безусловно, 
нужна помощь. И не толь-
ко дополнительный прием 
витаминов и минералов, но, 
скорее всего, уже и невроло-
гическая, и психиатрическая. 
Да, пока тема избирательного 
пищевого поведения для нас 
очень новая, но постепенно 
начинают собираться данные 
и исследования. Сейчас мы 
уже можем классифициро-
вать ARFID и начать с ним 
работать.

Как отучить ребенка есть 
только чипсы: правила 

замены фастфуда 
на здоровую еду от диетолога - на сайте
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Елена 
Павловская.

Ребенок от еды воротит нос? 
Пожалуй, это к доктору вопрос!

Когда нет причин 
для беспокойства... 
Предпочтение определенных 
видов пищи или брендов, 
текстур, способов 
приготовления. 
Может пробовать 
новую пищу. 
Регулярно ест пищу из всех 
пяти видов продуктов*, 
пусть и понемногу. 
Физически 
нормально 
развит. 
Питание не создает 
для него проблем. 

...и когда надо 
обращаться к врачу
Строгая приверженность 
определенным видам пищи, 
способам приготовления,
 брендам.
Отказывается 
пробовать что-то новое.
Исключение целых групп продуктов. 
Или может их есть крайне 
нерегулярно и мало.
Нарушение физического 
(худоба, мышечная слабость) 
и психосоциального развития.
Испытывает 
настоящий стресс при еде.

*Хлеб и злаки, фрукты,
 овощи, белок 
(рыба, мясо, яйца), 
молочные продукты.
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В ЧЕМ ЖЕ РАЗНИЦА

Книга венеры Осепчук «семейная кухня»
★★★★★ Дарья:
Баранина долгого томления из этой книги стала фирменным блюдом в нашей 

семье. Карп с грибами и куриные желудки в пиве тоже великолепны. А какие 
иллюстрации!

★★★★★ Галина:
Я подписана на страницу Венеры Осепчук. Очень обрадовалась, узнав, что из-

даны сборники ее рецептов. Купила этот, хочу остальные. Листать 
книгу удобнее, чем рыться в блоге.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах.

 на КаКИЕ вОПрОсЫ  
ДОЛжЕн ОтвЕтИтЬ 
рОДИтЕЛЬ

Поскольку грань между обыч-
ной пищевой избирательностью и 
ARFID часто бывает стертой, нужно 
обратить внимание на поведение 
ребенка. И если вы можете отве-
тить «да» на большинство следую-
щих вопросов, это веский повод 
обратиться к врачу-педиатру.

Итак, проверьте, согласны 
ли вы с этими наблюдениями:
1. Ребенок не интересуется ника-
кой едой?
2. Не любит есть продукты, кото-
рые издают, по его словам, непри-
ятный звук при откусывании?
3. Есть проблемы с кишечником 
(запоры, диарея и т. п.) или непри-
ятные ощущения в животе (колики, 
метеоризм)?
4. Другим людям (например, вос-
питателям детсада) приходится 
следить, чтобы ребенок хоть что-
то поел?
5. Не ест продукты, которые непри-
ятно, как ребенку кажется, пахнут?
6. Не ест продукты с определен-
ной текстурой, которая ему не 
нравится?
7. Выплевывает продукты?
8. Часто говорит, что не голоден?
9. У него частые инфекции, про-
студы?
10. Ребенок быстро устает?
11. У него часто сонливость, сла-
бость?
12. Старается избегать ситуаций, 
связанных с приемом пищи (на-
пример, уходит, если все садятся 
пить чай)?

- Положительные ответы на во-
просы, связанные с текстурой, кон-
систенцией, запахом, видом еды, 
можно отнести к пищевой избира-
тельности. Но если присоединяют-
ся и другие ответы, говорящие о 
функциональном нездоровье, то 
мы говорим об ARFID, - поясняет 
доктор Павловская.
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Окончание. 
Начало в номере «КП»  

от 11 марта с. г. и на сайте KP.RU.
 
В первой части: куда исчезли Виктор 

и Наталья Тарховы; как внучка избав-
лялась от тел; чем запомнился бывший 
мэр Самары.

КАТЯ И ДЕНЬГИ
Я бегу по главной туристической 

улице Самары, старинной улице Куй-
бышева, и ныряю в подвальчик - ан-
тикварный магазин.

- Вон она, - показывает глазами 
блогер Алеся Чураева.

На прилавке среди бюстов Сталина 
и дореволюционного фарфора - не-
ведомая хрень: кварцевая друза на 
подставке, на ней еще одна, со слю-
дой, и еще, ценник - 14 600 рублей.

Алеся обнаружила артефакт летом: 
принесла оценить выкинутые на по-
мойку вещи губернатора Азарова, а 
директор комиссионки ей в ответ: «У 

нас и вещи мэра Тархова продают-
ся, внучка приносит». Рассказал, что 
приходит приятная девушка в джин-
сах и с огромными пакетами, сувени-
ры сдает по паспорту на имя Тарховой 
Екатерины Викторовны, родства не 
скрывает, наоборот, говорит, что де-
душка купит ей здесь что-нибудь из 
антикварной ювелирки.

Когда обнаружилось убийство, ди-
ректор еще давал интервью об имени-
той клиентке, но потом резко оборвал 
контакты с прессой: не исключено, 
что именно через эту привычную точ-
ку девушка сбывала вещи и в январе.

Сбытом ценностей она занималась 
давно: корреспонденты «КП» - Са-

мара» разыскали страницу «Авито» 
двадцатилетней Кати Тарховой (сей-
час девице двадцать девять). Очки 
Chanel, футболка Dolce & Gabbana, 
клатч Manolo Blahnik, «один выгул 
на свадьбу», рамочка с кристаллами 
Swarovski, куплена в США, туфли, 
куплены в ОАЭ…

Видно, что красавица жила хорошо, 
но что при этом ей постоянно не хва-
тало денег: «Отсутствует один страз 
на одной сережке», - это как раз про 
нищебродство. Пишет безграмотно: 
«Дизодарант».

Сразу после задержания Тарховой 
блогеры стали писать, что она якобы 
наркоманка и просто дрянь: с юных 
лет «пила, гуляла, курила и смотрела 
на всех, как на говно, одноклассники 
как-то написали в сочинениях: «Меч-
таю, чтобы Катя Тархова умерла», - но 
тут выступили друзья семьи и соседи: 
«Мы с Катей учились в одной группе 
на юрфаке, потом около года были в 
одной компании, я НИ РАЗУ не ви-
дела ее в наркотическом опьянении. 
Высокомерие, про которое все гово-
рят? Ну, я не видела этого, по-моему, 
были гораздо более мажористые и 
высокомерные люди», «Много раз 
пересекались во дворе, где она все 
лето сидела на площадке с сыном, 
ничего плохого не могу сказать», «Она 
была тихая и скрытная, я бы назвал ее 
зашуганный зверек», «Она была при-
мерной и максимально заботливой 
мамой, в нашем кругу была добра, 
вежлива, но по жизни всегда могла 
постоять за себя и своего ребенка».

Сын крестной этого ребенка Елены 
Братчиковой рассказал «КП», что Ека-
терина был нормальной, только не ра-
ботала, денег ей все время не хватало...

С деньгами связана и еще одна по-
настоящему чудовищная история. В 
2019 году Катя вышла замуж за парня 
из Израиля, свадьбу сыграли на Ки-
пре, и родители (то есть дедушка Тар-
хов) подарили молодым на свадьбу 
миллион евро, но… по версии Кати, 
всю сумму до копейки прикарманила 

Людмила, Катина мама. У молодых 
начались по этому поводу скандалы, 
и брак распался.

Катерина с новорожденным сыном 
вернулась в Россию, где, натураль-
но, продолжила требовать с матери 
свое со словами: «Ты… (сумасшед-
шее, матерн. - Ред.) … (ничтожество, 
матерн. - Ред.)! Воровская подлая и 
наглая морда! Ты, с…ка, за все в сво-
ей жизни ответишь, за всех тех, кому 
твоя… (никчемная, матерн. - Ред.) 
жизнь доставила проблем! Мразь е…! 
Закажут тебя, с…ку, и поделом тебе 
будет, когда тебя, с…ку,… (отымеют, 
матерн. - Ред.) все те, кому ты долж-
на! Ты чего думаешь? Я не ты, с…ка, 
без педикюров проживу и брендов…»

Переписку нам предоставила зна-
комая семьи, о скандале рассказала 
бывший адвокат Елена Беленькая, ко-

торую Людмила 
пригласила для 
урегулирования 
конфликта, по-
тому что, как и 
следовало ожи-
дать, сама Люд-
мила Викторов-
на имела насчет 
потерянного 
миллиона со-
вершенно иное 
мнение.

- Из своего 
личного обще-
ния я сдела-
ла однознач-
ные выводы, 
что Екатери-
на испытыва-
ет стойкое не-

приязненное отношение ко всему 
семейству из-за конфликта, который 
у нее был с матерью, - сформулиро-
вала Беленькая.

Ну то есть добра и вежлива Екатери-
на была с теми, кто ее не трогал, - но 
не в кругу семьи. Бабушка и дедушка 
были в шоке - и ненависть только 
нарастала.
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В антикварной лавке рядом с бюстами Сталина и Жукова - арт-объект 
из минералов, принадлежавший Тархову и проданный внучкой Катей.

Обозреватель «КП» 
провела расследование 
громкой детективной 
истории и выдвинула 
собственную версию 
убийства Виктора Тархова.
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Виктор Тархов,  
убитый собственной внучкой.

Бывший адвокат 
Елена Беленькая: 

«Екатерина 
испытывала 

стойкое 
неприязненное 

отношение 
ко всему 

семейству».

          Как внучка превратила        экс-мэра Самары в пыль 
  и отправила в канализацию        ради наследства
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Осталось рассказать 
историю-фарс.

С самого начала обществен-
ность спрашивала, как фифа в 
«Ролексе» с бриллиантами могла 
додуматься распилить тела пилой, 
а еще знать, как действует азот.

«Она не такая умная!» - сказал 
израильский свекор Кати, а мы 
добавим: и пишет с ошибками.

В информпространство сразу 
было вброшено, что на зоне у 
Кати есть возлюбленный, и это - 
барабанная дробь - член знаме-
нитого ОПС, организованно-
го преступного сообщества 
обнальщиков Виталий Лукин!

Это громкое дело о выводе фи-
нансовых средств из страны, его 
фигурантов долго и с треском 
сажали… 

В общем, в Самаре история на 
слуху.

Вот якобы Лукин и руководил 
Тарховой с зоны: она звонила ему 
весь январь и получала инструк-
ции, он наврал возлюбленной, что 
должен 15 миллионов по карточ-
ному долгу, она ездила к нему на 
суд и возила передачи... Ромео 

и Джульетта по разные стороны 
решетки. Романтика.

Я разыскала адрес Лукина и 
сунула визитку его маме, этим 
же вечером со мной связались 
в Телеграме:

- Вы интересуетесь Виталием? 
Мы можем рассказать, как обсто-
ит на самом деле: то, что печата-
ется сейчас, какой-то позор…

До часу ночи я брала интервью. 
Вкратце мне рассказали, что да, 
Виталий и Екатерина шапочно 
были знакомы давно, а тут Катя 
приехала в суд к матери, которая 
знакомилась со своим уголовным 
делом, и встретила Виталика, они 
разговорились, назначили свида-
ние в суде еще раз… Нет, о люб-
ви речи не идет, Виталий спокойно 
отзывается о Кате: мол, неплохая 
девушка, выйду - присмотрюсь.

И нет, Катя не привозила ему пе-
редачи: передачи ему возит мама, 
и он не задолжал никаких денег:

- С деньгами у Витали все отлич-
но, по версии следствия он зара-
ботал 500 миллионов рублей, так 
что никакие деньги он у Тарховой 
не просил и просить не мог, это 

бред. Если бы написали, что он ее 
обеспечивал, это было бы боль-
ше похоже на правду. Лук, чтоб 
вы понимали, там на баланде не 
сидит, питается только домашней 
едой, все отлично у него, посылки 
налажены два раза в неделю.

Но главное - сидит обнальщик 
не в колонии, где зэки всем бара-
ком разводят глупую «ждулю», а 
в СИЗО-1 Самары: там камерная 
система, и в камере с ним не-
сколько таких же «первоходов», 
сидящих ВПЕРВЫЕ за экономиче-
ские преступления. То есть все 
они, по сути, офисные клерки! 
Люди из бизнеса! Они не играют 
в карты, и сами не знают, как уни-
чтожать трупы азотом!

Виталий сейчас в шоке и не ве-
рит, что Катя способна на такое, 
следователи вскрыли его теле-
фон (да, его нашли в камере), но 
обнаружили в переписке «только 
личное», так что в деле Тарховой 
Лукин не организатор, а свиде-
тель. Вообще вброшенная инфор-
мация о причастности Виталия к 
«этой грязи» - заказной оплачен-
ный пиар: Лукин сидит уже пять 

лет и скоро готовится к УДО за 
хорошее поведение. Он специаль-
но затягивает апелляцию, пишет 
жалобы, чтобы как можно дольше 
не отправляться на зону: в СИЗО 
день считается за два и срок та-
ким образом идет быстрее. Ад-
вокаты Виталия уже готовят иски 
к СМИ, которые приплели его к 
убийству, денег хватит…

Знаете, я прониклась. Матема-
тик с университетским дипломом 
(потому, вероятно, и смог стать 
мозгом финансовой махинации, 
хе-хе), что у него общего с рас-
пиливанием пилой?

Анонимная гражданка, отвечаю-
щая мне в ночи, назвалась «ис-
точником, близким к Следствен-
ному комитету» и упомянула, что 
«знает Виталю с детства». Мы по-
джентльменски договорились, что 
текст выйдет, когда я вернусь в 
Москву, и…

Через два дня интервью было 
неожиданно удалено из моего 
Телеграма и разослано в самар-
ские СМИ, из текста были только 
вырезаны мои вопросы. Факти-
чески меня обокрали: украли 
мою работу и отдали коллегам. 
ОПС  - всегда ОПС: не стоило 
верить преступникам. Если ты 
пьешь с ворами, опасайся за 
свой кошелек.

Когда писался этот материал, 
Екатерина дала признательные 
показания, что у нее все-таки был 
сообщник и он покинул пределы 
Самарской области. Но и Лукина 
я бы со счетов не сбрасывала.

Например, на последнем суде 
выяснилось, что у Кати Тарховой 
появился адвокат по назначению, 
то есть за деньги. Родных у девуш-
ки на воле нет, сбережений тоже... 
Кто бы мог порадеть о сиротке?

Теряюсь в предположениях.

Скойбеда

Подробности 
расследования убийства 
экс-мэра Самары -  
в специальном разделе 
на сайте

Екатерина опрокинула кальян на 
крохотного сына, мальчик попал в 
ожоговый центр. Тарховы посчитали, 
что это было сделано специально, и 
попросили Беленькую составить ис-
ковые заявления о признании внучки 
частично недееспособной, а опеку 
над ее малышом передать Наталье 
Ивановне… То есть старики попыта-
лись лишить Екатерину сына.

Катя в этот период пишет деду: «Что 
же ты, старик… Тебе предсказали, что 
ты в 20-м году подохнешь? Нашему 
городу ждать такой радости или ты, 
бухая каждый день, и так скоро до-
ставишь нам радость? А правнук твой 
благодаря мне будет ходить и с…ть на 
твою ущербную могилу. Всю жизнь 
ты был мешком с деньгами, кстати, 
пока все не… (потерял, матерн. - 
Ред.). Виктор Тархов это просто ни-
кто… Продолжения рода у такого… 
(ничтожества, матерн. - Ред.), как ты, 
не будет. И твой будущий род даже 
знать за такое г…но как ты не будет»…

Сильно. Шах и мат всем, кто писал, 
что «Виктор Александрович обожал 
внучку, баловал», - и лил прочий са-
харный сироп: отношения в семье 
были жесткие и страшные. По сло-
вам Сергея Логинова (Катиного папы, 
Лорда), Катя душила деда шарфом.

Лорд тогда, по возвращении Кати 
из Израиля, попытался восстановить 
отношения с дочерью, появился в ее 
жизни спустя 25 лет, чтобы посмо-
треть на маленького внука, а Катя, 
обняв новообретенного папу, первым 
делом предложила ему «тряхануть де-
да»: вытрясти из старика денег.

Этот дед всего лишь воспитал ее с 
двухгодовалого возраста, вырастил и 
выкормил. Всего-то…

Лорд так обалдел, что даже пытался 

сообщить о произошедшем Тархову, 
которого откровенно не любил, ездил 
к тому самому помощнику Кузнецо-
ву… Все зря: Виктор Александрович 
не стал говорить с бывшим зятем. К 
собственной погибели.

ПЫТАЛАСЬ СПАСТИ  
ИМУЩЕСТВО ОТ МАТЕРИ

Ох, подведем итоги.
Катя не работала (институт броси-

ла, потому что «дед экзамены и зачеты 
не проплатил», так объясняла свое 
отчисление отцу, Лорду).

Мама Людмила Катерину, по су-
ти, разорила. Какие проблемы у 
мамы, можно только догадываться: 
бывший адвокат Беленькая сказала 
«КП» дословно: «Людмила Викто-
ровна человек объективно больной, 
страдающий алкогольной зависи-
мостью», - но, кажется, здесь пахнет 
чем-то похуже. На одной из передач 
упоминались игромания и полеты в 
Лас-Вегас, то есть рулетка, - но без 
доказательств, конечно. Примем это 
как версию.

Так вот, мама Катерину разори-
ла, а дед обеднел. Вспомним слова 
Колычева про «ничего не осталось». 
Вспомним, что перед Новым годом 
бабушка и внучка не смогли купить 
Кате вещь, у них не хватило денег...

При этом старики кормили моло-
дую женщину и платили ей за съем-
ную квартиру (и хорошо платили, 

около 70 - 100 тысяч), но… аппетиты-
то у девушки были гораздо большие.

Подумаем: ей приходилось жить на 
иждивении и милостью тех, кого она 
ненавидела и кто чуть не отобрал у нее 
сына. А еще она понимала: случись 
что с дедом, все имущество достанет-
ся совсем не ей, а маме Людмиле, ко-
торая, во-первых, наследница первой 
очереди, а во-вторых, умеет как-то 
пропускать сквозь пальцы гигантские 
суммы денег бесследно.

Именно потому Катенька пыталась 
спасти хоть что-то: весь январь бешено 
реализовывала тарховские иконы и 
драгоценности, продала бабушкину 
машину, получила дивиденды деда (в 
одной фирме ему еще причитался мил-
лион рублей): понимала, что иначе все 
достанется матери и мать все спустит.

- Они ее на денежную иглу посади-
ли - потом денежную иглу убрали, - 
сказал Сергей Логинов о дочери. - 
Денежной наркоманкой сделали.

Люблю людей из 90-х. За базар от-
вечают, потому говорят конкретно.

 ■  ФИНИТА ЛЯ ТРАГЕДИЯ

Анекдот про сообщника, которого то ли нет, то ли он есть
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Отец Екатерины Сергей Логинов, 
известный как Лорд...
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...и мать Людмила,  
ныне отбывающая наказание  
в колонии за вымогательство 

200 миллионов рублей.

Внучка Тархова на следственном эксперименте.

          Как внучка превратила        экс-мэра Самары в пыль 
  и отправила в канализацию        ради наследства
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От 1,3 млн руб./чел. за 10 дней.
Блогер и телеведущая Ида Галич в восторге от 

круиза, куда поехала с женихом и друзьями. Такие 
экспедиционные круизы в Антарктиду отправля-
ются на кораблях класса люкс из города-порта 
Ушуайя в Аргентине - путешественники плывут 
10 дней, периодически совершая остановки для 
экскурсий, эффектных фото, новых впечатлений. 
На корабле комфортабельные каюты, рестораны, 
бассейн, спортзал и т. п.

Впечатлений масса: «Пингвины, киты, морские 
котики, альбатросы - мы увидели огромное коли-
чество этих товарищей в их естественной среде 
обитания. Каждый раз перехватывало дыхание от 
силы и мощи, которая заключена в этих толщах 
замороженной воды».

Ида сейчас беременна. Во время путешествия 
Галич сообщила, что ждет девочку. При этом она 
прекрасно перенесла самые сложные моменты 
плавания, когда корабль в девятибалльный шторм 
проходил пролив Дрейка между Аргентиной и 
Австралией. Высота волн достигала 10 м. «Нас 
помотало, но ничего страшного не произошло. 
Возвращалась без таблеток, лишь с пластырями 
и браслетами от укачивания».

На обратном пути компания успела побывать 
в Аргентине на фестивале электронной музыки.

Перелет из Москвы в 
Маскат (столица Омана) 
в бизнес-классе в од-
ну сторону - от 180 тыс. 
руб. Неделя проживания в 
люксе в отеле 5 звезд - от 
100 тыс. руб.

Оман расположен на юго-
востоке Аравийского полу-
острова. Сейчас там +26, во-
да в море +24. «Всего шесть 
часов из Москвы - и мы в та-
кой красоте, - радовалась те-
леведущая и блогер Ксения 

Бородина. - Мамы (Ксении и 
ее жениха. - Авт.), дети и мы 
в восторге. Наслаждаемся по-
трясающим видом на каньон 
прямо с нашего балкона».

На самом деле Бородина 
совместила работу и отдых, 
а значит, существенно сэко-
номила: перелет и прожива-
ние оплатил работодатель. 
В Омане идет съемка нового 
реалити-шоу, в котором она 
участвует вместе с женихом 
Николаем Сердюковым.

Перелет из Москвы в Абу-Даби в экономклассе в одну 
сторону - от 27 тыс. руб. Неделя проживания семьи на 
вилле в отеле 5 звезд - 2,8 млн руб. Билет на концерт 
Джей Ло - от 240 AED (местная валюта), или 5661 руб.

Наташа Королева совместила отдых в Арабских Эмиратах 
с визитом на концерт Дженнифер Лопес, тем более что цены на 
билеты в мировом турне этой звезды невысокие. Заодно певица 
вывезла на отдых сына Архипа Глушко с женой Мелиссой.

Перелет Москва - Мурманск в экономклассе в одну сторону - от 5 тыс. 
руб. Туры на 4 дня на Кольский полуостров - от 35 тыс. руб. на человека.

Алена Свиридова сначала прилетела в Мурманск, а потом заглянула в разные 
уголки Кольского полуострова. Певице все очень понравилось: «Поездка получилась 
восхитительной! Снег, небо, солнце, чистый воздух, Териберка, Баренцево море, 
база «Оленья» с отличным поваром. Ежи, гребешки, треска, оленина, снегоходы, 
баня! Широка страна моя родная! Север теперь тоже моя любовь».

Перелет Москва - Пхукет экономклассом в одну сто-
рону - от 43 тыс. руб. Неделя на вилле с бассейном в 
отеле 5 звезд - от 200 тыс. руб.

Семья певца Стаса Костюшкина отдыхает на Пхукете, 
где сейчас температура воды и воздуха +29 градусов. Стас 
с женой Юлией и сыновьями купаются, загорают, рыбачат.
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Звезды без диплома:  
10 модных артистов 
кино и сериалов 
без актерского 
образования - на сайте

Звезды колесят по свету: 
от Омана до Пхукета

Ирина ВИКТОРОВА

Мы узнали, в какие 

экзотические места 

наши знаменитости 

отправились в отпуск.

Круиз в Антарктиду

На Аравийский полуостров, 
по делу, срочно!

На Север за впечатлениями

В Таиланд за загаром

К Дженнифер Лопес 
в Абу-Даби
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Александра ЗАЙЦЕВА

МЕХ БЕЗ ПРИЧИНЫ
Всю эту теорию на на-

шу голову придумал в 
1947 году швейцарский 
ученый Рудольф Шен-
кель. Это он поделил 
волчью стаю на альфа-, 
бета- и гамма-самцов. По 
другим источникам, то 
же самое делал спустя 
почти 30 лет американ-
ский зоолог со странной 
фамилией Мех. Потом 
он от своей теории от-
рекся, но поздно, она уже 
ушла в народ и укорени-
лась там намертво.

Мех так Мех, читатель-
ницы наших страничек 
в соцсетях матчасть не учили. 
А просто разделились на два 
примерно равных по числен-
ности лагеря и спорят, кто та-
кой альфа.

ТЕОРИЯ ВОПРОСА
Одна половина доказывает, 

что главное в альфах - эксте-
рьер. Красив, умен, обаяте-
лен, душа и лидер компании. 
Одним словом, выглядит так, 
что эффектнее только грече-
ская футбольная сборная. Все 
тебе завидуют, когда он рядом. 
А инстинкт подсказывает, что и 
потомство от такого будет всем 
на зависть.

Глупости, уверяет другая 
часть женщин. Вы детей оли-
гархов видели? Как-то мало-
вато среди них двухметровых 
писаных красавцев с мышцами 
футболистов. Гораздо важнее 
не отборные гены, а умеет ли 
будущий отец потомство обе-
спечить. Главное - его врож-
денная способность отгрызать 
у других представителей стаи 
ресурсы для комфортной жиз-
ни. Сумеет обеспечить комфорт 
себе - значит устроит его и вам.

(При всем обилии зоологиче-
ских терминов мы все же гово-
рим про людей. Иначе фоном 
звучала бы музыка из «В мире 
животных», а рассуждал бы на 
эту тему Николай Дроздов, а не 
читатели в соцсетях.)

По поводу бет никто не спо-
рит. С этими понятно, какая 
жизнь вас ждет: сама зарабаты-
ваешь, сама решаешь все про-
блемы, а серьезных ситуаций 
лучше вовсе избегать. Потому 
что случись в жизни горящий 
на скаку конь - останавливать 
его придется тоже тебе. Твой 
бета либо сам затупит в поисках 
выхода из кризиса, либо его на-
чальник на работе не отпустит 
на подвиг.

Зато есть надежда, что бе-
та никуда из дома не денется. 

Не рванет немедленно спасать 
человечество, не укатит на ве-
ликую стройку с одной только 
парой носков в рюкзаке. И от-
цы из них, говорят, получаются 
хорошие.

Гамма-личностей давайте не 
будем рассматривать. В россий-
ских реалиях это те, кто пасется 
на крыльце продуктовых мага-
зинов и выпрашивает пятаки на 
поправку здоровья.

САМЫЙ СИМПАТИЧНЫЙ 
ВО ДВОРЕ

Амина:
«У меня тоже был такой одно-

классник: смазливый на лицо, 
три спортивных разряда. К де-
сятому классу раскачал плечи 
так, что школьный пиджак на 
нем лопнул по швам, и он до-
нашивал отцовский. По этому 
мальчику умирали все девчонки 
старше 14, я в том числе. Совсем 
как в известной песне «из 107-
й квартиры па-а-арень самый 
симпа-а-атичный во дворе».

Замуж я вышла совсем за дру-
гого одноклассника - самого 
обычного, неприметного. Муж 
звезд с неба не хватает, в ком-
паниях помалкивает. Зараба-
тываем одинаково. Был даже 
период, когда он числился на 
бирже труда, и жили мы на мои 
деньги. Потом я устроила его в 
свою же организацию. Про цве-
ты к моему дню рождения ему 
нужно напоминать, сам не со-
образит. Зато у нас двое детей, 
я спокойна и точно уверена, что 
никто мое счастье не разрушит.

А того яркого одноклассни-
ка периодически встречаю. 
Дважды был женат, четверо 
детей у него, все от разных 
женщин, двоих не признал. 
Живет по-прежнему с роди-
телями. Работал тренером в 
фитнес-центре, выгнали. Он 
и сейчас хорош собой, но бы-
лого шлейфа из девушек давно 
нет. Молоденьким дурочкам 
он неинтересен, у них свои 

кумиры. А ровесницы давно 
поняли, что он из себя пред-
ставляет. Так что сказки про 
альфа-принцев я бы оставила 
школьницам».

«НАПЛАЧЕШЬСЯ С НИМ!»
Настя:

«Кого-то устраивает жизнь по 
принципу «пусть плохонький, 
зато свой». Но это не моя исто-
рия. Я всегда брала от жизни по 
максимуму.

Первый брак не удался. Что-
бы выкарабкаться из депрес-
сии после развода, я сменила 
все: квартиру, город, гардероб, 
прическу. И работу. Именно 
там я встретила будущего вто-
рого мужа, своего начальника. 
И поняла, что хочу быть рядом 
именно с таким человеком. 
Хочу на его уровень жизни.

Да, я его добивалась, отме-
тая одну за другой соперниц. 
Под шипение коллег: «Куда ты 
лезешь, не по Сеньке шапка, 
наплачешься с ним, выбери по-
проще». Но к тому времени я 
уже знала цену дружеским до-
брым советам. Нет уж, «попро-
ще» ищите сами. У меня такой 
вариант был, хватит.

И вот что хочу сказать. Ни-
когда, никогда не сдавайтесь. 
Даже если ситуация на 200, 
на 500 процентов не в вашу 
пользу. Потому что завтра эта 
ситуация внезапно изменится 
сама, а вы уже заранее сдались 
и проиграли.

Не знаю, какие там энер-
гетические поля я сдвинула 
своим упорством, но - бинго. 
Мы сыграли красивую свадь-
бу. Ждем ребенка. Я прекрас-
но осознаю, что мне все так 
же придется отметать сопер-
ниц, теперь уже в качестве 
жены. Но жизнь, к которой 
стремишься, того стоит. Ох, 
с каким удовольствием я те-
перь смотрю на кислые лица 
бывших «подруг», которые так 
советовали мне отступиться».

Мужчина и женщина

Плохонький, 
но свой

Овнам предстоит много общаться - вы и старые 
связи укрепите, и новые полезные заведете. Глав-
ное - не копаться в прошлых обидах и промахах. 
Не хватало вам еще разбираться в скандалах сто-
летней давности. Так что получайте удовольствие 

от общения, а в конфликты не лезьте.

Предыдущие недели были напряженными, поэто-
му Тельцам ретроградный Меркурий даже на руку. 

Ну и пусть все процессы замедлились, зато не нужно 
никуда бежать, чтобы успеть все и сразу. Вам нужно 
замедлиться и отдохнуть. Это не лень, это восполне-

ние энергии - очень важная, между прочим, штука.

Конек Близнецов - общение. Эта неделя 
будто создана для вас, потому что имен-

но общение будет на этой неделе на первом месте. 
Обязательно общайтесь с друзьями и близкими, 
укрепляйте связи. И про коллег не забывайте - это 
будет полезно и для работы, и для личной жизни.

Раков ожидает судьбоносная встреча, которая 
способна изменить всю их личную жизнь. Вы по-

смотрите на отношения и любовь совсем другими 
глазами. Возможно, вас это немного испугает, 
ведь перемены всегда пугают. Но эта встреча 

подтолкнет вас к принятию важного решения.

Львы могут почувствовать раздражение. А все 
потому, что мнение руководства не совпадает с 
вашим. Не стоит на этом зацикливаться. Даже 
если между вами нет согласия, но вы продолжаете 
хорошо работать - все ваши заслуги обязательно 

будут замечены и вознаграждены.

Девам захочется побольше времени проводить 
в тишине и уединении. В этом нет ничего плохого. 
Однако это не значит, что нужно зарыться в берлогу 
и носа оттуда не показывать  - эту неделю нуж-
но использовать для поиска единомышленников, 
с которыми вам будет приятно делать одно дело.

У многих дела встанут колом, но только не у Ве-
сов. Вы будете одними из самых успешных знаков 
зодиака на этой неделе. За что ни возьметесь - 
все-то у вас получается. Главное - не хвастаться, 
чтобы не нажить врагов. Продолжайте трудиться, 

чтобы оставаться на вершине успеха.

Посоперничать с Весами по успешности 
могут Скорпионы. По крайней мере в том, что касается 

работы и профессиональных вопросов. У вас будет 
возможность проявить себя - покажите, на что вы 
способны. Вы сможете блеснуть острым умом и легко 
добиться целей, до которых окружающим далеко.

У Стрельцов неделя с ретроградным Мер-
курием во главе проходит по всем канонам: 

вам точно не стоит браться за что-то новое, посвя-
тите это время завершению старых дел. Наведите 
порядок во всех делах, проведите уборку на ра-

бочем месте, сделайте то, что давно откладывали.

К Козерогам ретро-Меркурий приведет че-
ловека из прошлого. Если вы свободны и не рассчи-

тываете на глубокую связь, то можете окунуться в 
быстротечный роман. Вы не просто так расстались, 
и давать этому человеку второй шанс не стоит. 
Если вы в отношениях - просто проигнорируйте его.

Водолеям период всеобщего торможения - 
хуже горькой редьки. И самое неправиль-

ное - начать срываться на близких. Держите себя 
в руках, если хотите сохранить гармонию в ваших 
отношениях. Если у вас попросят совета - обяза-
тельно посоветуйте, но глубже не влезайте.

Делать миллион дел одновременно не получит-
ся. И не переживайте, если что-то не получается. 

Будьте корректны с окружающими и вам воздастся. 
Поскольку из-за Меркурия наступает неразбериха, 
следите за всеми своими обязательными платежами 
и кредитами - все должно быть выплачено вовремя. 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

17 - 23 марта

Подготовила Евгения АН.

Весы

Читательницы  
спорят:  

надо ли гоняться  
за альфа-кавалером 
или лучше спокойно 

растить детей  
с бетой.
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Кирилл СЕРОВ

«У наС арены 
лУчше,  
чем в Канаде»

- Недавно в Екатерин-
бурге открылась «УГМК-
Арена».

- Да, я только вчера 
прилетел. Я так рад, что 
в нашей стране строят-
ся стадионы, которые не 
хуже, а, может, даже где-
то и лучше, чем в Кана-
де, потому что в Канаде 
они не очень новые, а 
здесь все суперсовре-
менные - и в Омске, и 
в Новосибирске, и вот 
теперь в Екатеринбур-
ге. Следующий будет в 
Нижнем Новгороде. Это 
великолепные арены на 
12 тысяч зрителей, ши-
карный дизайн. И каж-
дая битком, достать ме-
сто вообще невозможно, 
потому что хоккей в 
стране очень популярен.

- А еще недавно поя-
вилась «СКА-Арена» в 
Санкт-Петербурге!

- Да, почти на 22 ты-
сячи. 21 500 - это самая 
большая хоккейная аре-
на в мире. На втором ме-
сте идет Монреаль.

«ОвечКин -  
наша гОрдОСть»

- Все ждут, когда Овеч-
кин побьет рекорд Уэйна 
Гретцки.

- Весь мир смотрит 
за Овечкиным, да, дей-
ствительно, это наша 
гордость. Все-таки до-
гнать и перегнать Грет-
цки - я не думаю, что 
это кому-то еще удастся. 
Ну, будем надеяться, что 
Овечкин перебьет это 
достижение, потому что 
у него есть остаток это-
го сезона, а если нет, то 
следующий. Это, конеч-
но, выдающееся дости-
жение мирового хоккея.

- В последней игре «Ва-
шингтона» против «Ана-
хайма» (7:4) Овечкин 
отдал три голевые пере-
дачи, но сам не забил.

- Все говорят, что он 
такой жадный до гола, 
а вот он отдал своему 
партнеру почему? Он 
сам мог в пустые воро-
та забить, но отдал пере-
дачу белорусу Алексею 
Протасу, чтобы у того 
хет-трик получился. Это 
еще раз говорит, что он 
действительно команд-
ный игрок. В хоккее 
одному делать нечего. 
Потому что какой бы 
ты великий хоккеист ни 
был, забрать шайбу от 
своих ворот, всех обы-
грать, а потом забить - 
это нереально.

«БОБрОвСКий, 
КаК КОшКа»

- Сейчас в НХЛ, по-
моему, играют семь или 

восемь российских гол-
киперов?

- Ну вообще их там 
11, но кто-то в фарм-
клубах… Да, столько 
наших вратарей никог-
да не играло на самом 
высоком уровне. Мы 
очень много работаем 
над этим, я сам каж-
дый год уже на протя-
жении 16 лет провожу 
школу в Дмитрове. Там 
были и Игорь Шестер-
кин («Нью-Йорк Рейн-
джерс»), и Андрей Ва-
силевский («Тампа»), и 
Илья Сорокин («Нью-
Йорк Айлендерс»). Все 
прошли через эту школу. 
И я очень рад, что Фе-
дерация хоккея России 
действительно очень 
много делает для раз-
вития вратарского ис-
кусства.

- Кто из них больше 
всего по манере похож 
на Третьяка?

- Больше всех мне нра-
вится Сергей Бобровский 
(«Флорида»). Он как 
кошка в воротах, ищет 
шайбу, он очень под-
вижный. А вот многие 
другие голкиперы, ро-
стом под два метра, дви-
гаются мало, они, можно 
сказать, только закры-
вают амбразуру своим 
телом. А Бобровский - 
это мой стиль, мне он 
нравится. Он и Василев-
ский, я думаю, эти два 
наших самых сильных 
вратаря на сегодня.

«Сыграли  
С Китайцами 
прямО на амУре»

- География хоккея 
растет. Говорят, что те-
перь и китайцы все боль-
ше в него играют?

- Да, они сейчас ак-
тивно развивают сту-

денческий хоккей. Я 
только что был в Благо-
вещенске, где мы игра-
ли с китайской сторо-
ной - прямо на Амуре. 
Потрясающий хоккей, 
конечно! И потом я по-
ехал во Владивосток, где 
мы уже два года подряд 
проводим игры между 
студентами Китая, Хаба-
ровска и Владивостока.

- А в Северной Корее 
хоккей есть?

- Играют. И женщины 
тоже. Правда, они не та-
кого еще уровня…

- Может, в нашу лигу 
корейцев пригласить…

- Почему нет? Мы от-
крыты для всех.

«вОпрОС 
БезОпаСнОСти»

- А что с международ-
ными играми?

- Пока сдвигов мало-
вато. Они ссылаются 
только на безопасность 
наших игроков. Вот и 
чемпионат мира, ко-
торый мы получили в 
Новосибирске, Омске и 
Санкт-Петербурге, от-
менили под предлогом 
безопасности в нашей 
стране. Хотя к нам ино-
странцы, которые были 
в России, никогда пре-
тензий не предъявля-
ли… Пока идет СВО, я 
думаю, у нас междуна-
родных игр не будет.

- Есть еще надежда, что 
выберут нового лояльного 
нам президента МОК.

- МОК может только 
рекомендовать допу-
стить российскую ко-

манду на Игры, но все 
упирается в Междуна-
родную федерацию хок-
кея. Хотя и рекоменда-
ция такая важна.

- Они давно поняли, что 
без нас там скучно.

- Да, даже молодеж-
ный чемпионат мира, 
который проходит в Ка-
наде, без матча Канада 
- Россия теряет краску 
хоккейного праздника.

- Американцы сказали, 
что пригласят нас помимо 
международной федера-
ции.

- Ну, это пока только 
разговоры. Мы ничего 
официально не имеем. 
Мы хотели бы, конеч-
но, сыграть, даже, может 
быть, на нейтральном 
поле, и с канадцами, и 
с американцами, но по-
ка предложений нет.

«У наС пОлные 
СтадиОны»

- В КХЛ скоро плей-
офф, почти определились 
восьмерки команд.

- Сейчас только на 
Востоке еще «Нефте-
химик» борется с «Си-
бирью» (за 8-е место). 
Но и распределение ко-
манд в плей-офф тоже 
очень важно, кто будет 
дома серию начинать. 
В Москве три коман-
ды - «Динамо», «Спар-
так», ЦСКА - и полные 
стадионы. И люди идут, 
потому что есть интри-
га, команды подравня-
лись, и сегодня трудно 
сказать, кто выиграет. 
«Локомотив» на ходу. 

Там еще и «Трактор» 
есть, и вспомните не-
предсказуемую «Маг-
нитку»… Я думаю, что 
болельщиков ждет 
один из интересней-
ших Кубков Гагарина.
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Хоккеисты «Локомотива» (в белом) досрочно гарантировали себе 
первое место на Западе, хотя и проиграли на днях «Динамо» (5:3).

владислав третьяК: 

Чемпионат мира без матча  
Россия - Канада теряет все краски

все новости  
спорта -  
на KP.RU/SPORTS
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легендарный вратарь, президент Федерации хоккея россии 
рассказал в «Комсомолке», как развивается популярная игра 
в стране и когда нас допустят к международным играм.
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Кот катает на стильной мышине кошку-подружку. 
Найди 10 отличий.

Определи, с какой игрушкой гуляет каждый кот.

Отыщи в буквенном ералаше клички 10 мартовских котов. 
Слова могут ломаться в любом направлении,  

но только под прямым углом. 

полянка

Без кота жизнь не та!

Рисовал Cергей БелозёРов.

Детская страничка
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Дорогие женщины!
Если вы получили подарок 

от мужчины 6 марта - вы лю-
бовница...

Если 7 марта - вы колле-
га...

Если 8 марта - вы любимая 
женщина...

Если вообще не получили - 
вы ЖЕНА!

✱  ✱  ✱
«Эксперты заняты ана-

лизом ситуации и дают 
прогнозы по будуще-
му миропорядку». По-
сле заявлений Трампа в 
российских школах рез-
ко снизилась посещае-
мость.

✱  ✱  ✱
1 Макрон = 1 микрон На-

полеона.
✱  ✱  ✱

Вот, бывало, в детском 
саду нарисуешь маме на 
8 Марта каляку-маляку 
- она так радуется! Но 
почему же с женой этот 
фокус не прошел…

✱  ✱  ✱
- Красная Шапочка! - вос-

кликнул Серый Волк.
- Серая шубка! - восклик-

нула девочка.
✱  ✱  ✱

В здоровом теле даже 
микробы крепкие и вы-
носливые.

✱  ✱  ✱
Решили с женой начать 
все сначала. Так она даже 
на свидание не пришла…

✱  ✱  ✱
У меня в деревне

Был земли надел.
Он зимой и летом

Мной рабовладел.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Плачущий философ». 8. 
С чем конкретно связана 
свисающая с чьих-то ушей 
лапша? 9. Самый южный 
вольный город из «Игры пре-
столов». 10. Кто считал, что 
вся русская «литература XIX 
века ранена христианской 
темой, вся она ищет спасе-
ния, вся она ищет избавле-
ния от зла»? 11. Земной. 
14. Заклятие на отмену 
сглаза. 15. Умение ремес-
ленника. 17. Что механизму 
грозит? 19. Сердце Ирана. 
20. Обладатель тембра. 23. 
По каким правилам живет 
компания? 24. Объединение 
ленинградских художников 
«Боевой ...». 26. Катапульта 
юного хулигана. 27. «Око 
правосудия Ра» у древних 
египтян.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Во-
дочный вред» здоровью. 2. 
Сердечных недугов доктор. 
4. Соавтор сценария филь-
ма «Баллада о солдате». 
5. Командир казачьего 
звучания. 6. Игра в чис-
ла. 7. Пролог к выпивке. 
9. «Свеж и душист твой ро-
скошный ...». 12. Кого из 
великих актрис Бертольт 
Брехт называл «ходячим 
эффектом отчуждения»? 
13. Злой дух любовной 
страсти из славянских ми-
фов. 16. Агент нечистой 
силы. 18. От какой звез-
ды человечество зависит 
больше всего? 19. Что в 
витрине выставлено? 21. 
Что в блюде завлекает? 
22. Что следует сжечь в 
огне покаяния? 25. При-
чина ступора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Гераклит. 8. Обман. 9. Волантис. 10. Бердяев. 11. 
Шар. 14. Отговор. 15. Навык. 17. Износ. 19. Теге-
ран. 20. Голос. 23. Устав. 24. Карандаш. 26. Ро-
гатка. 27. Сехмет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Абсентизм. 
2. Кардиолог. 4. Ежов. 5. Атаман. 6. Лото. 7. Тост. 
9. Венок. 12. Раневская. 13. Вытарашка. 16. Бес. 
18. Солнце. 19. Товар. 21. Вкус. 22. Грех. 25. Шок.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

светлана 
сологУБ,  

31 год, 
Магнитогорск:

- вице-«Миссис 
евразия - 2024», 
победительница 
всероссийского 

конкурса красоты 
«Миссис топ Мира 

россия - 2024». 
люблю путешествия, 

активный отдых, 
коллекционирую 

впечатления.  
главный девиз 

по жизни:  
«Человек может 
достичь всего, 

главное - желание».

    БУдь стильноЙ с «кП»

Приятных вам выходных!
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Светлана выглядит так,  
будто только что вышла 

из дворца, где произвела 
фурор. Цвет - королевский, 
силуэт - опасный, взгляд - 

безукоризненный.  
Все кричит о силе,  

но шепчет о мягкости. 
Единственное, 

что смущает, - массивность 
платформы. Она добавляет 

некоего диссонанса,  
будто мы застыли  

где-то между старинной 
сказкой и современной 

подиумной драмой.
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